
ТЕХНОЛОГИИ Абоненты  
распробовали 
вкус свободы

Номер удался

Юлия Кривошапко

Абоненты в России уже не хранят верность сотовым 
операторам. С момента отмены мобильного рабства 
число заявок на перенос номеров постоянно растет.

Только за 8 месяцев 2019 года оно достигло отметки 
в 7,39 миллиона. Это больше, чем за весь 2018 год, рас-
сказали «Российской газете» в Центральном научно-
исследовательском институте связи (ЦНИИС) — подве-
домственный Россвязи оператор базы данных перене-
сенных абонентских номеров.

Мобильное рабство упразднили в декабре 2013 
года. С тех пор от абонентов поступило 27,4 миллиона 
заявок на переход к другому мобильному оператору с 
сохранением своего номера. Спрос на услугу растет 
каждый год. Если в 2016-м было подано 3,9 миллиона 
заявок, то в 2018-м уже около 7,2 миллиона. Абоненты 
«мигрируют» по двум причинам, полагают эксперты. 
Одни уходят из-за того, что недовольны каче-
ством обслуживания и тарифной политикой 
«родного» оператора.

ИНИЦИАТИВА 
Заглушки для замков 
ремней безопасности 
предложено запретить

Кому 
не до ремня 

Владимир Баршев

Депутат Заксобрания Ленинградской области высту-
пил с неожиданным и суровым предложением. Пред-
лагает запретить продажу и использование блокира-
торов замков ремней безопасности в автомобилях, 
которые позволяют обмануть системы контроля.

О такой инициативе депутата Владимира Петрова 
сообщают РИА Новости. Он направил обращение ми-
нистру внутренних дел Владимиру Колокольцеву.  Ав-
тор отмечает, что в России большой популярностью 
пользуются так называемые блокираторы замков рем-
ней безопасности. Заглушки обманывают электрони-
ку автомобиля и тот не подает сигнал о непристегну-
тых ремнях. «Некоторые автовладельцы оборудуют та-
кими блокираторами не только водительские замки 
ремня безопасности, но даже пассажирские места. 
Применение  блокираторов делает бессмы-
сленным все пассивные системы безопасно-
сти в автомобилях», — пишет Петров.

ТОЛЬКО В «РГ» Министр здравоохранения Вероника Скворцова 
о больных проблемах отечественной медицины 

Дело врачей

Антон Благовещенский 

В 
Берлине стартовала вы-
ставка инноваций IFA-
2019, ежегодно привле-

кающая тысячи компаний, вы-
пускающих электронные но-
винки. Посмотреть на них и 
опробовать в действии приез-

жают и прилетают из-за океана 
сотни тысяч человек. Вот что 
удалось увидеть первым посе-
тителям выставки еще до от-
крытия. 

Компании из Азии традици-
онно стараются выпускать все 
«самое лучшее», чтобы завла-
деть вниманием потенциальных 

покупателей. Не стала исключе-
нием и тайваньская ASUS — она 
привезла на IFA новый смар-
тфон, который можно назвать 
самым мощным в мире. Модель 
под названием ROG Phone II 
Ultimate Ediiton ориентирована 
не на обычных людей, которым 
смартфон нужен для решения 

повседневных задач — позво-
нить, пообщаться в мессендже-
ре, открыть веб-страницу, сде-
лать фото и поделиться в соцсе-
ти. Аппарат нацелен на аудито-
рию любителей мобильных игр и 
поэтому нафарширо-
ван самой продвину-
той «начинкой».

Ирина Краснопольская

Н
адо ли при нынеш-
нем дефиците вра-
чей вернуться к 
обязательному рас-
пределению вы-
пускников вузов? 
Зачем минздрав 
предлагает ввести 
статус «наставни-

ка» и «молодого специалиста»? 
Каково должно быть соотноше-
ние частных и государственных 
клиник? На эти и многие другие 
вопросы редакции ответила гла-
ва минздрава РФ.

С 2019 по 2024 год должен 
быть реализован нацпроект 
«Здравоохранение», на кото-
рый правительством выделе-
ны громадные деньги — 1,367 
трлн рублей на 6 лет. Таких 
сумм никогда не было. Поездки 
по стране меня сто раз убе-

ждали: если у руководителя 
региона медицина в приорите-
те, то она, как правило, в дос-
тойном состоянии.

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Вы правы абсо-
лютно. Так оно и есть. Нужно от-
дать должное многим действую-
щим губернаторам. Медицина, 
здравоохранение стали для них 
если не номером один, то входя-
щими в тройку самых приори-
тетных тем. Уровень накоплен-
ных проблем в каждом регионе 
разный. Но тем не менее каждый 
губернатор занимается всем 
спектром проблем трехуровне-

вой системы оказания медицин-
ской помощи, в том числе кадро-
вой политикой и территориаль-
ным планированием, добиваясь, 
чтобы все виды помощи, вклю-
чая первичную, были доступны. 

Три обязательных года
Функции громадные. Но вот 
беда: желающих трудиться в 
таких местах все меньше. И 
не только среди фельдшеров. 
По итогам нынешнего приема 
в вузы в числе первых по коли-
честву абитуриентов — тра-
диционно медицинские. Кон-

курс в вузы минздрава по про-
граммам специалитета со-
ставил в 2019 году более 10 че-
ловек на место. А дефицит 
врачей пока не уменьшается. 
Особенно он ощутим в том же 
первичном звене. Может, сто-
ит вернуться к системе обяза-
тельного распределения вы-
пускников. Окончивший мед-
вуз или медучилище специа-
лист обязан хотя бы три года 
отработать в глубинке. Ина-
че не решить проблему.

ВЕРОНИКА CКВОРЦОВА: Дефицит вра-
чей,  к счастью, несколько 
уменьшился. За 4 года только в 
первичном звене число врачей 
увеличилось на 4 тысячи. Но 
пока дефицит действительно со-
храняется. На сегодняшний 
день главным механизмом его 
устранения является целевая 
подготовка в университетах и 
колледжах, позволяющая гото-
вить специалистов для конкрет-

ных рабочих мест, в том числе 
для первичного звена в удалён-
ных районах страны. Сейчас 
уже более 50% студенческих 
бюджетных мест — целевые, а в 
ординатуре — более 60%. Кроме 
того, существенно снизила ка-
дровый дефицит и программа 
«Земский доктор/Земский 
фельдшер», которая уже при-
влекла в сельскую местность и 
малые города более 34 тысяч 
специалистов первичного зве-
на. Но мы внесли на обсуждение 
ещё одно предложение. Во всем 
мире молодой специалист, кото-
рый только окончил обучение в 
медицинском университете, в 
течение нескольких лет не мо-
жет самостоятельно работать 
без кураторства со 
стороны опытного на-
ставника. 

ГАДЖЕТЫ На выставке IFA-2019 в Берлине представили электронные 
новинки, которые делают жизнь удобнее и интереснее

Компьютерная кухня 
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Правительство 
выделило 
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инвалидов
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в Индии
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МН-17
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преступлений 
получат 
компенсацию 
за затягивание 
с возбуждени-
ем дела

09
В Нижнем 
Новгороде 
для незрячих 
придумали 
3D-экскурсии

Доктор и министр здравоохранения 
Вероника Скворцова всегда 
на приеме. 

А К Ц Е Н Т

Конкурс в медвузы — более 10 человек 
на место. За четыре года в первичном 
звене врачей стало больше на 4 тысячи

Австралийский доллар 45,0084
Азербайджанский манат 38,9347
Армянский драм** 13,8548
Белорусский рубль 31,2928
Болгарский лев 37,2737
Бразильский реал 16,1313

Венгерский форинт** 22,1260
Вон Республики Корея*** 55,0041
Гонконгский доллар* 84,2532
Датская крона* 97,7344
Доллар США 66,0528
Евро 72,8761

Индийская рупия** 91,8612
Казахстанский тенге** 17,0272
Канадский доллар 50,0135
Киргизский сом** 94,3611
Китайский юань* 92,4423
Молдавский лей* 36,8598

Новый туркменский манат 18,8992
Норвежская крона* 73,3790
Польский злотый 16,7855
Румынский лей 15,4206
СДР   90,3444
Сингапурский доллар 47,7053

Таджикский сомони* 68,1835
Турецкая лира 11,6327
Узбекский сум**** 70,2689
Украинская гривна* 26,0918
Фунт стерлингов   81,0666
Чешская крона* 28,2000

Шведская крона* 68,2801
Швейцарский франк 67,2293
Южноафриканский рэнд* 44,7895
Японская иена** 62,0360

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.09.19
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Сборную Шотландии 
не устроит даже ничья 
в сегодняшнем матче 
с подопечными 
Станислава Черчесова. 
Только победа! А российских 
футболистов ничья 
как раз устроит вполне. 
На горизонте — ЧЕ-2020

ФУТБОЛ
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ВЫБОРЫ 
Единый день голосования 
8 сентября охватит 
все регионы

От Ялты 
до Тулуна

Александра Белуза

От Москвы до Санкт-Петербурга, от Ялты до Тулуна — 8 
сентября выборы разного уровня пройдут во всех ре-
гионах России. Представительная география, новые 
цифровые возможности и растущий интерес молоде-
жи к участию в местной политике — ключевые особен-
ности нынешнего электорального цикла. При этом в 
ряде регионов избирательная кампания шла в непро-
стых условиях — на фоне режима ЧС.

В ближайшее воскресенье в России откроется 48 
875 избирательных участков. Предстоит избрать 16 
губернаторов, четырех депутатов Госдумы, депутатов 
13 региональных заксобраний, но самая массовая кам-
пания по традиции идет на местах — в органы 
местного самоуправления избираются пять 
тысяч глав и депутатов.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин на Восточном экономическом форуме сделал сразу несколько 
важных заявлений

На Русском о главном
Кира Латухина, 
остров Русский

О 
новых акцентах в 
развитии Дальнего 
В о с т о к а  з а я в и л 
президент России 
Владимир Путин на 
пленарном заседа-
н и и  В о с т оч н о го 
экономического 
форума. В нем так-

же приняли участие премьер-
министры Японии, Индии и 
Малайзии, президент Монго-
лии. На площадке форума рос-
сийский лидер также рассказал 
о мерах социальной поддержки 
дальневосточников и выска-
зался на тему мирового лидер-
ства, глобальной безопасности 
и отношений с США, прозвуча-
ли вопросы по поводу мирного 
договора с Японией и обмена 
удерживаемыми лицами с Ук-
раиной.

Сила Востока: 
ставка на открытость 

Владимир Путин начал с об-
ращения к иностранным го-
стям, поблагодарив за уваже-
ние к России. «В этом году мы 
принимаем свыше 8,5 тысячи 
участников из 65 стран. По 
сравнению с первым форумом 
его представительство увели-
чилось более чем вдвое», — кон-
статировал он. Это убедитель-
ное свидетельство растущего 
интереса к российскому Даль-
нему Востоку. Сила, конкурен-
тные преимущества региона — 
талантливые, трудолюбивые, 
энергичные люди, образован-
ная и целеустремленная моло-
дежь, новые центры науки, ин-
дустриального роста, отраслей 
будущего, богатейшие запасы 
природных ресурсов, широкие 
логистические возможности и 
соседство с быстро растущими 
экономиками, перечислил Пу-
тин.

Определяя стратегию разви-
тия Дальнего Востока 15 лет на-
зад, власти сделали ставку на 
максимальную открытость, те-
сную интеграцию в простран-
ство АТР, а если смотреть шире 
— и всего мира, подчеркнул гла-
ва государства. «Это действи-
тельно был достаточно крутой, 
исторический поворот», — оце-
нил он. Ведь раньше многие 
дальневосточные территории, в 
том числе и Владивосток, были 
«закрытыми», и никакого соци-
ально-экономического разви-
тия не было. Но сейчас ситуа-
ция кардинально поменялась и 
Дальний Восток стал одним из 
символов открытости всей 
страны, новаторства и решимо-
сти в снятии барьеров, сказал 
Путин.

Бизнес-козыри: 
инвестиции в развитие

Президент России призвал 
инвесторов активно вклады-
вать в Дальний Восток, ведь ус-
ловия для бизнеса здесь уни-
кальные. И привел цифры. В 20 
территориях опережающего 
развития — 369 резидентов, ко-
торые заключили соглашения 
почти на 2,5 трлн рублей и обя-
зались открыть более 60 тысяч 
новых рабочих мест. При этом 
резиденты вложили 344,8 млрд 
рублей и создали почти 20 ты-
сяч рабочих мест. Действует ре-
жим свободного порта «Влади-
восток», его преимуществами 
воспользовались 1404 резиден-
та, заключив соглашения почти 
на 700 млрд рублей, они готовы 

создать порядка 68 тысяч рабо-
чих мест. И уже 95,2 млрд вло-
жено, создано свыше 10 тысяч 
рабочих мест.

«В целом благодаря предло-
женным мерам поддержки на-
чиная с 2015 года инвесторами 
вложено в экономику региона 
612 миллиардов рублей, введе-
но в строй 242 новых производ-
ства, создано более 39 тысяч 
рабочих мест», — подвел итог 
президент. Рост промышленно-
го производства на Дальнем 
Востоке за пять лет составил 
почти 23 проц., в три раза выше, 
чем в целом по стране.

Строить и жить: 
ипотека в два процента 

Глава государства много 
внимания уделил программе 
социального развития: нужно 
«конвертировать» экономиче-
ские достижения региона в со-
циальный рывок. «Это значит, 
нужно достичь перемен в здра-
воохранении, образовании, об-
устройстве городов и поселков, 
ощутимые при этом для милли-
онов людей», — обозначил пре-
зидент. Причем в ближайшее 
время. По сравнению с 2005 го-
дом миграционный отток насе-
ления из региона снизился 
вдвое, но нужно окончательно 
переломить ситуацию, призвал 
Путин: «Дальний Восток дол-
жен не терять, а обретать людей 

с их энергией, силой, инициа-
тивой».

Первая и ключевая задача 
нового этапа развития — под-
держать молодежь, сказал пре-
зидент. Прежде всего надо зна-
чительно повысить объемы 
строительства современного и 
доступного жилья. «Согласен 
запустить в регионе специаль-
ную ипотечную программу, по 
которой молодые семьи смогут 
брать кредит на покупку квар-
тиры или дома в дальневосточ-
ных регионах всего под 2 про-
цента годовых», — объявил он. 
«Мы совсем недавно ввели 
здесь льготную ставку по ипо-
теке ниже, чем в среднем по 
стране, — в 5 процентов. Колле-
ги убедили меня вчера в том, 
что этого недостаточно. И сразу 
хочу предупредить руководите-
лей других регионов, мы не мо-
жем сделать это по всей стране. 
Да и это потеряет смысл, пото-
му что цель этой меры — при-
влечь именно на Дальний Вос-
ток людей с образованием, ква-
лифицированные кадры и так 
далее», — объяснил Путин, 
предложив запустить програм-
му уже в этом году сроком на 
пять лет, распространить на 
первичный рынок жилья, то 
есть на вновь возводимые объ-
екты, а также на индивидуаль-
ное жилищное строительство 
для тех, кто взял дальневосточ-

ный гектар. В качестве источни-
ка финансирования использо-
вать средства госпрограммы 
развития Дальнего Востока и 
фонда развития Дальнего Вос-
тока.

«Современной и доступной 
должна быть и система здраво-
охранения», — продолжил Пу-
тин. На Дальнем Востоке надо 
создать эффективную систему 
медицинской помощи, которая 
опережала бы лучшие стандар-
ты и практики. «Можно создать 
в Дальневосточном федераль-
ном округе медицинский кла-
стер с особым порядком регу-
лирования, что позволило бы 
без избыточных формально-
стей открывать подразделения 
и филиалы иностранных кли-
ник, привлекать лучших зару-
бежных специалистов, исполь-
зовать лекарства и методики, 
уже доказавшие свою эффек-
тивность за рубежом», — поя-
снил президент.

Президент решил адаптиро-
вать программы «Земский до-
ктор» и «Сельский учитель» к 
условиям Дальнего Востока: 
можно удвоить выплаты для 
врачей, фельдшеров, учителей, 
которые приезжают работать в 
небольшие населенные пункты 
в регионе. Еще он призвал ко-
ренным образом обновить сеть 
музеев, библиотек, театров, уч-
реждений культуры, досуга, до-
полнительного образования на 
всем Дальнем Востоке, сделать 
их «живыми», интересными, 
современными центрами при-
тяжения.

В АТР проживает свыше по-
ловины интернет-пользовате-
лей планеты. Важнейшей стра-
тегической задачей президент 
назвал превращение россий-

ского Дальнего Востока в один 
из глобальных центров высо-
ких технологий и компетенций, 
новых индустрий и отраслей. А 
для поддержки стартапов пред-
ложил создать венчурный фонд.

Еще одна стратегическая 
цель, которую назвал Путин: 
развитие российского Дальне-
го Востока как мирового при-
родно-туристического центра. 
Он также сообщил, что до 2024 
года на Дальнем Востоке будут 
реконструированы 40 аэропор-
тов, а авиакомпании, которые 
готовы расширять присутствие 
в регионе, проводить разумную 
ценовую политику, смогут по-
лучить преимущественный до-
ступ к перевозкам по другим 
наиболее выгодным направле-
ниям.

Толстой, Ганди
и русская классика: 
от Японии и Индии

«Во Владивостоке Евразия 
встречается с АТР», — заявил 
индийский премьер-министр 
Нарендра Моди. Напомнив, что 
Индия стала первой страной, 
которая открыла консульство 
во Владивостоке. «Древо пар-
тнерства продолжает расти еще 
глубже, пускает корни», — заме-
тил он и пригласил 11 глав даль-
невосточных регионов в свою 
страну. Моди рассказал, что Лев 
Толстой был под сильным влия-
нием индийских ведических 
текстов. «Все, что существует 
как единое, люди называют еди-
ным, но используют для этого 
разные слова», — заметил он. В 
этом году мир празднует 150 
лет со дня рождения Махатмы 
Ганди, и Моди сказал, что и Тол-
стой, и Ганди оставили большое 
наследие. «Давайте вдохнов-

ляться этим общим наследием 
и успехом друг друга», — пред-
ложил он. «Это будет началом 
новой главы нашего сотрудни-
чества», — заключил индийский 
лидер. А в подкрепление своих 
слов обещал предоставить кре-
дитную линию на 1 млрд долла-
ров для развития Дальнего Вос-
тока.

Цитата из Тютчева, русская 
поговорка про соль и призыв 
сделать исторический шаг — за-
ключить мирный договор, — об 
этом говорил премьер-министр 
Японии Синдзо Абэ. «Умом Рос-
сию не понять, аршином общим 
не измерить. У ней особенная 
стать, в Россию можно только 
верить», — сказал он и предло-
жил заменить в стихотворении 

слово «Россия» на «Япония». 
«Можно только верить Японии, 
верить в Японию», — пояснил он 
и привел несколько тезисов.

«Япония — это авангард», — 
сказал Абэ. «Мы раньше всех в 
мире столкнулись с такой про-
блемой, как старение населе-
ния», — напомнил он. «Япония — 
это решение, — продолжил он. — 
У нас есть решения для этих 
проблем». «Япония — это пар-
тнер, — объяснил Абэ. — Это 
страна, которой вы все можете 
доверять. Обещав что-то, япон-
цы выполняют это из поколе-
ния в поколение». Он показал 
слайды, где слева были россий-
ские нацпроекты, а справа — 
пункты плана российско-япон-
ского сотрудничества. Все они 
были соединены красными ли-
ниями.

Абэ сообщил, что с Путиным 
встречался 27 раз и предложил 
всем это  запомнить .  «Мы 
столько разделили трапез, что 
наши отношения можно на-
звать такими, что о них гово-
рят: вместе съели пуд соли», — 
заметил он. «У нас безгранич-
ные возможности», — провоз-
гласил японский лидер. «Япо-
нии и России именно сейчас 
нужно создавать будущее вме-
сте», — заявил он. «Владимир, 
ты и я видим одно и то же буду-
щее, давай же двигаться вперед 
к нему», — призвал Абэ. «Давай 
возьмем на себя ответствен-
ность перед историей и заклю-
чим мирный договор», — заклю-
чил он.

«Есть масса вопросов, свя-
занных с заключением мирного 
договора», — ответил Путин. 
«Они не лежат только в плоско-
сти двусторонних отношений, к 

сожалению для нас. Есть вопро-
сы военного, оборонного харак-
тера, вопросы безопасности, и 
здесь мы должны учитывать и 
позицию третьих стран, и обя-
зательства Японии перед тре-
тьими странами, в том числе пе-
ред США», — пояснил он. «А там, 
кроме вот таких добрых слов, 
есть и такие, напомню, они ро-
дились еще в 20—30-е годы: до-
брое слово — это хорошо, доброе 
слово и Smith&Wesson действу-
ют гораздо эффективнее. Мы 
это хорошо понимаем, знаем и 
должны это учитывать», — ска-
зал российский лидер. «Но мы 
действительно, и я, и Синдзо, 
хотим ее решить, и как бы слож-
но это ни было, на основе Декла-
рации 1956 года будем двигать-
ся в направлении полноценного 
урегулирования всех наших от-
ношений, будем стремиться к 
заключению мирного догово-
ра», — заключил он.

Вопросы безопасности: 
кому нужны ракеты?

Отвечая на вопросы на пле-
нарном заседании, Путин зая-
вил о конце западного лидерст-
ва, причем сослался при этом 
на слова французского прези-
дента Эмманюэля Макрона. Ка-
кая может быть эффективная 
международная организация 
без Индии и Китая? Или, напри-
мер, Турции. Президент рас-
сказал, как беседовал недавно с 
Реджепом Тайипом Эрдоганом 
и речь шла о возможном уча-
стии Турции в «семерке». «Ду-
маю, что теперь, когда после 
приобретения С-400, Турция 
надежно защищена с неба, то и, 
конечно, работа Турции в та-
ком формате была бы тоже во-
стребована и уместна, имея в 
виду ее роль в международных 
делах и в регионе», — считает 
он.

Модератор Сергей Брилев 
поинтересовался, поедет ли Пу-
тин на саммит G7 в США, на что 
получил ответ: «восьмерка» 
когда-то должна была пройти в 
России, и у нас будут рады, если 
партнеры, которые тогда реши-
ли не ехать, все же приедут.

В ходе дискуссии речь не раз 
заходила о Штатах. Путин на-
звал угрозой возможное разме-
щение ракет США в Японии и 
Южной Корее. «Наша позиция 
в отношении выхода США из 
ДРСМД хорошо известна... Мы 
не только не приветствуем этот 
шаг, мы считаем его контрпро-
дуктивным, он разрушает си-
стему международной безопа-
сности и контроля над воору-
жениями», — напомнил он. «Мы 
уже публично сказали о том, 
что не будем размещать, после 

того как американцы испытали 
такую ракету. Мы не будем ее 
размещать — а мы произведем 
такие же ракеты, разумеется, — 
в тех регионах, где не появятся 
ракетные системы американ-
ского производства подобного 
класса наземного базирова-
ния», — вновь подчеркнул рос-
сийский лидер. «Если они бу-
дут размещены в Японии или 
Южной Корее, мы понимаем, 
что это будет сделано под пред-
логом купирования угроз со 
стороны Северной Кореи, но и 
для нас это создает определен-
ные и существенные проблемы, 
потому что, скорее всего, эти 
ракетные системы будут пере-
крывать значительную часть 
российской территории, в том 
числе и на Дальнем Востоке», — 
объяснил президент.

Путин рассказал, что пред-
лагал Дональду Трампу прио-
брести у России новейшие воо-
ружения на встрече в Осаке. 
«Ставился вопрос о том, как, 
каким способом возможно за-
честь российское современное 
оружие, в том числе гиперзву-
ковые ракетные комплексы, в 
общие договоренности, имея в 

виду, что пока ни у одной стра-
ны мира, в том числе у США, та-
кого оружия нет», — заметил он. 
«Я Дональду сказал: хочешь, 
мы тебе продадим, и таким 
образом сразу все уравнове-
сим», — рассказал Путин. Но 
Трамп покупать не стал. «Они 
говорят, что сами скоро произ-
ведут. Наверное, скоро произ-
ведут, но зачем тратить деньги, 
когда мы уже потратили, и с них 
можем что-то получить, при-
чем не в ущерб нашей безопа-
сности, а с целью создания си-
туации равновесия», — обосно-
вал российский лидер.

Путин напомнил, что США 
не ратифицировали Договор о 
запрещении ядерных испыта-
ний и говорят о планах по раз-
мещению оружия в космосе: 
«Представьте, что над головой 
каждого из нас, а значит, и каж-
дого из них, будет постоянно на 
геостационарной орбите ви-
сеть какой-то вид оружия, мо-
жет быть, и ядерного. Вот это 
действительно может глобаль-
но изменить ситуацию в мире в 
сфере безопасности. Но пока 
наши американские партнеры 
на все наши предложения в сфе-
ре разоружения, сдерживания 
гонки вооружений молчат». 
Осудил президент и задержа-
ния за рубежом российских 
граждан по инициативе США, 
предположив, что причина та-
ких недружественных действий 
— конкурентная борьба.

Украина и митинги: 
соблюдать закон

Форум экономический, но, 
как водится, говорили и про по-
литику, в том числе об Украине, 
про обмен удерживаемыми ли-
цами. Заметив, что достаточно 
сложно было принимать реше-
ние в отношении конкретных 
людей, «исходя из соображе-
ний гуманности мы подходим к 
финализации переговоров, ко-
торые мы ведем в том числе и с 
официальными властями», — 
пояснил Путин. «Так что, я ду-
маю, что в ближайшее время 
это станет известно», — объявил 
он, добавив, что обмен будет 
масштабным.

Путин предостерег киевские 
власти от преследования оппо-
зиции, в частности, речь о пар-
тии «Оппозиционная платфор-
ма — За жизнь» — есть риск на-
ступить на грабли, на которые 
наступил прежний украинский 
лидер Петр Порошенко. Ведь 
это парламентская оппозиция 
и ее поддерживают избиратели, 
и эти оппозиционеры действу-
ют по закону, а «не бегают по 
площадям, не требуют невоз-
можного».

Прокомментировал прези-
дент и протесты в Москве. У лю-
дей есть право выражать свою 
точку зрения в ходе протестных 
акций, считает он. «И иногда 
это приводит к позитивному 
результату, потому что встря-
хивает власть, выстраивает ее в 
нужном направлении с тем, 
чтобы она эффективнее решала 
стоящие перед людьми пробле-
мы», — продолжил Путин. «Но 
действовать нужно именно в 
позитивном ключе, руководст-
вуясь не своими узкокорыстны-
ми, групповыми интересами, а 
интересами страны и людей. И 
действовать в рамках установ-
ленных правил и законов», — 
пояснил он.

Относиться ко всем участ-
никам митингов нужно по за-
кону, ответил президент на во-
прос, можно ли мягче обойтись 
с молодежью, которой легко 
манипулировать. Сославшись 
на слова Абэ, что японские пен-
сионеры начали ходить бы-
стрее, а значит, оздоровились, 
Путин заметил, что в Чечне или 
в Дагестане ходят в прежнем 
темпе, а рождаемость в три 
раза больше, чем в Японии. 
«Вопрос в том, на что тратить 
энергию», — улыбнулся он и 
призвал тратить энергию на со-
зидание.

Перед заседанием Путин 
провел несколько отдельных 
встреч: с премьер-министрами 
Японии и Малайзии и с вице-
премьером Госсовета КНР Ху 
Чуньхуа. А после отправился 
вместе с лидерами Японии, 
Монголии и Индии на турнир 
по дзюдо. 

Владимир Путин, монгольский лидер Халтмаагийн Баттулга и премьер-министры Индии и Японии Нарендра Моди и Синдзо Абэ стали почетными гостями международного турнира по дзюдо имени 
Дзигоро Кано среди юношей и девушек до 18 лет. Турнир проводится в рамках спортивной программы ВЭФ.

А К Ц Е Н Т

Дальний Восток должен не терять, 
а обретать людей с их энергией, 
силой, инициативой

— Видео и фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1742816
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Тем временем 

В кулуарах ВЭФ президент Владимир Путин побеседовал с главой 

политсовета украинской партии «Оппозиционная платформа — За 

жизнь» Виктором Медведчуком. Вопрос обмена заключенными 

между Россией и Украиной будет решен в ближайшее время, зая-

вил он. «Мы, безусловно, будем двигаться в этом направлении и в 

ближайшее время, как и договорились с действующей официаль-

ной властью в Украине, мы совместно объявим о принятых решени-

ях», — сообщил президент РФ. «Вы очень успешно конвертируете 

наше доброе отношение в конкретные гуманитарные акции, кон-

кретные дела, — сказал Путин Медведчуку. — Это святое дело».

«Конвертировать» экономические 
достижения Дальнего Востока в 
социальный рывок — такую страте-
гическую задачу поставил глава 
государства, выступая на форуме.
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А К Ц Е Н Т

Важнейшей стратегической задачей 
президент назвал превращение 
российского Дальнего Востока в один 
из глобальных центров высоких 
технологий и компетенций, 
новых индустрий и отраслей
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От Ялты до Тулуна
Голосуют 
две столицы

Из региональных 
кампаний самые заметные тра-
диционно проходят в Москве и 
Санкт-Петербурге. В Москве из-
бираются 45 депутатов город-
ской Думы, причем все — по од-
номандатным округам, что само 
по себе делает борьбу более 
острой. В этом — отличие столич-
ного парламента от других зак-
собраний, которые, как правило, 
формируются на паритетной ос-
нове: люди голосуют и за одно-
мандатников, и за партийные 
списки. Исключение составляют 
Кабардино-Балкария и Карачае-
во-Черкесия — здесь, напротив, в 
бюллетенях только партсписки.

В Санкт-Петербурге одновре-
менно избираются губернатор и 
депутаты 109 муниципальных 
советов. На выборах губернато-
ра здесь впервые пошли на со-
здание так называемых «дач-
ных» участков для удобства тех 
избирателей, которые 8 сентя-
бря будут на отдыхе за предела-
ми города. Для них 62 участка от-
кроют в Ленинградской области 
и 15 — в Псковской. Прикрепить-
ся к ним можно было с помощью 
механизма «мобильный избира-
тель», который быстро прижил-
ся.

Паводки изменили 
повестку

Особенностью выборов ста-
ло и то, что в ряде регионов из-
бирательная кампания совпала 
с природными катаклизмами. 
Людям, оказавшимся в беде из-
за наводнения или пожара, с од-
ной стороны, сейчас не до поли-
тики. С другой стороны, это 
сильно изменило повестку на 
месте — очевидно, что реакция 
региональных политиков имен-
но на эти проблемы во многом 
определит выбор людей 8 сентя-
бря.

«Самый лучший способ из-
бираться — показать результаты 
своей работы в этой сложной 
для города и для людей ситуа-
ции» — такой совет местным по-
литикам дал президент Влади-
мир Путин в ходе своей уже вто-
рой по счету поездки в иркут-
ский городок Тулун, сильно по-
страдавший от паводка. В вос-
кресенье жителям Тулуна пред-
стоит голосовать и за мэра, и за 
депутатов гордумы. На пост 
мэра здесь претендует пять кан-
дидатов, а на 20 депутатских 
кресел — 75. Причем треть кан-
дидатов в депутаты Тулуна — это 

люди до 35 лет.
Кстати, о росте интереса мо-

лодежи к работе в местных орга-
нах власти и запроса на это 
впервые как о тенденции сказал 
первый замглавы администра-
ции президента Сергей Кириен-
ко. «В ряде регионов половина 
избравшихся муниципальных 
депутатов — это ребята до 30 
лет», — заметил Кириенко на фо-
руме «Территория смыслов», 
говоря об итогах прошлогодних 
выборов. В нынешнем году 
тренд сохраняется — новое по-
коление баллотируется в сель-
ские думы. Так, больше полови-
ны зарегистрированных канди-
датов в сельскую думу калуж-
ского села Перемышль моложе 
35 лет. 

Возвращаясь к паводкам, от-
метим, что в Иркутской области, 
пережившей две волны наводне-
ния, наряду с Тулуном пройдет 
целая серия  муниципальных вы-
боров, в том числе в пострадав-
ших районах. Многие участки 
из-за подтопления пришлось пе-
реселить в другие помещения, а 
плакаты с информацией о выбо-
рах повесить и в пунктах вре-
менного размещения, где живут 
люди, которые лишились жилья. 
Но в целом, как утверждают в об-
ластном избиркоме, подготовка 
к голосованию идет в штатном 
режиме, за информацией люди 
могут позвонить на «горячие ли-

нии» по вопросам проведения 
выборов, созданные в зоне па-
водка.

Более сложная ситуация сло-
жилась в Хабаровском крае — из-
за паводка и угрозы сильных до-
ждей часть помещений для голо-
сования здесь тоже перенесли. 
При этом саму избирательную 
кампанию можно назвать самой 
массовой за всю историю регио-
на. Здесь четыре десятка выбо-
ров разного уровня — избирают-
ся депутаты краевой Законода-
тельной думы, городской Думы 
Хабаровска и Комсомольска-на-
Амуре, а также глава Комсо-
мольска-на-Амуре и депутат Гос-
думы по Комсомольскому одно-
мандатному избирательному 
округу № 70.

Госдума закроет вакансии
Довыборы в Госдуму пройдут 

еще в трех регионах — Новгород-
ской, Свердловской и Орлов-
ской областях. Своих кандида-

тов в Госдуму по одномандат-
ным округам суммарно выдви-
нули 12 политических партий. 
Самый высокий уровень конку-
ренции именно здесь — девять че-
ловек на место. Очевидно, что 
при любом итоговом результате 
это не изменит существующий в 
Госдуме баланс сил, но избира-
тели четырех территорий полу-
чат своих представителей, а 
сама нижняя палата — полный 
корпус народных избранников.

Крым ждет 
длинный бюллетень

Еще одна особенность выбо-
ров — обновление Крыма по пар-
ламентской линии. Жителям ре-
гиона предстоит голосовать за 
депутатов Госсовета республики 
— на 75 мест претендуют почти 
700 кандидатов. Плюс избира-
ются депутаты горсоветов Сим-
ферополя, Алушты, Джанкоя, 
Евпатории, Керчи, Судака, Фео-
досии, Ялты. По итогам голосо-

вания обновятся также десятки 
крымских сельсоветов. По сло-
вам секретаря крымской изби-
рательной комиссии Натальи 
Безрученко, в некоторых муни-
ципалитетах длина бюллетеней 
достигнет почти метра.

А в Севастополе, где пройдут 
выборы в Заксобрание города, 
практически все участки осна-
стили электронными устройст-
вами для обработки избиратель-
ных бюллетеней (КОИБ). «Осна-
щенность практически 100%, 
такого нигде в стране нет», — ска-
зал ТАСС председатель севасто-
польской избирательной комис-
сии Сергей Даниленко. По его 
словам, КОИБы не будут стоять 
только на кораблях Черномор-
ского флота, где создаются два 
судовых избирательных участ-
ка.

В целом же по стране прого-
лосовать, используя КОИБ, смо-
гут почти 15 миллионов избира-
телей в 66 регионах. А техноло-
гию введения итоговых протоко-
лов в ГАС «Выборы» с использо-
ванием QR-кода на этих выборах 
будут использовать свыше 82% 
избиркомов. Это ускорит про-
цесс в разы. Предстоящие выбо-
ры вообще станут самыми тех-
нологичными за всю электо-
ральную историю России.

Галочка переходит 
в электронный вид

В Москве запущены два экспе-
римента, которые в случае успе-
ха во многом определят то, как 
мы будем голосовать в будущем. 
Речь идет о 30 цифровых участ-
ках для жителей регионов, кото-
рые на выборах губернаторов 
могут теперь проголосовать и в 
Москве (если заранее подали за-
явление). «В случае удачного, эф-
фективного проведения экспери-
мента уже в следующем году мы 
будем готовы открыть такие 
участки по всем регионам», — за-
явила секретарь ЦИК Майя Гри-
шина. 

И второй столичный экспери-
мент — дистанционное голосова-
ние, которое опробуют в трех го-
родских округах. При этом изби-
ратели сами выберут, как поста-
вить галочку — дистанционно или 
традиционно. По словам зампре-
да ЦИК Николая Булаева, здесь 
уже подано более 10 тысяч заяв-
лений. «На мой взгляд, это суще-
ственное количество», - сказал 
он, пояснив, что в упомянутых 
округах проживают от 140 до 160 
тысяч избирателей. И при явке, 
например, в 30% участники элек-
тронного голосования составят 
заметную группу. «Сегодня нам 
надо оценить надежность этой 
технологии и ее востребован-
ность в других регионах», - ска-
зал Булаев.

Кроме того, появилась воз-
можность через портал госуслуг 
подать заявление для голосова-
ния на дому. В этом случае члены 
участковой комиссии сами при-
дут к человеку по указанному 
адресу с переносным ящиком для 
голосования. Как пояснила пред-
ставитель минкомсвязи Галина 
Сташевская, новый сервис пред-
назначен для граждан, которые 
по состоянию здоровья или по ин-
валидности не могут в день голо-
сования прийти на участок сами. 
Через портал госуслуг заявление 
можно было подать до 4 сентября 
включительно. Те, кто воспользо-
ваться электронной услугой не 
успел или не захотел, до 14.00 8 
сентября могут обратиться в 
свою участковую комиссию «по 
старинке» — по телефону. Всего же 
Центризбирком совместно с 
минкомсвязи запустил девять 
цифровых сервисов, которые от-
крывают новые возможности для 
избирателей, а главное — делают 
более удобным сам процесс. 

А К Ц Е Н Т

В воскресенье жителям Тулуна предсто-
ит голосовать и за мэра, и за депутатов 
городской Думы. Причем треть кандида-
тов в депутаты — это люди до 35 лет

— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/6039

Андрей Юрьевич Бельянинов 
Председатель правления Евразийского 
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Глава ЦИК Элла Памфилова тести-
рует терминал для голосования на 
цифровом участке. 
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МЕДИЦИНА Дмитрий 
Медведев распорядился  
закупить редкие детские 
лекарства

Больно не будет

Марина Гусенко

Премьер Дмитрий Медведев подписал распоряжение о 
выделении из Резервного фонда правительства средств 
на закупку импортных лекарств для детей, страдаю-
щих хроническими заболеваниями с болевым и судо-
рожным синдромами. Речь идет о препаратах, не заре-
гистрированных в России.

По словам главы правительства, некоторые формы 
препаратов, так нужных российским детям — свечи, си-
ропы, растворы, — на сегодняшний день изготавлива-
ются только за границей, и производители не реги-
стрируют их в России.

«Сейчас решается задача: наладить до конца 2023 
года выпуск всех необходимых форм в нашей стране, 
чтобы обеспечить детей нужными обезболивающими 
лекарствами. Пока она не решена, будет сделано следу-
ющее. Я подписал распоряжение правительства о вы-
делении денег из резервного фонда на закупку нужных 
лекарств», — сообщил Дмитрий Медведев. Этим же рас-
поряжением главы правительства уполномоченному к 
ввозу таких лекарств Московскому эндокринному за-
воду дается право 
оперативно заку-
пить и поставить в 
нашу страну такие 
препараты, как диа-
зепам, фенобарби-
тал, мидазолам в де-
сяти лекарствен-
ных формах, в том 
числе клобазам. Это 
позволит получить 
качественное обез-
боливание нуждаю-
щимся детям. А вра-
чи смогут назна-
чать такие препара-
ты больным, заклю-
чил премьер-ми-
нистр.

Ранее в аппарате 
вице-премьера Та-
тьяны Голиковой 
сообщили, что мин-
здраву и региональным властям дано поручение сфор-
мировать потребность в этих препаратах. По предва-
рительным подсчетам, их нужно не менее десяти ты-
сяч упаковок.

Как рассказала «РГ» Екатерина Коннова, мать тяже-
лобольного ребенка Арсения, нуждающегося в таких 
препаратах, в России они никогда не продавались, по-
тому что не зарегистрированы тут. Однако потреб-
ность в них очень велика. Ее сын перенес шестичасовое 
кислородное голодание из-за врачебной ошибки, у 
него было три клинических смерти. В результате у 
мальчика внутрижелудочковое кровоизлияние чет-
вертой степени, это значит, повреждена большая часть 
мозга. Арсений не может двигаться, не видит, не слы-
шит, не может сам  есть (пища вводится через специ-
альные трубочки), и у него регулярно, даже по не-
сколько раз в день, случаются приступы эпилепсии. 

«Вылечить ее у Арсения невозможно, но можно 
уменьшить количество приступов, если подобрать 
подходящие лекарства. Я приобретала в России диазе-
пам, но в таблетках и ампулах. Проглотить таблетку 
мой ребенок не может. Да и любой малыш не сможет во 
время приступа», — рассказывает Екатерина Коннова.

Уколы сыну она ставила ежедневно по три — пять в 
день на протяжении шести лет. «На ребенке живого ме-
ста не осталось, — продолжает она. — И очень мучитель-
но ставить ребенку, страдающему от боли, укол, кото-
рый эту боль усиливает».

Год назад Екатерина решила приобрести этот пре-
парат за рубежом. Там он выпускается в виде клизм. И, 
как выяснилось, при правильной дозировке лекарства, 
одной клизмы хватит на один день, и приступы эпилеп-
сии в течение этого времени не будут повторяться.

Однако после приобретения этого лекарства через 
интернет и вынужденной продажи части препарата 
другой мамочке (ребенку Екатерины не подошла дози-
ровка), она была задержана правоохранительными ор-
ганами. Уголовное дело против нее вскоре закрыли, 
благодаря большому общественному резонансу. Но 

проблема никуда не ушла. «Нелегально покупать такие 
препараты за рубежом вынуждены многие мамочки», 
— говорит Екатерина.

Покупать иностранные лекарства оказалось не 
только опасно, но и очень дорого — одна клизма обо-
шлась примерно в тысячу рублей. Если ребенок тяже-
лый и их надо три в сутки, то получается в месяц 90 ты-
сяч — неподъемная сумма для семей с такими детьми, 
где мама, как правило, не работает, а пенсия на малы-
ша составляет 17 тысяч рублей.

Распоряжение о закупке таких препаратов — важ-
ный шаг, он облегчит жизнь очень многим детям и их 
матерям, считает Коннова. И выражает надежду, что 
этот шаг — не единственный, и приобретение таких ле-
карств станет периодическим. По крайней мере до мо-
мента, когда их начнут производить в России. 

Лекарства будут оперативно закуплены, и врачи смогут офи-
циально назначать их детям, нуждающимся в качественном 
обезболивании.

Производство 
нужных детям пре-
паратов поручено 
наладить 
в России. Пока же 
они будут заку-
паться за грани-
цей на деньги из 
Резервного фонда 
правительства
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Анна Полтавцева

И
збирательный ма-
рафон в столице 
подходит к концу. 
Лето выдалось по-
литически жарким. 
Завтра в городе — 
день тишины, за-
прещается всякая 
агитация. А в вос-

кресенье москвичи решат, идти 
им голосовать или остаться ле-
жать на диване. Конституция га-
рантирует нам право участво-
вать в избирательном процессе 
и не участвовать — каждый для 
себя решает сам. Есть как мини-
мум три причины, по которым 
стоит пойти на участок.

1. Выбор есть. Без шумных 
прогулок уличной оппозиции 
вот уже второй месяц не обхо-
дятся ни одни городские выход-
ные. Нас убеждают: без кандида-
тов, снятых за нарушения, голо-
совать не за кого. На самом деле 
выбор большой. Москвичи уви-
дят в бюллетенях фамилии 228 
претендентов на 45 мандатов. 
Они представляют девять пар-
тий — КПРФ, ЛДПР, «Справедли-
вую Россию», «Коммунистов 
России», «Родину», «Партию 
Роста», «Яблоко», «Граждан-
скую силу» и партию «Зеленых» 
плюс в списках фигурируют еще 
62 самовыдвиженца. Так что на 
самом деле представлен широ-
чайший спектр политических 
сил - такой конкуренции в по-
следние годы еще не было.  

2. Неправда, что Мосгорду-
ма ничего не решает. Одна из 
наиболее распространенных 
отговорок, почему не ходил на 
выборы: «Какой смысл? Депу-
таты все равно ничего не реша-
ют…» Столичный парламент 
вполне успешно выполняет пол-
номочия, данные Уставом горо-
да. И прежде всего свою задачу 
номер один — защищать интере-
сы москвичей. Помните, как 
сначала в штыки встретили 
идею реновации? Депутаты 
Мосгордумы так проработали 
городской закон, что все мо-
сквичи мечтают попасть в про-
грамму. И это неудивительно. 
Ведь 15 тысяч москвичей уже 
получили квартиры с самым 
современным ремонтом, каче-
ственной отделкой, прекрасной 

(особенно в сравнении с па-
нельными пятиэтажками, кото-
рыми заросли многие спальные 
районы города) звукоизоля-
цией, лифтами, подземными и 
наземными парковками. Фак-
тические ведь речь идет о квар-
тирах бизнес-класса.  Именно 

Мосгордума каждый год прини-
мает бюджет столицы, опреде-
ляя стратегию ее развития.

3. Если вы не пойдете голо-
совать — депутатов выберут 
другие. Москва — город боль-
шой, и кто-то же должен отстаи-
вать интересы вашего района.  

Скажем, депутаты могут по-
мочь с установкой шлагбаума 
во дворе. Могут участвовать в 
решении транспортных про-
блем района, решать, повышать 
или снижать цены на парковку, 
предвидеть, к чему приведет по-
явление очередного делового 
центра. Если у вас будет свой де-
путат, будет к кому обратиться 
с этими и другими жизненно 
важными вопросами.

Никогда еще избирательная 
кампания в столице не была та-
кой острой, как нынешняя. Для 
выборов городского уровня та-

кой накал страстей и вовсе 
представляется беспрецеден-
тным. Так, например, оппози-
ционер Алексей Навальный по 
большому счету пытается аг-
рессивно навязать широкой мо-
сковской аудитории  исключи-
тельно свой личный выбор. И  
при этом он даже не скрывает — 
главное для него — фактически 
вычеркнуть из избирательных 
бюллетеней кандидатов, кото-
рые вместе с мэром Сергеем 
Собяниным могли бы работать 
вместе в одной команде на бла-
го миллионов людей. Вот поче-

му легендарный артист Васи-
лий Лановой обратился к мо-
сквичам с призывом поддер-
жать кандидатов, готовых к 
конструктивному диалогу как с 
жителями, так и представителя-
ми исполнительной власти. 

МЕГАПОЛИС  Почему нельзя прогулять 8 сентября

Я выбираю по Москве

— Полный список Ланового 
смотрите на сайте «РГ»
rg.ru/2019/09/03/reg-cfo/stal-
izvesten-spisok-lanovogo-na-
vyborah-v-mgd.html

А К Ц Е Н Т

Если вы не пойдете голосовать, 
власть выберут другие
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Миллионы москвичей не смогут 
пройти мимо избирательных участ-
ков 8 сентября. 
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НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ Экономисты назвали основные рычаги 
повышения производительности труда

Придется потрудиться
Алена Баталова

Э
ффективность труда в Рос-
сии вырастет не только за 
счет автоматизации, но и с 

помощью научной организации 
труда. К такому выводу пришли 
участники экспертной сессии 
Координационного клуба Воль-
ного экономического общества 
России, которая прошла в медиа-
центре «Российской газеты».

Как следует из рейтинга Ор-
ганизации экономического со-
т руд н и ч е ст в а  и  р а з в и т и я 
(ОЭСР), эффективность труда в 
России в 2018 году была вдвое 
ниже, чем в Евросоюзе, и в 2,6 
раза ниже, чем в США. В 2019 
году был запущен нацпроект 
«Производительность труда и 
поддержка занятости», подра-
зумевающий, что к 2024 году 
темпы роста производительно-
сти труда достигнут 5 процен-
тов в год.

— Проект возник не на пу-
стом месте: шесть лет назад пре-
зидент поставил цель поднять 

производительность труда в 1,5 
раза. Но рост составил 3 про-
цента, и сегодня необходимо 
стартовать с того же места, ре-
шая новые задачи. Если их вы-
полнить, то рост ВВП к 2021 
году составит 1 триллион ру-
блей, — рассказал президент 
ВЭО России Сергей Бодрунов.

По словам научного руково-
дителя Финансового универси-
тета при правительстве РФ, ви-
це-президента ВЭО России 
Дмитрия Сорокина, четвертый 
технологический уклад, где 
пока находится наша страна, по 
производительности труда не 
способен обогнать пятый, в ко-
тором работают конкуренты.

— Сейчас говорят о цифровой 
экономике; но нам прежде всего 
нужны другие рельсы и другие 
станки, а оцифровывать это мы 
будем потом, — отметил Дмит-
рий Сорокин. — В 2008 году, по 
данным Росстата, перевооруже-
нием занимались 9,6 процента 
предприятий. К 2020 году доля 
таких предприятий должна 
была составить 40—50 процен-
тов, но последние данные Рос-
стата — 9,2 процента. Но почему 
предприниматели отказывают-
ся технологически перевоору-
жаться? Это же инструмент 
конкурентной борьбы! Это пер-
вая проблема; вторая заключа-
ется в организации.

— Максимальная совокупная 
производительность только тог-
да является стопроцентной, ког-
да у нас индивидуальная произ-
водительность работников рав-
няется максимуму — единице, и 
когда максимален уровень про-
изводительности у оборудова-
ния. При этом необязательно 
иметь самый современный ста-
нок: я на первом этапе добива-
юсь результатов при помощи 
научной организации труда, — 
подчеркнул  руководитель эк-
спертной группы по нацпроек-
ту «Производительность труда 
и поддержка занятости», вице-
президент «ОПОРЫ России» по 
вопросам повышения произво-
дительности труда Дмитрий Пи-
щальников. — Да, модернизация 
необходима, оборудование, ко-
торому 50—60 лет, нужно сразу 
заменить, но это не самое сла-
бое звено. Самое доступное — 
это процесс организации.

Также эксперт обозначил 
важную проблему предприятий, 
которые встали на путь научной 
организации труда: как прави-
ло, они сталкиваются с дефици-
том нормировщиков, так как 
школа нормирования в России в 
настоящий момент утрачена.

Ссылаясь на опрос 3000 рос-
сийских руководителей, Пи-
щальников констатировал, что 
на простои приходится 30 про-
центов рабочего времени. Ин-
тенсивность и рациональность 
работы тоже не на максимуме: 
на аналогичном оборудовании 
производительность труда в 
России бывает вчетверо ниже, 
чем на зарубежных заводах, за 
исключением 3—5 процентов 
российских компаний.

— Нигде в мире нет таких ус-
ловий для роста, как в России, — 
отметил Дмитрий Пищальни-
ков. — Если при модернизации 
японского или немецкого пред-
приятия рост производительно-
сти труда составит 1—3 процен-
та, то в России он может быть 
многократным. 

Номер удался
Других соблазняют 
промоакции конку-
рентов. «Новых або-

нентов уже практически нет, - 
говорит Денис Кусков, генди-
ректор TelecomDaily. - Борьба 
между операторами идет за тех 
же самых людей, поэтому они 
постоянно предлагают какие-
то новые интересные условия. 
Промотарифы, как правило, 
долго «не живут», но людям все 
равно кажется, что они могут 
заметно сократить расходы на 
связь, если перейдут к другому 
оператору и воспользуются вы-
годным предложением».

По мнению Кускова, абонен-
ты будут продолжать «бегать» 
от оператора к оператору, пока 
те не прекратят жонглировать 
тарифными планами. «В Европе 
у каждой компании есть три-че-
тыре тарифных плана, которые 
рассчитаны на определенный 
объем потребляемых услуг. У 
наших операторов десятки дей-
ствующих тарифных планов, и 
они меняются по три раза в 
год», — объясняет Кусков. 

Данные ЦНИИС подтвер-
ждают его тезисы. Там отмеча-
ют, что пики популярности 
услуги по переносу номера ча-
стично совпадают с проведени-
ем акций, связанных с измене-
нием тарифной политики дейст-
вующих операторов связи. 

Активность  абонентов-
«перебежчиков» также увеличи-
вается, когда на рынок выходят 
новые поставщики услуг мо-
бильной связи. Например, в мае 
2018 года в России заработал 
виртуальный оператор Easy4 
(бренд европейской группы 
EasyCall). В сентябре того же года 
запустился виртуальный «Сбер-
Мобайл» — детище Сбербанка. 
Тинькофф банк создал «Тинь-
кофф мобайл». Все виртуальные 
операторы предоставляют услу-
ги связи под собственным брен-
дом на сетях существующих со-
товых компаний. Абонентов у 
них в сравнении с «большой чет-
веркой» пока не так много. Тем 
не менее по активности в плане 
привлечения внимания абонен-
тов акциями и бонусами конку-
рентам они не уступают.

Самые непостоянные абонен-
ты в Центральном федеральном 
округе. На него в 2018 году при-
шлось 40,44 процента общего ко-
личества поданных обращений 
на перенос номеров. Меньше все-
го их пришло из Северо-Кавказ-
ского федерального округа — 1,24 
процента. По количеству успеш-
но перенесенных номеров лиди-
руют Москва и Московская об-
ласть (около 29 процентов). В 
целом же реально перенесен-

ных номеров вдвое меньше ко-
личества поданных заявок.

Существует временной ин-
тервал между датой приема за-
явки и днем ее исполнения, на-
поминают в ЦНИИС. Если заяв-
ка пришла от абонента-физли-
ца, оператору на ее исполнение 

отводится 8 дней, если от ком-
пании — 29 дней (эти сроки 
определены приказом Минком-
связи). Кроме того, оператор-до-
нор, от которого переносится 
абонентский номер, имеет пра-
во в ряде случаев отклонить за-
явку на переход. Например, если 

по данному номеру имеется за-
долженность или если обнару-
жится несовпадение информа-
ции в базе данных оператора-до-
нора и той, которая была предо-
ставлена новому оператору.

Важный момент: номер для 
переноса должен быть оформлен 
на абонента, который подает за-
явку. В переносе «чужого» тоже 
не откажут, но лишь в том случае, 
если человек при подаче доку-
ментов предоставит нотариаль-
но оформленную доверенность 
реального владельцем номера. 

Абоненты переносят номера, 
соблазняясь акциями и промотари-
фами мобильных операторов.

Сергей Бодрунов считает, что для повышения производительности труда в России нужен интегрированный подход 
специалистов из разных отраслей.

А К Ц Е Н Т

Мобильное рабство упразднили в декабре 
2013 года. С тех пор абоненты подали 
27,4 миллиона заявок на перенос номеров

РЫНОК ТРУДА Работодатели 
неохотно берут на работу 
инвалидов

Стоп-кадр

Марина Гусенко

Только половина работодателей в России принимают 
на работу инвалидов по квоте. Это показал опрос пор-
тала «Работа ру».

У 43% компаний, принимающих инвалидов на ра-
боту, их доля от общей численности работников не до-
стигает 2 процентов, рабочие места оборудованы спе-
циально для инвалидов только на 27% предприятий. 

В 55% случаев инвалиды работают специалистами, в 
33% — теми, кого принято относить к категории «массо-
вый персонал». Большинство (68%) работодателей при-
знают, что качество 
работы инвалидов 
такое же, как и у 
всех остальных ра-
ботников на анало-
гичных позициях. 

Сейчас, по дан-
ным минтруда, в 
стране трудятся 
1,012 млн инвали-
дов — 29% их числа. 
Ведомство намере-
но довести этот по-
казатель до 40% к 
концу следующего 
года. Для этого, в 
частности, были 
определены требо-
вания по оснаще-
нию, оборудованию рабочих мест для инвалидов в за-
висимости от ограничений жизнедеятельности, утвер-
ждены показатели и ежегодно определяются рейтинги 
эффективности деятельности органов службы занято-
сти по трудоустройству инвалидов. Наиболее высокие 
эти показатели в Красноярском крае (88%), Саратов-
ской (86%), Тамбовской (82%), Белгородской (80%), 
Ростовской (79%), Тюменской (74%), Нижегородской 
(73%), Волгоградской областях (70%), говорит замми-
нистра труда и соцзащиты РФ Григорий Лекарев. 
В то же время в 28 регионах этот показатель ниже 40%, 
в Псковской, Магаданской областях, Чукотском авто-
номном округе — в пределах 20%.

Лекарев напомнил, что теперь инвалидам начинают 
помогать с трудоустройством уже на этапе медико-со-
циальной экспертизы. Введена новая госуслуга — со-
провождение при содействии занятости инвалидов, 
нуждающихся в индивидуальной помощи при освоении 
новых трудовых функций. Оно предполагает не только 
выявление барьеров на пути следования на работу, но 
еще и действия работодателя: привлечение наставни-
ка, оказание помощи в подборе и оснащении рабочего 
места. Кроме того, ведомство работает над законопро-
ектом о создании специальных фондов, куда будут пе-
речисляться средства от работодателей, которые не 
смогли выполнить квотные требования. И на эти сред-
ства будут, в частности, открываться специальные ра-
бочие места для инвалидов. 

А К Ц Е Н Т

Эффективность труда в России 
в 2018 году была вдвое ниже, чем в 
Евросоюзе, и в 2,6 раза ниже, чем в США

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/5276

1

— Сотрудники теряют в неделю 14 часов рабочего времени. 
Подробности на сайте 
rg.ru/art/1741580 

КОНКРЕТНО

Посмотрим на проблему на примере конкретного региона — 

Новосибирской области, где для средних (от 35 до 100 со-

трудников) и крупных (свыше 100) предприятий действует 

единая квота — 3% рабочих мест они обязаны предоставить 

людям с инвалидностью. 

По данным министерства труда и соцразвития Новосибир-

ской области, в 2018 году 3,6 тысячи организаций региона 

готовы были предоставить инвалидам 13 тысяч рабочих 

мест. На начало этого года в счет установленной квоты рабо-

тали более 8,3 тысячи новосибирцев (то есть в полтора раза 

меньше). 

Обращаясь в службу занятости, инвалиды в основном ищут 

вакансии сторожа, диспетчера, подсобного рабочего, сбор-

щика, охранника, упаковщика, уборщика или администра-

тора. Но нередко предприятия готовы и обучать соискате-

лей тем профессиям, которые требуются на производстве. 

Так, в одной из крупных обувных компаний трудятся инва-

лиды по слуху и люди с нарушениями опорно-двигательного 

аппарата, которые прошли специальную подготовку при 

приеме на работу и получили профессии сборщика обуви, 

обработчика деталей, полуфабрикатов и изделий. При этом 

здесь не пришлось создавать для инвалидов специальные 

рабочие места, тратя на это солидные средства. Поэтому 

работодатели не спешат информировать службу занятости 

о том, какие у них есть вакансии для инвалидов. Это основ-

ное нарушение, которое выявляется во время проверок. 

В Новосибирской области действует программа, по кото-

рой предприятие может рассчитывать на компенсацию зар-

платы для инвалида в объеме МРОТ, однако на эти цели вы-

деляется лишь около 30 миллионов рублей на весь регион в 

год. Туда же входит компенсация оплаты куратору работни-

ка с инвалидностью, но уже в размере половины от МРОТ. 

Это всего шесть тысяч рублей.

— Нужно стимулировать работодателей трудоустраивать ин-

валидов в рамках существующего закона, — говорит предсе-

датель Ленинской районной организации Всероссийского 

общества инвалидов Наталья Скаредова. — Работать себе в 

убыток никто не станет. В моей компании бухгалтером ра-

ботает человек с первой группой инвалидности. Развозить 

бумаги, забирать первичные документы он не может, при-

ходится часть его обязанностей брать на себя или нанимать 

еще одного сотрудника. И в такой ситуации оказывается 

большинство тех, кто решился взять в штат сотрудника 

с «тяжелой» группой инвалидности. 

Подготовили Нина Рузанова, Никита Зайков

Большинство 
работодателей 
подтверждают, 
что качество рабо-
ты инвалидов 
ничуть не хуже, 
чем остальных 
сотрудников
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «УК «Межегейуголь» (Юридический и почтовый адрес: 
667000.Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Интернациональная, дом 
62) уведомляет о начале проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) и составлении технического задания на 
ОВОС по проектной документации «Строительство очистных со-
оружений шахтных, ливневых и производственных стоков угле-
добывающего комплекса ООО «УК «Межегейуголь». Сроки вы-
полнения ОВОС — до ноября текущего года. Реализацию проекта 
планируется осуществлять на территории: Республика Тыва, тер-
ритория Тандинского кожууна, 40 км юго-западнее г. Кызыл.  
Цель намечаемой деятельности: очистка загрязненных сточных 
вод угледобывающего предприятия. Ознакомиться с проектом 
технического задания на ОВОС и предварительной   экологичес-
кой оценкой намечаемой деятельности по адресам:

— 667000, Республика Тыва, г.Кызыл,  ул.Интернациональная, 
дом 62, тел.: 8 (39422) 99030. E-mail: Grigory.Ondar@evraz.com;

— 668310, Республика Тыва, Тандинский район, с. Бай-Хаак, 
улица Данчай Оюна, дом 45, тел.: 8 (39437)2-13-41,  
факс: 8 (39437) 2-10-45. Приемная Администрации Тандинского 
кожууна.

Оставить замечания и предложения в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. можно по указанным адресам в рабочие дни с 
10.00 до 16.30 в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

ПРАВО Нотариусы помогут 
выявить сферы нарушения 
прав граждан

Сила печати

Владислав Куликов

Уполномоченный по правам че-
ловека в Российской Федера-
ции и Федеральная нотариаль-
ная палата подписали соглаше-
ние о сотрудничестве в целях 
защиты и обеспечения гаран-
тий защиты прав и свобод гра-
ждан. 

Нотариат будет тесно со-
трудничать с Уполномоченным 
по правам человека для выявле-
ния, устранения и предупре-
ждения нарушений прав гра-
ждан.

Нотариусы работают непо-
средственно с людьми и в числе 
первых узнают о каких-то боле-
вых точках. Поэтому сейчас но-
тариат будет предоставлять ин-
формационно-аналитические 
материалы для включения в до-
клад Уполномоченного.

«Нотариус, действуя от име-
ни государства, является самым 
доступным для граждан, высо-
коквалифицированным юри-
стом широкой компетенции. 

Взаимодействие с Уполно-
моченным по правам человека 
в Российской Федерации позво-
лит еще более эффективно ис-
пользовать потенциал обоих 
институтов в интересах обще-
ства», сказал президент Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константин Корсик.

Соглашение предусматрива-
ет широкий круг совместных 
действий: анализ актуальных 
проблем правоприменитель-
ной практики, формирование 
экспертных групп для выработ-
ки предложений по  совершен-
ствованию законодательства.

Один из важных проектов но-
тариата: поддержка нотариусов 
в труднодоступных районах. Но-
тариальная помощь должна 
быть доступна человеку в любом 
уголке страны, даже малонасе-
ленном и удаленном. Там, где нет 
поблизости нотариуса, регио-
нальной нотариальной палатой 
в обязательном порядке прово-
дятся регулярные выезды нота-
риусов на места. 

ОТДЫХ Россия поднялась 
в туристическом рейтинге

Ни строчкой 
меньше

Евгений Гайва 

Россия поднялась на 4 строчки 
в мировом рейтинге конкурен-
тоспособности туризма, заняв 
39-е место в перечне 140 стран. 

Рейтинг раз в два года со-
ставляет Всемирный экономи-
ческий форум в Давосе (WEF), 
используя 14 индикаторов. 
Оценивается не только собст-
венно туристская и транспор-
тная инфраструктура, природ-
ные и культурные ресурсы, 
привлекательность, но и уро-
вень развития медицины и ги-
гиены, безопасность, человече-
ские ресурсы, рынок труда, 
даже бизнес-климат. Лидеры 
рейтинга — Испания и США.

Россия теперь даже обходит 
такие общепризнанные тури-
стические страны, как Турция, 
Индонезия, Кипр, Израиль, До-
миниканская Республика.

Но эксперты WEF не оцени-
вали число реально приехав-
ших интуристов, а по этому по-
казателю до некоторых из этих 
стран нам можно было бы еще 
расти. В 2018 году даже с уче-
том чемпионата мира по футбо-
лу в Россию, по данным Росста-
та, приехало 24,5 миллиона за-
рубежных гостей. В 2017 году 
их было 24,4 миллиона. В прош-
лом году на Кипр и в Израиль 
приехало рекордное количест-
во интуристов — примерно по 4 
миллиона человек. Конечно, это 
в разы меньше, чем в Россию. 
Но сравним территории, насе-
ление этих стран с Россией, и 
станет понятно, что по интен-
сивности турпотока Россия от-
стает. Индонезия приняла 15,8 
миллиона туристов, что уже со-
поставимо с российскими пока-
зателями, но ее население боль-
ше населения России. Зато Тур-
ция, уступая России и по терри-
тории, и по населению, приняла 
туристов почти в два раза боль-
ше — 40 миллионов.

Самые сильные позиции у 
России в сфере здоровья и гиги-
ены, культурных и природных 
ресурсов, а также в развитии 
авиатранспортной инфра-
структуры и привлекательно-
сти цен. Но при этом, напри-
мер, нас обходит Индонезия по 
конкурентоспособности цен, а 
Турция — по развитости турист-
ской инфраструктуры.

«Турция в отличие от нас, 
конечно, имеет больше воз-
можностей для развития массо-
вого пляжного туризма. При-
влекательно это направление 
также полнотой своего тури-
стического продукта», — отме-
чает профессор кафедры инду-
стрии гостеприимства, туриз-
ма и спорта РЭУ им. Плеханова 
Елена Джанджугазова. 

К тому же турки имеют хо-
роший менеджмент, который 

развивали десятилетиями, до-
бавляет профессор кафедры 
менеджмента и сервиса Инсти-
тута отраслевого менеджмента 
РАНХиГС Галина Дехтярь. Важ-
на также адресная поддержка 
турецкими властями своих ту-
роператоров и транспортных 
компаний, а также националь-
ная реклама, указывают эк-
сперты.

Кстати, Россия в целом от-
стает от других стран по прио-
ритетности, которое занимает 
развитие сферы туризма и пу-
тешествий в деятельности пра-
вительства и по реализуемой 
политике в этой сфере — мы во 
второй половине списка. Также, 
согласно WEF, у нас слабые по-
зиции по экологической устой-
чивости, развитию бизнес-сре-
ды, безопасности и особенно по 
международной открытости — 
тут Россия почти в конце спи-
ска.

Так что нужно больше вни-
мания уделить поддержке отра-
сли, развитию инфраструкту-
ры и продвижению. А еще нам 
нужно тренировать доброжела-
тельность к клиенту. «Сервис — 
это послевкусие, то, что остает-
ся в памяти. Турист будет вспо-
минать не то, что он получил, а 
то, как он это получил», — отме-
чает Дехтярь.

Впрочем, нашествие тури-
стов тоже не всегда благо. 
«Есть международные пара-
метры туристической нагруз-
ки на ресурсы. Мы пока еще 
эти предельные нагрузки не 
начали считать, так как важна 
проблема наполняемости объ-
ектов туринфраструктуры. 
Однако по отдельным точеч-
ным направлениям этот во-
прос у нас тоже скоро возник-
нет», — говорит Джанджуга-
зова.

Но лучше идти не через ог-
раничения и запреты, а через 
формирование комфортной 
«умной» среды, считают эк-
сперты. Для этого стоит созда-
вать точки притяжения по всей 
стране, а не только в отдельных 
центрах.  

WEF: Россия сильна своими природными и культурными ресурсами, уров-
нем здоровья и гигиены.
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Россия теперь 
обходит такие 
общепризнанные 
турстраны, как 
Турция, Индонезия, 
Кипр, Израиль 
и Доминиканская 
Республика
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АРМИЯ Военный вертолет 
Ми-8 сразу после взлета 
потерпел крушение

Надломилось 
шасси

Иван Петров

В четверг в пригороде Саратова разбился принадле-
жащий Министерству обороны России вертолет Ми-8. 
Инцидент произошел практически сразу после взлета 
винтокрылой машины. «5 сентября 2019 года в Сара-
товской области при совершении разгона по взлетно-
посадочной полосе 
аэродрома для со-
вершения планово-
го полета произош-
ло опрокидывание 
вертолета Ми-8. 
Экипаж вертолета 
сумел безопасно 
покинуть машину и 
не пострадал. Пас-
сажиров на борту 
не было», — сообщи-
ли в военном ведом-
стве. 

В минобороны 
отметили, что при-
чиной произошед-
шего, согласно до-
кладу с места ава-
рии, могло стать разрушение одной из стоек шасси. 
«Для выяснения всех обстоятельств аварии на аэро-
дроме работает комиссия Воздушно-космических сил 
России», — добавили в минобороны. 

Авиаинцидент произошел в районе поселка Сокол. 
Экипаж разбившегося вертолета состоял из трех чело-
век. Все они получили травмы и были оперативно го-
спитализированы. По данным медиков, которые сразу 
осмотрели пострадавших, травмы легкие. Кроме того, 
члены экипажа получили небольшие ожоги. 

Площадь пожара на месте крушения вертолета соста-
вила 30 квадратных метров. Возгорание было быстро по-
тушено. Уже известно, что разбившийся вертолет при-
надлежал филиалу военного учебно-научного центра 
ВКС «Военно-воздушная академия имени профессора 
Н.  Е. Жуковского и Ю. А. Гагарина». В ходе ЧП вертолет 
полностью сгорел и восстановлению не подлежит. 

Ми-8 — советский/российский многоцелевой верто-
лет, разработанный ОКБ имени М. Л. Миля в начале 
1960-х годов. Является самым массовым двухдвига-
тельным вертолетом в мире, а также входит в список 
самых массовых вертолетов в истории авиации. По-
строено более 12 тысяч экземпляров Ми-8, вертолет 
применяется в более чем 50 странах. 

Кому 
не до ремня

В своем обращении к министру внутренних 
дел ленинградский законодатель пишет:  
«Прошу вас рассмотреть возможность внесе-

ния изменений в правила дорожного движения пун-
ктов, запрещающих использование таких устройств, с 
наказанием вплоть до отстранения водителя от управ-
ления транспортным средством на существенный 
срок. Помимо этого, прошу вас принять меры по запре-
ту свободной продажи подобных блокираторов». 

Давайте разбе-
ремся, что же это за 
блокираторы? Мно-
гие современные 
автомобили обору-
дованы системами, 
которые следят, 
чтобы водитель был 
пристегнут.  Маши-
на подает звуковой 
сигнал, если води-
тель не пристегнут,  
и не замолкает, пока 
в замок не будет 
вставлена защелка. 
Любители ездить без ремня, чтобы убрать раздражаю-
щие звуки, пользуются такими заглушками, о которых 
говорит депутат. 

Но если водитель пользуется заглушкой, значит он 
не пристегнут. Ответственность за это и так есть в Ко-
дексе об административных правонарушениях. Статья 
12.6 КоАП предусматривает за это штраф 1000 рублей. 
Непристегнутый пассажир заплатит штраф в соответ-
ствии с пунктом 1 статьи 12.29 КоАП —  500 рублей. 
Причем здесь блокираторы? Ведь суть нарушения в 
том, что либо водитель, либо пассажир непристегнуты. 

Или депутат предлагает отдельно наказывать за то, 
что водитель пользуется заглушкой? Отдельно — за ре-
мень, отдельно — за заглушку. Но это получается двой-
ное наказание. Непонятно, чем опасна заглушка, если 
рассматривать ее отдельно от того, пристегнут человек 
или нет. Никакого влияния на системы пассивной без-
опасности использование заглушки не оказывает. Под-
ушки безопасности сработают точно также. Преднатя-
жители ремня — тоже. Правда, под ремнем не будет че-
ловека, но это другой вопрос.  

Может, депутат хочет ввести блокиратор в качестве 
отягчающего состава к непристегнутому ремню? Но 
ведь некоторые водители не пользуются заглушками, 
а просто за своей спиной втыкают ремень безопасно-
сти в замок. Это уже не будет отягчать вину? 

В чем же виновата заглушка? Скорее всего в том, 
что любое предложение на автомобильную тему вызы-
вает буквально шквал обсуждения. 

АВИАЦИЯ Ка-226Т начнут выпускать в Индии 

Полет класса ВИП
Сергей Птичкин

Д
о конца года может быть 
подписан контракт о сов-
местном российско-ин-

дийском производстве Ка-226Т. 
Межправительственное со-

глашение о поставках в Индию 
легких вертолетов Ка-226Т было 
подписано еще в 2015 году, но 
контракт до сих пор не заключи-
ли, так как не удавалось достичь 
договоренности по объему лока-
лизации. Наконец, вопрос ре-
шен. Как сказал глава Федераль-
ной службы по военно-техниче-
скому сотрудничеству Дмитрий 
Шугаев: «На сегодняшний день 
нами согласован достаточно вы-
сокий уровень локализации: в 
итоге он будет равняться почти 
восьмидесяти процентам».

Кстати, индийским гостям 
показали Ка-226Т в интересной 
раскраске. Правая сторона име-
ла защитный камуфляж индий-
ских ВВС. Левая — темно-синюю 
ливрею с полосами и секциями 
белого и красного цветов, отсы-
лающих к цветам российского 
флага, который изображен на 
хвостовом стабилизаторе вер-
толета. Машина выполнена в 
медицинском варианте. Также 
рядом находился сменяемый 
VIP-модуль (с тремя пассажир-
скими креслами) для этого же 
вертолета.

Отличительная черта Ка-226 
— модульность конструкции. 
Фактически этот вертолет пред-
ставляет собой летающее шас-
си, к которому можно крепить 
любой модуль. Он может быть 
чисто грузовым, грузо-пасса-
жирским, пассажирским, меди-
цинским, транспортно-спаса-
тельным. 

Стоит напомнить, что тендер 
министерства обороны Индии 
на обновление парка легких вер-

толетов был объявлен еще в 
2003 году. Одной из его задач 
был поиск транспортного верто-
лета, способного доставлять 
грузы на высоту 6000 метров. В 
Гималаях в районе ледника Сиа-
чен именно на такой высоте на-
ходится индийская погранич-
ная застава. Там сходятся вместе 
границы четырех стран — Ин-
дии, Пакистана, Китая и Афга-
нистана. Место — стратегиче-
ское. Но обеспечивать самую 
высокогорную заставу в мире 
чрезвычайно сложно. Поэтому 
главным условием тендера был 
обязательный подъем 75 кг гру-
за и обязательное висение на 
этой высоте. Ка-226 спокойно 
поднимает 250 кг и способен за-
висать в воздухе на высоте 7500 
метров.

Казалось бы, конкурентов у 
российской машины нет, и она 
давно должна была войти в со-
став вооруженных сил Индии. 
Но Ка-226Т смог попасть в Ин-
дию и приступить к тендерным 
испытаниям лишь в 2009 году. 
Вертолет блестяще справился с 
испытаниями в условиях высо-
когорья. Можно вспомнить ма-
лоизвестный факт. Перед пер-
вым взлетом Ка-226 генераль-

ный конструктор фирмы «Ка-
мов» Сергей Михеев дал главно-
му конструктору машины Лео-
ниду Ширяеву кокос и попросил 
его лично разбить орех о стойку 
шасси. По воспоминаниям оче-
видцев разбития ореха, восторг  
у местных авиаторов был нео-
быкновенный. Оказалось, среди 
индийских летчиков существует 
ритуал разбития кокоса о шасси 
самолета или вертолета перед 
первым подъемом в воздух. Как 
говорит сам генконструктор, он 
об этом не знал, но возникло ка-
кое-то веяние души, что надо 
сделать именно так. Может 
быть, это и сыграло свою роль в 
победе. 

Пока речь идет о поставках 
вертолета для военных и гра-
жданских служб в количестве 
200 машин.  60 готовых вертоле-
тов поставит Россия, а 140 собе-
рут уже в Индии. 

НАДЗОР 

Юрий Чайка 
рассказал, 
что мешает 
развитию 
бизнеса

ПРОКУРОР 
ПОМОЖЕТ
Иван Егоров

Прокуроры удовлетворяют ка-
ждую вторую жалобу предпри-
нимателей, а в некоторых реги-
онах — все 70 процентов. Об 
этом заявил в четверг Генераль-
ный прокурор Юрий Чайка на 
полях Восточного экономиче-
ского форума.

«Приведу некоторые цифры. 
В России прокуратурами удов-
летворяется каждая четвертая 
жалоба, даже можно сказать, 
что каждая пятая — 24 процен-
та. Что касается бизнеса, мы 
удовлетворяем каждую вторую 
жалобу. А в некоторых субъек-
тах — все 70 процентов удовлет-
воряется жалоб», — заявил гла-
ва надзорного ведомства во 
время приема предпринимате-
лей на интерактивной площад-
ке Генпрокуратуры, которая 
была впервые организована в 
рамках ВЭФ.

По мнению Чайки, это гово-
рит о том, что прокуроры пре-
жде всего «заточены» следить 
за тем, не нарушаются ли права 
бизнесменов. При этом сам Ген-
прокурор остался доволен но-
вым открытым форматом прие-
ма бизнесменов и предложил 
проводить его чаще. Жалобы 
предпринимателей в основном 
касались долгов по госконтрак-
там, обращения с твердыми 
коммунальными отходами, на-
рушения законодательства, за-
крепляющего режим работы в 
территориях опережающего 
социально-экономического 
развития. 

По словам главы надзорного 
ведомства, уже много лет, оце-
нивая нормативные правовые 
акты в сфере экономики на 
предмет соответствия их феде-
ральному законодательству, 
прокуроры прекрасно понима-
ют, какие из них тормозят раз-
витие бизнеса. 

Как сообщил Чайка, только 
за первое полугодие в Дальне-
восточном округе по требова-
ниям прокуроров изменено и 
отменено более 850 незакон-
ных актов, создававших адми-
нистративные барьеры для 
предпринимателей и инвесто-
ров. Например, в Якутии про-
курором был оспорен админи-
стративный регламент, кото-
рый регулировал правоотноше-
ния в сфере строительства жи-
лых домов, в том числе на осно-
ве устаревших требований нор-
мативных актов, принятых по-
чти сорок лет назад — в 1980 
году.

В то же время Генпрокурор, 
назвал действенным инстру-
ментом решения многих про-
блем созданную два года назад 
в Генпрокуратуре совместную 
с минвостокразвития межве-
домственную рабочую группу 
по защите прав инвесторов. 

Отдельное внимание, по сло-
вам Чайки, прокуроры уделяют 
вопросам исполнения закона 
при оказании инвесторам мер 
господдержки. 

Активно пресекались слу-
чаи нецелевого расходования 
выделенных денег, а также их 
хищение. Например, в Бурятии 
по материалам прокурорской 
проверки возбуждены уголов-
ные дела в отношении директо-
ра фонда поддержки малого и 
среднего бизнеса, которая по-
тратила на личные нужды 12 
млн рублей, выделенных из 
бюджета на развитие бизнеса.

Продолжаются надзорные 
проверки и по фактам несвоев-
ременной оплаты работ по го-
сударственным и муниципаль-
ным контрактам. Так, в резуль-
тате принятых прокурорами 
мер с начала текущего года сум-
ма задолженности в Дальнево-
сточном регионе сократилась 
почти вдвое — с 2,4 до 1,3 млрд 
рублей. 

Ка-226 — вертолет универсальный и 
высотный, коммерческая нагрузка 
— 1500 кг, скорость — 250 км/час, 
дальность полета — 520 км.

Вертолет после 
падения полно-
стью сгорел 
и восстановлению 
не подлежит. 
Членам экипажа 
всем удалось 
 спастись

Непонятно, чем 
опасна заглушка, 
если рассматри-
вать ее отдельно 
от того, пристегнут 
человек или нет

Только за первые 
полгода на Даль-
нем Востоке 
по требованиям 
прокуроров изме-
нено и отменено 
более 850 неза-
конных актов, 
создававших 
административ-
ные барьеры 
для инвесторов

Даже матрешки пристегиваются ремнями безопасности 
и блокираторами не пользуются.

— Все о новинках вооружения 
в спецпроекте «РГ» 
sila.rg.ru

— Читайте также: Как новая электронная платформа 
позволит снизить стоимость КАСКО 
rg.ru/art/1741099
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РЕЗОНАНС Киев освободил 
«обвиняемого» в гибели MH-17

Провальное дело

Петр Лихоманов

Вчера коллегия Киевского апел-
ляционного суда освободила из-
под стражи под личное поручи-
тельство донбасского ополчен-
ца Владимира Цемаха, выкра-
денного в конце июня Службой 
безопасности Украины (СБУ) из 
города Снежное, что в Донецкой 
народной республике (ДНР).

Похищение официально по-
давалось как блестящая опера-
ция СБУ, а Цемаха называли 
«ценным свидетелем» в рассле-
довании о гибели малайзийско-
го «Боинга» и намеревались 
даже назначить виновным. До-
казательная база, по расчетам 
СБУ, должна была поразить 
«международных расследовате-
лей» куда сильнее, чем поста-
новка с убийством «российско-
го журналиста Бабченко». Глав-
ной уликой против Цемаха на-
зывался видеоролик, смонтиро-
ванный из его интервью город-
скому телеканалу от 2015 года, в 
котором известное русское ру-
гательство из трех букв специа-
листы СБУ, в расчете на довер-
чивость международной следст-
венной комиссии, представили 
как слово «бук». При этом в са-
мом интервью Цемах рассказы-
вал о виденном им украинском 
боевом самолете — «сушке», — 
сбившем «Боинг». Собственно, 
факт службы Цемаха в ополче-
нии, распространенное руга-
тельство и то, что он действи-
тельно был очевидцем трагедии, 
лежали в основе конструируе-
мых СБУ «доказательств».

Примечательно, что в рамках 
судебного заседания прокуроры 
признали, что никаких обвине-
ний в рамках расследования ка-
тастрофы Цемаху после двух ме-
сяцев допросов не предъявлено 

— он не имеет никакого, даже 
свидетельского статуса по это-
му делу: ему инкриминируются 
стандартные для попавших в 
плен ополченцев «терроризм» и 
«сепаратизм». Столь же безум-
ными, как и доказательства при-
частности Цемаха к гибели «Бо-
инга», прозвучали и возраже-
ния прокуроров против его ос-
вобождения: мол, теперь-то 
«рука Кремля» дотянется до та-
кого ценного свидетеля. В этой 
извращенной, но привычной 
для СБУ логике и выкрадывать 
Цемаха из собственной кварти-
ры, видимо, понадобилось ис-
ключительно из соображений 
его безопасности.

Примечательна и другая де-
таль заседания: под суд с требо-
ванием не освобождать Цемаха 
явилась «группа поддержки» из 
запрещенной в России экстре-
мистской организации «С14», 
бравировавшей своими связя-
ми с СБУ и оказывавшей спец-
службе услуги в виде актов дав-
ления и запугивания, в том чи-
сле на коммерческой основе. 
Притихшие после ухода с поста 
своего покровителя Порошен-
ко, вчера они вновь выступили в 
привычном амплуа, что указы-
вает на их востребованность и 
при новом руководстве СБУ. 

По данным, которыми опе-
рируют украинские СМИ, Вла-
димир Цемах вернется домой в 
рамках готовящегося Россией 
и Украиной обмена удерживае-
мыми лицами. Причем прои-
зойдет это вопреки призывам 
нидерландских парламентари-
ев и представителей междуна-
родной следственной группы, 
которые настаивают, что побе-
седовать с Цемахом они могут 
только на территории Украи-
ны. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву доложили 
о нацпроектах в Карелии

Дорога в край
тысячи озер

Владимир Кузьмин

В
чера премьер-ми-
нистр Дмитрий Мед-
ведев провел рабочую 
встречу с главой Ре-
спублики Карелия Ар-
туром Парфенчико-
вым и заслушал до-
клад о том, какие про-
межуточные резуль-

таты зафиксированы в регионе 
в ходе реализации националь-
ных проектов.

«Самое главное — нам уда-
лось впервые переломить ситу-
ацию со смертностью в регионе, 
— заявил Парфенчиков. — Впер-
вые за последние годы намети-
лась тенденция к снижению об-
щей смертности, в том числе от 
главной проблемы — сердечно-
сосудистых заболеваний».

В этом году в Карелии откры-
ли в селах 17 новых фельдшер-
ско-акушерских пунктов, и ра-
бота по линии первичного меди-

цинского звена продолжается: с 
помощью федеральной поддер-
жки ведется переоснащение ме-
дицинских учреждений. Но и 
сделать предстоит еще немало, 
признал Парфенчиков.

По части образования реги-
он отремонтировал 26 школ. 
Программа на подготовку об-
щеобразовательных учрежде-
ний в этом году была увеличена 
в три раза. «Мы до конца года 
вводим 830 дополнительных 
мест для детей в возрасте до 
трех лет», — сообщил глава Ка-

релии. Очередь для детей от 
трех до семи лет отсутствует, а 
точечные проблемы оператив-
но решаются.

Серьезное улучшение ситу-
ации администрация респу-
блики отмечает на дорогах, в 
том числе в Петрозаводске и 
Кондопоге. К концу года чинов-
ники рассчитывают на долю 
региональных дорог, соответ-
ствующих нормативам, в 34 
процента.

Заработная плата в Карелии, 
продолжил Артур Парфенчиков, 

выросла более чем на 8 процен-
тов, средний ее уровень достиг 
42 тысяч рублей. «По заработной 
плате бюджетников мы все соот-
ветствующие позиции выполня-
ем. Долгов по бюджетной зарпла-
те у нас нет», — заверил он.

В экономике тоже отмечают-
ся позитивные тенденции. В на-
чале 2017 года Карелия была в 
числе трех самых проблемных 
регионов по финансовому со-
стоянию. «У нас соотношение 
размера долга к доходам было 
124 процента, — напомнил глава 
республики. — Буквально за два 
с половиной года мы эту цифру 
в рамках взаимодействия с мин-
фином сократили до 53 процен-
тов». Долг сократился на 9 мил-
лиардов рублей, значительно 
выросли собственные доходы. 
«Поэтому сегодня мы из кра-
сной зоны вышли», — уверен 
Парфенчиков.

Уверенность в будущем до-
бавляет фиксируемый рост ин-

вестиций. «Причем, что интере-
сно, при динамике роста круп-
ных частных инвестиций у нас 
серьезно выросла и сумма инве-
стиций малого бизнеса — пра-
ктически в полтора раза», — рас-
сказал руководитель республи-
ки. А это, считает он, также гово-
рит об успехе мер, принимае-
мых в рамках национальных 
проектов.

Дмитрий Медведев согла-
сился — перемены в регионе се-
рьезные. Но и проблемы оста-
ются, самого разного характе-
ра. «Нужно усилия, направлен-
ные на улучшение ситуации в 
образовании, здравоохране-
нии, дорожном хозяйстве и, 
естественно, в создании новых 
рабочих мест, умножать», — 
указал он. 

А К Ц Е Н Т

В этом году в Карелии открыли в селах 
17 новых фельдшерско-акушерских 
пунктов, ведется  переоснащение 
медицинских учреждений
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Артур Парфенчиков доложил главе 
правительства о том, что Карелия 
вышла из числа самых проблемных 
регионов по финансовому состоя-
нию. 
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СУД Участнику нескольких 
незаконных митингов суд 
дал 4 года колонии

Передачи 
нужны самому

Иван Петров

Очередной приговор в отношении участника несан-
кционированных митингов в центре столицы должен 
был вынести суд в четверг в Москве. Только если днем 
ранее были осуждены преимущественно те, кто оказы-
вал сопротивление либо применял насилие в отноше-
нии полицейских или росгвардейцев, то вчерашнему 
подсудимому вменили статью Уголовного кодекса РФ о 
«неоднократном нарушении установленного порядка 
организации либо проведения собрания, митинга, де-
монстрации, шествия или пикетирования» (статья 
212.1 УК РФ). На скамье подсудимых — Константин Ко-
тов, приобретший 
небольшую извест-
ность после того, 
как отнес в СИЗО 
«Лефортово» пере-
дачи задержанным 
украинским моря-
кам, обвиняемым в 
незаконном пересе-
чении российской 
границы. 

Гособвинитель 
днем ранее попро-
сил приговорить 
Котова к четырем с 
половиной годам колонии общего режима. К слову, 
максимальное наказание по инкриминируемой ему 
статье — 5 лет лишения свободы. 

В СКР сообщили, что Котов неоднократно привле-
кался к административной ответственности за совер-
шение правонарушений, предусмотренных статьей 
20.2 КоАП РФ «Нарушение установленного порядка 
проведения митинга» в течение предшествующих 180 
суток. Как уточнили в СК, действия Котова носят 
умышленный характер, кроме того, он был задержан 
при попытке скрыться. 

Накануне в ходе судебного заседания, которое дли-
лось десять часов, было допрошено 11 свидетелей со 
стороны обвинения. Прокурор вызвал на допрос со-
трудников полиции, которые обеспечивали безопа-
сность в столице во время акции 14 июля у здания Мос-
горизбиркома, где был задержан Котов в последний 
раз. Все свидетели подтвердили, что подсудимый ак-
тивно вел себя на несогласованной акции, громко кри-
ча лозунги. Защита же попросила суд прекратить уго-
ловное преследование. Суд , выслушав всех, вынес ре-
шение — 4 года колонии общего режима. •

ПРИГОВОР Судья в отставке 
получил срок заключения

Сняли мантию 
и дали срок

Владимир Полетаев

Бывший судья Северского районного суда Краснодар-
ского края 44-летний Владимир Видинеев признан ви-
новным по части 3 статьи 30 и части 4 статьи 159 УК 
РФ — в покушении на мошенничество. Причем в особо 
крупном размере. По приговору суда он получил 2 года 
и 4 месяца колонии общего режима.

По информации Следственного комитета России, в 
феврале 2014 года к Видинееву, на тот момент судье в 
отставке, обратился за юридической помощью пред-
приниматель из Новороссийска. Мужчина был фигу-
рантом уголовного дела о незаконном образовании ор-
ганизации на правах юридического лица. Дело на него 
возбудили по статье 173.1 УК РФ. Предварительное 
расследование проводили сотрудники следственной 
части ГСУ ГУ МВД 
России по Красно-
дарскому краю. Су-
дья в отставке поо-
бещал за опреде-
ленное вознаграж-
дение помочь в пре-
кращении уголов-
ного преследова-
ния. Он даже заве-
рил бизнесмена, 
что поможет в воз-
врате ранее изъято-
го у фигуранта в 
ходе обыска имуще-
ства и документов. При этом сослался на связи в поли-
цейском главке и Следственном комитете.

Но это еще не все, что обещал сделать Видинеев для 
попавшего в уголовное дело предпринимателя. По дан-
ным следствия, подтвержденным в суде, отставник по-
обещал поддержку фирме, которую возглавляла супру-
га предпринимателя. Он гарантировал положительные 
итоги налоговой проверки и даже взялся обеспечить 
получение кредита на развитие бизнеса — за счет 
«письма положительного характера», которое якобы 
должны были направить в адрес банка из полиции. 

За свои услуги Видинеев запросил шесть миллионов 
рублей, часть из которых якобы предназначалась на 
взятки сотрудникам правоохранительных органов.

А вот предприниматель, которому Видинеев наобе-
щал золотые горы, понял, что предложение носит глу-
боко противоправный и нереальный характер. Он со-
общил об этом следователям. А когда в июне 2014 года 
в Краснодаре заявитель в салоне автомобиля передал 
бывшему судье пакет с деньгами, то мошенник был за-
держан с поличным. Причем 5,75 миллиона рублей в 
пакете оказались муляжом. 

Квалификационная коллегия судей дала «добро» на 
возбуждение против Видинеева уголовного дела. И его 
отдали по результатам расследования под суд. Но суди-
ли его дважды. Первоначально он получил 3,5 года ко-
лонии общего режима со штрафом в 500 тысяч рублей. 
Апелляция отменила приговор, указав на нарушения, 
связанные с ходатайством о подсудности судейского 
дела. В новом приговоре уменьшили срок наказания. •

АВТОМОБИЛИ Установлены правила 
представления информации о ДТП страховщику 

Авария без ГАИ 
и на смартфоне
Владимир Баршев

З
аполнять бумажное изве-
щение о ДТП при оформле-
нии аварии без вызова Го-

савтоинспекции, то есть по Евро-
протоколу, больше не придется. 
Подписано постановление пра-
вительства, которое утвердило 
правила представления страхов-
щику некорректируемой инфор-
мации об аварии, а также требо-
вания к техническим средствам 
и самой этой информации. 

Правда, несмотря на то что 
постановление правительства 
вступит в силу уже на  следую-
щей неделе, воспользоваться но-
вой услугой можно будет только 
с 1 ноября. Да и то пока не всем, а 
тем, кто попал в аварию в Мо-
скве, Московской области, 
Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области. Эти регионы вы-
браны пилотными. 

Итак, о чем идет речь. Сейчас, 
если столкнулись два автомоби-
ля, оба водителя застрахованы 
по ОСАГО, нет пострадавших и 
нет ущерба третьим лицам, мож-
но оформить ДТП по Европрото-

колу. То есть без вызова ГИБДД. 
Но для этого придется заполнить 
извещение о ДТП. Оно обычно 
прилагается к полису. 

Применение суперсервиса 
позволит обойтись и без бумаж-
ной волокиты. То есть оформить 
аварию прямо на смартфоне или 
планшете. 

Воспользоваться этим прило-
жением смогут только те, кто за-
регистрирован на портале госу-
слуг. Именно такая регистрация 
будет служить подтверждением 

подписи. Примечательно, что за-
полнять извещение будет только 
один из участников на своем 
смартфоне. Второму участнику 
потребуется только подписать 
это извещение.

Сделать это можно двумя спо-
собами. Можно самому на смар-
тфоне того участника, который 
оформлял извещение, войти в 
свой аккаунт на госуслугах, чем 
удостоверить свою личность, и 
нажать кнопку «Подписать». По-
нятно, что такой способ вызыва-
ет некоторые опасения. Вдруг 
случайно на чужом смартфоне 
сохранятся ваши данные и ваш 

способ доступа к госуслугам?
Второй вариант более безопа-

сный. Необходимо дождаться, 
когда вам на почту придет это из-
вещение, оно будет отправлено 
сразу после его подписания пер-
вым участником на ту почту, ко-
торая была указана вами при ре-
гистрации своего аккаунта. По-
сле получения извещения уже со 
своего устройства — будь то смар-
тфон, планшет или компьютер — 
необходимо будет нажать на 
кнопку «согласен». Таким обра-
зом формальности будут соблю-
дены.

При этом оформить таким 
образом ДТП можно даже в том 
случае, если у участников ава-
рии есть разногласия по ее обсто-
ятельствам. 

Предполагается, что когда 
этот суперсервис обкатают в 
двух столицах и их областях, вос-
пользоваться им можно будет в 
любой точке страны, где есть ин-
тернет. Планируется, что это 
произойдет в конце 2020 года. 

Стоит напомнить, что уже с 1 
октября лимит по Европротоко-
лу составит 400 тысяч рублей 
для всех регионов, а не только 
для нынешних четырех. Так что 
когда заработает суперсервис, 
автовладельцам не придется ло-
мать голову, укладываются ли 
они в лимит или нет. Ведь даже 
при вызове ГИБДД более чем на 
400 тысяч они рассчитывать не 
смогут. •

ПРАВО 

Мосгорсуд 
оценит жалобы 
на приговор 
Вячеславу 
Гайзеру

НЕДОВОЛЬНЫ 
РЕШЕНИЕМ
Иван Егоров

Мосгорсуд в четверг приступил 
к рассмотрению апелляцион-
ных жалоб на приговор бывше-
му главе Коми Вячеславу Гайзе-
ру, который был приговорен к 
11 годам строгого режима. 

Как ожидается, разбира-
тельство может занять несколь-
ко заседаний. Апелляционные 
жалобы на приговор Замоскво-
рецкого суда, состоявшийся 10 
июня, подали как защита Гайзе-
ра, так и гособвинение.

Адвокаты наставали на 
оправдании экс-главы Коми, в 
то время как прокурор просил 
для него 21 год лишения свобо-
ды и штраф в полмиллиарда ру-
блей. Итоговый штраф и срок 
Гайзера сократился из-за того, 
что суд снял с него обвинение 
об организации преступного 
сообщества. Его признали ви-
новным в мошенничестве и на-
значили штраф в 160 миллио-
нов рублей. Остальные фигу-
ранты дела тоже были оправда-
ны по статье об организации и 
участии в преступном сообще-
стве и получили меньшие сро-
ки, чем ожидалось изначально. 

Так, бывший замглавы Коми 
Алексей Чернов получил 9 лет 
колонии, а предшественник 
Гайзера на посту руководителя 
республики, экс-сенатор Вла-
димир Торлопов — 6,5 года и 
штраф в 500 тысяч рублей. Еще 
десять фигурантов были приго-
ворены к срокам от 5 до 8 лет 
лишения свободы, причем не-
которые из них — условно. Вя-
чеслав Гайзер стал главой Коми 
в 2010 году, а в 2015-м его пол-
номочия были прекращены в 

связи с утратой доверия. Как 
считает следствие, Гайзер еще в 
статусе министра финансов 
Коми вступил в преступную 
группу бизнесмена Александра 
Зарубина, которая была созда-
на в 2005 году. При этом мозго-
вым центром и лоббистом 
группы в Москве следствие 
считает именно Гайзера. В 
2005–2015 годах группировка, 
по данным СК РФ, похитила 
100 процентов акций птицефа-
брики «Зеленецкая» на 3,3 мил-
лиарда рублей. Еще 67 миллио-
нов рублей были выведены из 
Фонда поддержки инвестици-
онных проектов Коми. 

Кроме того, Гайзер и компа-
ния получили более чем 198 
миллионов рублей взяток за на-
значения разных лиц на дол-
жности и покровительство. Так-
же, по данным следствия, за эти 
годы фигуранты отмыли и лега-
лизовали около миллиарда ру-
блей, полученных преступным 
путем. В преступное сообщест-
во, по мнению следствия, вхо-
дили бывший зампред прави-
тельства Константин Ромада-
нов, гендиректор компании 
«Комижилстрой» Антон Фаер-
штейн, замглавы Коми Алексей 
Чернов, бывший сенатор Тор-
лопов, бизнесмен Валерий Ве-
селов. 

Ромаданов заключил досу-
дебное соглашение, и в мае 
2018-го был приговорен к семи 
годам строгого режима. Фаер-
штейн покончил с собой в 
СИЗО в 2016-м, бизнесмен 
Алексей Соколов погиб в ДТП в 
Новороссийске. Бизнесмен За-
рубин в бегах и находится в ме-
ждународном розыске. •

ФОРУМ Глава Сбербанка раскритиковал идею выкупа 
заемщиком своей задолженности у банка

Герман Греф: 
Долг не терпит скидок

Герман Греф присоединился к критикам инициативы Минэкономразвития о продаже гражданам их долгов.

А К Ц Е Н Т

Воспользоваться суперсервисом смогут 
только те, кто зарегистрирован на порта-
ле госуслуг. Эта регистрация будет 
служить подтверждением подписи

Елена Березина 

В
торой день Восточного 
экономического фору-
ма изобиловал дело-
выми новостями. В 
большинстве своем 
они затрагивали лич-
ные финансы, осталь-
ные в основном крути-
лись вокруг сырьевой 

оси. Глава Сбербанка Герман 
Греф назвал странной идею о 
праве заемщиков выкупать дол-
ги с дисконтом. «В банковских 
правилах, и писаных, и не писа-
ных, существует железная норма 
— никогда не продавать долг са-
мому должнику, потому что это 
вызовет волну неплатежей. Если 
должник сможет взять кредит, 

потом 30 дней по нему не пла-
тить, а потом с дисконтом его ку-
пить, вы представляете, что бу-
дет? Боюсь, что это приведет к 
переоценке всех рисков», — зая-
вил Греф. Прежде чем предлагать 
такие вещи, их надо серьезно об-
суждать с банковским сообщест-
вом, считает он, а принятие ини-
циативы может привести к волне 
неплатежей.

Бурно обсуждаемая инициа-
тива минэкономразвития на ста-
дии идеи, скорее всего, и умрет. О 
связанных с нею рисках выска-
зался и глава ВТБ Андрей Костин. 
Ранее замминистра экономиче-
ского развития Илья Торосов со-
общил, что министерство рас-
сматривает идею разрешить за-
емщикам в трудной ситуации 
выкупать собственные долги у 
банков по той же цене, по кото-
рой она предлагается коллекто-
рам. 

Рост самого проблемного 
сегмента — потребкредитования 
— будет и дальше замедляться, 
ипотека, напротив, имеет все 
шансы расти опережающими 
темпами. Как заявил на ВЭФ ге-
неральный директор ДОМ.РФ 
Александр Плутник, ставка по 
ипотеке может опуститься ниже 
8% не к 2024 году, как предпола-
гает нацпроект, а раньше. 

Глава минэнерго Александр 
Новак рассказал, что Россия и 
Белоруссия в ближайшее время 
могут приступить к перегово-
рам о цене на газ с 2020 года. 
Первый заместитель министра 
природных ресурсов и экологии 
Денис Храмов сообщил, что ми-
нистерство предлагает ввести 
повышенный коэффициент в 

размере 3,5 к расходам на геоло-
го-разведочные работы в Аркти-
ке при расчете налога на при-
быль (сейчас он составляет 1,5). 
По его словам, идея уже нашла 
понимание в минфине. Как со-
общил «РГ» на ВЭФ глава мин-
природы Дмитрий Кобылкин, 
министерство готово ввести на-
логовые стимулы для геолого-
разведки в Арктике, однако пока 
только для отечественных ком-
паний. «Все, что касается аркти-
ческой зоны и работы на шель-
фе, это дорогостоящие процес-
сы, и они требуют специального 
налогового стимулирования, 
которое мы разрабатываем, 
пока рассматриваем только для 
отечественных компаний», — от-
метил он. •

А К Ц Е Н Т

Герман Греф: В банках существует 
железная норма — никогда не продавать 
долг самому должнику, потому что 
это вызовет волну неплатежей

Жалобы на приго-
вор подали как 
защита Гайзера, 
так и гособвине-
ние. Адвокаты 
наставали на 
оправдании экс-
главы Коми, в то 
время как проку-
рор просил для 
него 21 год лише-
ния свободы

СЛЕДСТВИЕ СК завел еще одно 
расследование по Абызову

Третье дело 
экс-министра

Наталья Козлова

 Экс-министра, а ныне фигу-
ранта двух резонансных уго-
ловных дел Михаила Абызова 
обвинили еще по одной уголов-
ной статье — в отмывании пре-
ступных доходов. 

То есть появилось третье 
уголовное дело бывшего мини-
стра. Это стало известно со слов 
его защитника Александра 
Асниса.

 Корреспонденту «РГ» в 
Следственном комитете РФ не 
опровергли эту информацию, 
но и официально не стали под-
тверждать новость о третьем 
уголовном деле. Такой ответ в 
реальности означает, что тре-
тье уголовное дело Михаила 
Абызова все-таки действитель-
но уже существует. 

Адвокат Аснис еще заявил, 
что Михаил Абызов виновным 
себя в новом преступлении не 
признает, как и в двух предыду-
щих. 

Напомним, что против быв-
шего министра открытого пра-
вительства уже расследуется 
дело по статье 289 Уголовного 
кодекса РФ — «Незаконное 
участие в предприниматель-
ской деятельности».

По версии следствия, Абы-
зов «в нарушение запрета, на-
ложенного на него как на члена 
правительства, в 2018 году лич-
но и через доверенных лиц осу-
ществлял предприниматель-
скую деятельность на сумму 
около 32 миллиардов рублей». 

В Следственном комитете 
рассказывают, что в 2011—2014 
годах Абызов, будучи бенефи-
циарным владельцем несколь-
ких офшорных коммерческих 

организаций, «создал и возгла-
вил преступное сообщество». И 
он вместе с «иными лицами» 
похитил 4 миллиарда рублей у 
двух фирм. 

Это ОАО «Сибирская энер-
гетическая компания» и ОАО 
«Региональные электрические 
сети». 

Обе крупные организации 
производят и передают элек-
троэнергию в Новосибирской 
области.

 По информации следствен-
ного ведомства, эти четыре 
миллиарда рублей «в полном 
объеме» ушли за рубеж и осели 
на нужных счетах. 

Следователи уверяют, что 
своими действиями соучастни-
ки преступления «поставили 
под угрозу устойчивое эконо-
мическое развитие и энергети-
ческую безопасность ряда ре-
гионов страны». 

Пока по делу Михаила Абы-
зова кроме него самого аресто-
вано пять человек. 

Всем им предъявлено очень 
нехорошее обвинение в созда-
нии, руководстве и участии в 
преступном сообществе «с ис-
пользованием служебного по-
ложения», а также в мошенни-
честве в особо крупном разме-
ре. 

Все они свою вину отрицают.
Ад вокат Абызова вчера 

успел заявить информацион-
ным агентствам, что третье уго-
ловное дело нужно следствию, 
чтобы удержать под арестом 
имущество бывшего министра. 

На сегодняшний день все ак-
тивы, арестованные по этому 
уголовному делу, следствие 
оценивает в 27 миллиардов ру-
блей. •

Судья в отставке 
признан винов-
ным в покушении 
на мошенничество 
в особо 
крупном размере

Подсудимый 
ранее отнес в 
СИЗО «Лефортово» 
передачи задер-
жанным украин-
ским морякам

— Все новости ВЭФ 
в спецпроекте 
«РГ rg.ru/vostokforum2019

— Названы самые «опасные» 
автомобили 
rg.ru/art/1741489
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ШКОЛА Чему 
научат детей 
по новым 
стандартам

СОБРАТЬ 
РОБОТА
Ксения Колесникова

Министерство просвещения 
опубликовало для обществен-
ного обсуждения доработанные 
Федеральные государственные 
образовательные стандарты 
(ФГОС) для начальных и сред-
них классов.

Пожалуй, для российской 
системы образования это один 
из самых главных документов. 
В нем будет ясно прописано, 
что и на каком году обучения 
узнают дети. На основе этих 
стандартов будут разрабаты-
ваться конкретные программы 
для школ и учебные планы, бу-
дут писаться учебники и со-
ставляться задания ЕГЭ.

— Результаты по предметам 
«Русский язык», «Литература», 
«Иностранный язык», «Мате-
матика», «Информатика», 
«История», «Обществозна-
ние», «Физика», «Химия», «Би-
ология» и «География» распре-
делены по годам обучения, — со-
общается в пояснительной за-
писке к проекту ФГОС.

Что это значит на практике? 
Например, в стандарте по мате-
матике для средних классов 
четко прописано — к концу ше-
стого класса ребенок в числе 
прочего должен уметь «решать 
задачи на проценты, отноше-
ния и пропорции, задачи из об-
ласти управления личными и 
семейными финансами…». В 
стандарте по русскому языку 
говорится, что уже в седьмом 
классе ребенка должны нау-
чить оформлять деловые бума-
ги, пересказывать текст объе-
мом не менее 110 слов. 

Что касается таких предме-
тов, как «ИЗО», «Музыка», 
«Технология», «ОБЖ» и «Физ-
культура» — то здесь разделе-
ние идет по тематическим мо-
дулям. Например, в стандарте 
по музыке есть модуль «Народ-
ное музыкальное творчество 
России». Здесь нужно научить 
ребенка различать на слух раз-
личные жанры фольклора, 
определять, какой инструмент 
звучит — духовой, струнный 
или ударно-шумовой. Стан-
дарт по «Технологии»? В моду-
ле «Робототехника» нужно на-
учить ребят классифициро-
вать и собирать роботов по ви-
дам и назначению. При этом 
еще и презентовать свое изде-
лие.

В стандартах начальной 
школы тоже есть четкое разде-
ление. К концу первого класса 
малыш должен уметь устно со-
ставлять текст из 2—4 предло-
жений по картинкам, устно 
складывать и вычитать одноз-
начные числа в пределах 10. 

В министерстве просвеще-
ния отметили, что новые стан-
дарты «учат» не только заучи-
вать, но и объяснять, анализи-
ровать и использовать получен-
ные знания для решения учеб-
ных и практических задач. 

На основе новых 
стандартов будут 
разрабатываться 
программы 
для школ, учебные 
планы, по ним 
напишут учебники 
и составят 
задания ЕГЭ 

— Школьникам помогут 
подобрать профессию 
rg.ru/art/1741570

ЭКОЛОГИЯ  К 2030 году 
в Москве не останется 
автобусов на бензине 
и дизеле

Климат 
подгоняет

Ирина Огилько

На III климатическом форуме городов были подписаны  
соглашения, направленные на улучшение экологиче-
ской ситуации в столице. Между правительством Мо-
сквы и группой городов — климатических лидеров 40 
стран подписана декларация «Зеленые и здоровые ули-
цы». А с представителями Всемирной организацией 
здравоохранения (ВОЗ) — соглашение о сотрудничест-
ве.

Как рассказал «РГ» заммэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков, столица явля-
ется лидером в преобразовании городских про-
странств. Поэтому власти инициировали проведение 
этого форума. Бирюков отметил, что в состав ВОЗ те-
перь вошла и Москва. «Мы будем пользоваться всеми 
достижениями мировой практики, но и сами можем 
многое предложить — и в здравоохранении, и в созда-
нии благоприятного климата для работы и отдыха», — 
сказал он. С 1990 года выбросы углекислого газа в сто-
лице уже снизились на 20 процентов. И сейчас по 
удельным показателям выбросов парникового газа 
Москва мало отличается от самых передовых мегапо-
лисов. Почти сто процентов энергетических ресурсов 
в Москве вырабатывается на газовом топливе. За по-
следние годы в городе созданы 540 парковых террито-
рий, 120  рекреационных зон у воды, высажены более 
12 тысяч деревьев, построены велодорожки. Теперь не-
обходимо перейти к повсеместному строительству 
«умных» домов, не выбрасывающих в атмосферу те-
пловую энергию. И сократить выбросы вредных ве-
ществ от выхлопных газов автотранспорта. Подписав 
декларацию «Зеленые и здоровые улицы», Москва под-
твердила намерение идти вперед по пути создания зе-
леного города. Согласно документу, столичные власти 
обязались сделать городские улицы еще чище за счет 
закупки автобусов только с нулевым выбросом газов в 
атмосферу с 2025 года, и к 2030-му обеспечить нуле-
вые выбросы на основной территории города. Уже сей-
час в городе - около 200 комфортных электробусов

В будущем году на форум городов могут пригласить 
известных экологов — голливудских актеров, напри-
мер, Леонардо ДиКаприо, или экоактивистку — школь-
ницу Грету Тунберг, которая номинирована учеными 
на Нобелевскую премию за организацию в Швеции 
экологического движения. Их пример может стать за-
разительным. А совместными усилиями можно сде-
лать Москву городом с самым чистым воздухом. 

ПРОЕКТ Жертвы 
преступлений получат 
компенсацию, если долго 
не возбуждались дела

Следователь, 
поторопись

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ подготовило законопро-
ект, который дает жертвам преступлений право на 
компенсацию за волокиту в том случае, когда правоох-
ранители слишком долго не возбуждали дело.

Нередко бывает так, что потерпевшему приходится 
выдержать настоящий бюрократический бой только 
для того, чтобы убедить правоохранителей возбудить 
уголовное дело. То есть доказать, что преступление 
все-таки произошло и гражданин стал его жертвой. А 
правоохранители пытаются всеми правдами и неправ-
дами сделать вид, что ничего незаконного не случи-
лось: по заявлениям человека выносятся постановле-
ния об отказе в возбуждении дела, он добивается в вы-
шестоящих инстанциях отмены такого решения, но 
внизу опять и опять выносят отказ. 

А пока правоохранители борются с потерпевшим за 
то, чтобы не расследовать дело, уходит драгоценное 
время, когда преступление можно было бы раскрыть 
по горячим следам. Кроме того, даже если в конце кон-
цов преступника 
удается найти, не-
редко истекает срок 
давности, так что 
наказывать винов-
ника поздно.

По закону чело-
век, чье дело рас-
сматривалось не-
позволительно дол-
го, имеет право на 
компенсацию за во-
локиту. Но есть пра-
вовой казус: сегод-
ня, пока не возбу-
ждено уголовное дело, отсчет волокиты не начинается. 
Именно в такую ситуацию попал предприниматель из 
города Ухта Республики Коми. В 2009 году он обратил-
ся в правоохранительные органы с заявлением о пре-
ступлении. Речь шла о хищении 2 миллионов рублей с 
помощью фиктивного договора. Дело было возбужде-
но только в 2015 году. Но после того как началось рас-
следование, всякая волокита закончилась. В 2017 году 
был вынесен приговор виновнику. Но осужденного ос-
вободили от наказания в связи с истечением срока дав-
ности.

После этого потерпевший подал в суд, требуя ком-
пенсацию за волокиту. Мол, восемь лет искать правды 
— это перебор. Однако суд ему отказал в компенсации, 
так как формально расследование и судебный процесс 
заняли два года, вполне нормальный срок. А шесть лет 
— доследственная проверка, на которую нормы о воло-
ките, как оказалось, не действуют.

В итоге предприниматель дошел до Конституцион-
ного суда, который полностью с ним согласился. Нор-
мы, не включающие доследственные проверки в об-
щий стаж волокиты, были признаны не соответствую-
щими Основному закону.

Теперь Министерство юстиции РФ подготовило 
проект поправок в УПК, исправляющих ситуацию.

«Законопроектом предусматривается включение в 
разумный срок уголовного судопроизводства периода 
со дня подачи заявления, сообщения о преступлении 
до момента возбуждения уголовного преследования 
или вынесения обвинительного приговора, — пояснили 
в ведомстве. — Это позволит защитить права и интере-
сы потерпевших, предоставив возможность присужде-
ния компенсации за нарушение разумных сроков уго-
ловного судопроизводства». 

Время, затрачен-
ное на доследст-
венную проверку, 
будет учитываться 
при решении, 
была ли волокита 

НОВАЦИИ Родители школьников в Перми теперь могут следить за перемещением 
своих детей на общественном транспорте

Билет, который знает все
Инесса Суворова,
«Российская газета», Пермь

В 
Перми появились «умные 
проездные». К привычной 
опции оплаты проезда 

безналичным расчетом у пен-
сионеров, школьников и сту-
дентов появилась возможность 
пополнения денежных средств 
удаленным способом, то есть 
через банкоматы и онлайн-сер-
висы.

Как пояснили в департамен-
те дорог и транспорта, если пас-
сажир зарегистрируется в лич-
ном кабинете на сайте «Гор-
транса», то сможет не только 
оплачивать поездки через ин-
тернет, но и видеть всю историю 
пополнений, списаний, количе-

ство оставшихся поездок. Кро-
ме того, можно даже узнать ин-
формацию о виде транспорта, 
на котором перемещается пас-
сажир.

Это особенно удобно для ро-
дителей школьников, которые 
могут посмотреть информацию 
о каждой поездке своего ребен-
ка — дату, время, номер маршру-
та, наименование перевозчика.

Кстати, с этого года ученики 
Перми получили еще одно усо-
вершенствование — «карту 
школьника», с помощью кото-
рой можно оплачивать сразу не-
сколько услуг. Кроме проезда на 
общественном транспорте до-
кумент позволяет производить 
безналичные расчеты за пита-
ние в столовой и оплачивать 

услуги дополнительного обра-
зования. Встроенный в ней чип 
также поможет пройти на тер-
риторию школы и воспользо-
ваться услугами библиотеки.

Как пояснили в городском 
департаменте образования, к 1 
сентября такими карточками 
обеспечены все первоклассни-
ки, до нового года ими смогут 
обзавестись учащиеся вторых 
классов, позже к ним присоеди-
нятся ребята 3—4-х классов. К 
началу следующего учебного 
года подобные платежные доку-
менты будут у всех пермских 
школьников.

До недавнего времени рас-
плачиваться за проезд в тран-
спорте безналичным способом 
могли только пассажиры льгот-
ной категории: школьники, 
студенты, пенсионеры. В мае 
этого года в городе стартовал 
пилотный проект, участниками 
которого стали автобусы три-
надцати маршрутов. Их пасса-
жиры оплачивали проезд, ис-
пользуя обычные банковские 
карты.

Как показали первые месяцы 
работы, новшество очень пон-
равилось горожанам. Количест-
во пассажиров, оплачивающих 
проезд с помощью валидаторов, 
через месяц выросло почти 
вдвое. Но повсеместно вводить 
такой способ оплаты админи-
страция пока не готова. Для это-
го надо вносить дополнитель-
ные пункты в договор с перевоз-
чиками, которые пока не очень 
приветствуют изменения. 

Дома мама уже знает, что дочь-студентка едет в автобусе номер 554. 
Пора греть ужин.

Компьютерная кухня
Здесь и мощнейший на 
сегодняшний день про-
цессор Snapdragon 855 

Plus, и 12 гигабайт оперативной 
памяти, и накопитель на один 
терабайт. Подавляющее боль-
шинство компьютеров похва-
статься таким не может. Все это 
«железо» заметно нагревается 
при работе, поэтому для него 
предусмотрена специальная си-
стема охлаждения — просто что-
бы игрок не обжег руки во вре-
мя яростных баталий. 

Долгое время работы обеспе-
чивает аккумулятор на 6000 
мАч — это в два-три раза больше, 
чем у среднего смартфона. 

Стоить эта штуковина будет 
немало — 1200 евро, или почти 
88 тысяч рублей. Продажи стар-
туют в октябре. 

Легче воздуха
Отметился на IFA и другой 

тайваньский производитель — 
Acer. Компания показала ноут-
бук Swift 5, который, как утвер-
ждается, стал самым легким 
среди 14-дюймовых собратьев. 
Вес устройства составил 990 
граммов. 

Толщина корпуса тоже не 
подвела — в самом широком ме-
сте она составляет менее полу-
тора сантиметров. При этом ап-
паратную начинку в этот кор-
пус удалось поместить самую 
что ни на есть передовую — но-
вейшие процессоры Ice Lake от 
Intel, до 16 гигабайт оператив-
ной памяти и отдельный графи-
ческий ускоритель. Все эти ха-
рактеристики «расшифровать» 
может не каждый, поэтому 
можно сказать так: ноутбук по-
тянет практически любую зада-
чу, за исключением разве что 
очень тяжелых трехмерных игр. 
Можно одновременно запу-
стить браузер и открыть в нем 
два десятка сайтов, текстовый 
редактор, программу для обра-
ботки фотографий, включить 
музыку — и не заметить никаких 
«тормозов». 

В общем, это отличный ноут-
бук для поездок — поместится 
даже в небольшой рюкзак и про-
работает без перерыва более 13 
часов. Acer Swift 5 появится в 
России в октябре по цене от 70 
тысяч рублей.

И вернемся ненадолго к иг-
рам. 

Для геймеров, которым хо-
чется полностью погрузиться в 
процесс игры, Acer выпустила 
«трон» Predator Thronos Air — 
высокотехнологичное кресло с 
установленными перед головой 
игрока мониторами и удобным 
столом для мышки, клавиатуры, 
джойстиков и геймпадов. Есть 
даже функция массажа — рас-
слабить мышцы можно, не вста-
вая с кресла. 

Готовит робот, 
хозяин смотрит футбол

Компания Samsung привезла 
на выставку в Берлин не смар-
тфоны и не планшеты — ее глав-
ными экспонатами стали умные 
(и красивые) бытовые приборы. 
Один из них — духовой шкаф 
Dual Cook Steam, в котором 
можно одновременно готовить 
сразу два блюда — например, 
одно на пару, второе на гриле с 
конвекцией, запахи при этом не 
смешиваются. 

Очень удобно, когда ждешь 
гостей и не успеваешь делать 
все сразу. 

Другое устройство для дома — 
«почти стиральная машина» под 
названием Air Dresser. Вместо 
стирки водой аппарат, напоми-
нающий холодильник или шкаф, 
обрабатывает вещь, висящую на 
вешалке, паром снаружи и изну-
три. Если предмет одежды не ис-
пачкан и его нужно просто осве-
жить — идеальный вариант. 

Большое внимание было 
приковано к кухонному роботу 
Samsung Bot Chef. Пока что он 
существует в виде опытного эк-
земпляра, но в скором будущем 
его можно будет увидеть и в 
квартирах. Две свисающие с по-
толка роботизированные руки 
способны делать «грязную» ра-
боту во время готовки — напри-
мер, взбить яйца для теста, по-

резать овощи, добавить в блюдо 
масло или специи. Управлять 
второй парой рук (их так часто 
не хватает во время готовки) 
можно через приложение, куда 
можно загрузить рецепт. 

Телевизоры — еще одна гор-
дость Samsung. Экраны новых 
ТВ-панелей сделаны на базе 
квантовых точек — продвину-
тых светодиодов, позволяющих 
сделать картинку максимально 
натуральной для полного погру-
жения. Процессор с использова-
нием искусственного интеллек-
та позволяет повысить детали-
зацию даже мутной картинки, 
«додумывая» детали прямо на 
ходу и дополняя ими видео.

«Засветился» на выставке и 
складной смартфон Samsung 
Galaxy Fold. Его представили 
еще в начале года, но в продажу 
аппарат так и не поступил. Выя-
снилось, что гибкий экран - 
главная составляющая смар-
тфона — довольно легко испор-
тить. Компания взяла тайм-аут, 
чтобы доработать новинку, и те-
перь, кажется, все идет по плану 
— Galaxy Fold начнет продавать-
ся уже 18 сентября. 

Точных сроков прихода 
устройства в Россию в Samsung 
не называют, зато известно, что 
смартфон будет работать в се-
тях 5G, обещающих просто-та-
ки космическую скорость до-
ступа в интернет. Что касается 
цены, то заплатить придется не-
мало — минимум 150 тысяч ру-
блей. Будет у компании и бюд-
жетный 5G-смартфон — им ста-
нет модель A90. 

Acer Swift 5 — легчайший в мире 14-дюймовый ноутбук, идеальный для путе-
шествий. 

А К Ц Е Н Т

«Умные» устройства способны 
и помогать в работе, и развлекать, 
и даже готовить

— Все о новинках IFA на сайте
rg.ru/rgdigital

Смартфон ASUS ROG Phone II — самый мощный и настолько «горячий», 
что ему нужна система охлаждения. 
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Министр просвещения Ольга Ва-

сильева назвала вчера пять откры-

тых направлений для тем итогово-

го сочинения. Среди них «Война и 

мир — к 150-летию великой книги», 

«Надежда и отчаяние», «Добро и 

зло», «Гордость и смирение», «Он 

и она». 

— Они утверждены Советом по во-

просам проведения итогового со-

чинения в выпускных классах под 

председательством Наталии Дмит-

риевны Солженицыной, — расска-

зала Ольга Васильева. 

Напомним: сочинение — это до-

пуск к ЕГЭ. В декабре его будут пи-

сать все 11-классники. В рамках 

объявленных направлений Росо-

брнадзор должен разработать 

конкретные темы, которые станут 

известны за 15 минут до начала ис-

пытания. Работы оцениваются в 

формате «зачет» — «незачет». Дети 

с ограниченными возможностями 

здоровья смогут выбрать вместо 

сочинения изложение. Для тех, 

кто не справится с заданием, есть 

возможность пересдачи.

А КАК В ДРУГИХ РЕГИОНАХ

Происходит «детская цифровизация» и в Свердловской области. В этом 

году школьники смогут получить свои первые пластиковые карты. Вы-

дает их местный банк ученикам всех возрастов: с 1-го по 11-й класс, в 

рамках социального проекта, который направлен на повышение финан-

совой грамотности подрастающего поколения. С помощью «карты 

школьника» ребята смогут не только оплачивать обеды и карманные 

расходы: платежное средство одновременно является и электронным 

пропуском в учебное заведение, а где-то даже послужит читательским 

билетом.

К слову, контролировать расходы детей будут именно родители: карта 

будет привязана к собственному счету одного из них. Таким образом 

мамы или папы смогут ограничивать сумму, которую может потратить 

их чадо. Кроме того, у программы есть и бонус в виде десятипроцентно-

го кешбэка на родительский счет за покупки в категории «детские това-

ры».

В Башкирии в ближайшие две недели 350 тысяч школьников получат 

электронные карты, которые можно использовать как для входа в шко-

лу, так и для покупки перекуса в буфете. К пластику также привязали 

транспортное приложение «Алга», и теперь ученикам не нужно прио-

бретать дополнительно проездной для поездок на автобусе. Для особо 

забывчивых детей за отдельную плату (150—200 рублей) родители могут 

приобрести еще и брелок для телефона или ключей или обычный бра-

слет на руку с вшитым туда чипом. Их можно использовать вместо пла-

стиковой карты. Главное преимущество новшества для родителей в том, 

что с помощью специального приложения они смогут узнать, во сколько 

ребенок зашел в школу и вышел, ходил ли на обед.

В ближайшее время взрослые смогут увидеть и оценки ребенка: в регио-

не запустили пилотный проект по созданию в школах единой информа-

ционной системы, которая  объединит управление питанием, контроль 

за посещаемостью и успеваемостью (электронный дневник), а также 

мобильное приложение для родителей.

А вот в саратовских школах электронные карты применяются только для 

пропуска ученика и оплаты питания. Использовать их для оплаты прое-

зда на общественном транспорте невозможно, поскольку большинство 

автобусов в областном центре до сих пор не имеют соответствующего 

оборудования. На муниципальном электротранспорте мобильные тер-

миналы для безналичной оплаты проезда появились год назад, а проезд 

на большинстве автобусов и маршруток оплатить по-прежнему можно 

только наличными.

Подготовили Айгуль Камаева, Андрей Куликов, Мария Лисина
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Кресло с функцией массажа 
и огромными мониторами 
позволяет игроку не отвлекаться. 
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Евгений Шестаков

П
ризывала или не призы-
вала немецкая телеради-
окомпания «Дойче вел-

ле» россиян к участию в несан-
кционированном митинге, ког-
да разместила твит с видеозапи-
сью акции от 27 июля со слова-
ми «Москва, выходи»? После 
того как этот случай стал пред-
метом разбирательства специ-
ально созданной комиссии в Го-
сударственной Думе, а россий-
ское министерство иностран-
ных дел назвало действия не-
мецкого СМИ вмешательством 
во внутренние дела России, в 
Берлине немедленно прибегли к 
излюбленным ссылкам на 
ущемление свободы слова. Од-
нако в российском внешнеполи-
тическом ведомстве напомнили 
руководству «Дойче велле», что 
ее сотрудники, призывавшие к 
противоправным действиям и 
непосредственно участвовав-
шие в них, не могут рассматри-
ваться в качестве журналистов. 
Для разговора по существу 
предполагаемого иностранного 
вмешательства комиссия Госду-
мы пригласила на свое заседа-
ние представителей московско-
го бюро «Дойче велле». Но те 
прийти отказались, сославшись 
на письмо генерального дирек-
тора телерадиокомпании. В нем 
герр Йоханнес Хоффманн объя-
снил: во-первых, сотрудники 
московского бюро не имеют 
полномочий давать разъясне-
ния и отчитываться за свои дей-
ствия не обязаны, а во-вторых, 
руководство «Дойче велле» яв-
ляется «субъектом публичного 
права ФРГ и подотчетно только 
немецким надзорным органам». 
Впрочем, если российские депу-
таты приедут в Берлин, генди-
ректор телерадиокомпании с 
ними все же встретится. Тот 
факт, что рассматриваемый во-
прос относится к вмешательст-
ву во внутренние дела России, а 
не Германии, в «Дойче велле» 
сочли несущественным.

Однако прежде чем рассу-

ждать по поводу безвинного 
преследования «Дойче велле», о 
чем заявляют в немецкой корпо-
рации, рассмотрим, как в анало-
гичных случаях работает «пре-
цедентное право» в Европе и что 
там называют вмешательством 
во внутренние дела.

Несколько месяцев назад не-
мецкие политики и СМИ требо-
вали выслать из страны посла 
США в Германии Ричарда Гре-
нелла. В одном из интервью тот 
призвал к укреплению консер-
вативных и популистских сил в 
Европе, что в Берлине расцени-
ли как беспардонное вмеша-
тельство в немецкие внутрен-
ние дела. Таких же оценок «удос-

тоилось» другое заявление Гре-
нелла о том, что «немецким ор-
ганизациям, занимающимся 
бизнесом в Иране, следует не-
медленно сворачивать свою дея-
тельность». В этой связи приве-
ду мнение бывшего главы Соци-
ал-демократической партии 
Мартина Шульца: «если бы по-
сол ФРГ в Америке заявил о на-
мерении поддерживать Демо-
кратическую партию США, его 
уже выдворили бы из страны». 
Не стоит объяснять, какую бы 
реакцию в немецком обществе 
вызвало работающее на терри-
тории Германии иностранное 
СМИ, если бы оно, устами свое-
го официально аккредитованно-
го корреспондента, позвало сто-
ронников консервативных и по-
пулистских сил участвовать в 
незаконных акциях протеста и 
силой свергнуть действующую 
власть. Но именно этим занима-
лось на территории России 
«Дойче велле».

Пойдем дальше. Не так давно 

британский медиарегулятор 
Ofcom оштрафовал российский 
телеканал RT примерно на 250 
тысяч долларов. Причиной 
штрафа стало заявление регуля-
тора о несоблюдении россий-
ским СМИ правила должной 
беспристрастности. Как поясни-
ла глава RT Маргарита Симо-
ньян, вина подотчетного ей из-
дания заключалась, по мнению 
Ofcom, в том, что RT не подвер-
гло сомнению заявление рос-
сийского минобороны по Си-
рии, ведущий RT перебил в эфи-
ре экс-посла США в Сирии, а в 
сюжете про цыганские погромы 
на Украине российское СМИ не-
достаточно осветило позицию 

погромщиков. Также в вину RT 
британский регулятор поставил 
«отсутствие альтернативной 
точки зрения в рассказе о кон-
курсе детского рисунка в честь 
дивизии СС «Галичина». Опять 
же зададимся вопросом, какова 
была реакция Ofcom, если бы 
корреспондент иностранного 
телерадиоканала призвал жите-
лей Альбиона к несанкциониро-
ванным протестам, ну скажем, 
против брекзита или решений 
парламента?

В самый разгар протестов 
«желтых жилетов» во Франции 
редакция РИА Новости опубли-
ковала переписку журналиста 
русской службы BBC c корре-
спондентом издания, который 
освещал акции. Из нее стало по-
нятным, что ВВС искало воз-
можность обвинить Москву в 
причастности к французским 
событиям, и как призналась 
журналистка, «она ищет углы», 
поскольку ее редакция «требует 
крови». При этом пресс-служба 

BBC, признав переписку под-
линной, продолжала утвер-
ждать: британская корпорация 
придерживается «принципов 
беспристрастной и независи-
мой журналистики».

Но вернемся к «Дойче вел-
ле», точнее, к декларируемым 
этим изданием принципам объ-
ективности и непредвзятости. 

Достаточно зайти на сайт рус-
ской службы немецкой телера-
диокомпании, чтобы прочитать 
множество выступлений рос-
сийских оппозиционеров с соот-
ветствующими нелицеприятны-
ми комментариями в адрес рос-
сийской власти, в конце кото-
рых стоит оправдательная ссыл-
ка — редакция «Дойче велле» за 

приведенные тексты ответст-
венности не несет и может быть 
с ними не согласна. Тот факт, что 
эти мнения, отражающие взгля-
ды только одной части россий-
ского общества, размещены на 
официальной странице «Дойче 
велле» и не являются оплачен-
ной рекламой, в телерадиоком-
пании не считают нарушением 
принципов объективности и 
вмешательством в российскую 
внутреннюю политику. При 
этом я попытался прочесть на 
сайте мнение российских офи-
циальных лиц или хотя бы сто-
ронников альтернативной точ-
ки зрения на действия Кремля. 
Но такого рода тексты в «Дойче 
велле» не нашел. А те, что посвя-
щены российской внутренней 
политике, если открыто не при-
зывают людей к противоправ-
ным действиям, то прямо или 
косвенно провоцируют их на 
участие в протестах против 
власти.

Говоря о попытках безосно-
вательно обвинить Россию во 
вмешательстве практически во 
все политические события за 
рубежом, министр иностран-
ных дел Сергей Лавров назвал 
эти обвинения «вашингтонским 
синдромом», подчеркнув, что 
Москва такого рода делами не 
занимается. Однако Россия, в 
свою очередь, стремится, чтобы 
иностранные государства и 
СМИ не вмешивались в наши 
дела и не занимались подстрека-
тельством в отношении закон-
ной власти.

Кстати, в отличие от при-
крывшейся немецкой юрисдик-
цией «Дойче велле», посол США 
Джон Хантсман согласился 
встретиться с членами комис-
сии Госдумы, расследующими 
факты вмешательства во вну-
тренние дела РФ. Напомню, что 
ранее российское министерство 
иностранных дел обвинило аме-
риканскую дипмиссию в том, 
что она разместила на своем 
сайте маршрут движения участ-
ников незаконной акции проте-
ста. •

ОБРАЗОВАНИЕ Английские школы обяжут тестировать первоклассников

Больше стресса 
Диана Ковалева

С
ледить за уровнем 
образования нужно 
смолоду, подумали 
власти Альбиона и 
решили к осени 2020 
года ввести во всех 
государственных на-
чальных школах Анг-
лии обязательное те-

стирование для первоклассни-
ков. Его проведут в первые неде-
ли обучения. Как объясняют в 
британском министерстве обра-
зования, через несколько лет ре-
зультаты, которые покажет ребе-
нок, помогут понять, какого про-
гресса тот добился к моменту пе-
рехода в среднюю школу.

Новую инициативу пока толь-
ко тестируют, но уже слышны го-
лоса недовольных. К ее пилотной 
версии, запущенной этой осе-
нью, присоединились только 9 
600 школ по всей стране, еще 
семь с лишним тысяч отказались. 
Причина недовольства проста: 
как объясняют сами разработчи-
ки, новое тестирование не заме-
няет уже существующие в ка-
ждой школе собственные вну-
тренние проверки навыков и 
знаний первоклашек, оно будет 
идти параллельно с ними. Тогда, 
спрашивается, зачем делать 
двойную работу, подвергать де-
тей лишнему стрессу и тратить 
на все это дело, как уже было за-
явлено правительством, 10 мил-
лионов фунтов стерлингов?

Министерство образования 
объясняет: придуманный ими 
экзамен, который должен прой-
ти не позднее, чем через шесть 
недель после приема ребенка, 
нужен по большому счету толь-
ко самому ведомству, на судьбу 
детей он влиять никак не будет.  
Его результаты внесут в мини-
стерскую базу данных, где на 
каждого ученика заведут дело, и 
по прошествии нескольких лет, 
когда тот будет переходить в 
среднюю школу, образователь-
ный прогресс проанализируют 
на основе этих самых результа-
тов. Авторы инициативы также 
настаивают, что для чистоты эк-
сперимента не нужно готовить 
детей к проверке, а чтобы не 
было никакого стресса, лучше 
вообще не говорить, что она со-
стоится, потому что у нее не мо-
жет быть «сдавших» или «не 
сдавших» — никаких оценок 
никто ставить не будет. Как рас-
сказали «Российской газете» в 
британском министерстве, про-
веряющие просто пометят, спра-
вился ребенок с заданиями или 
нет. При этом школы, которые 
обязаны выделять на проведе-

ние экзамена своих сотрудников 
и помещения, могут либо попро-
сить поделиться его результата-
ми, либо вовсе их проигнориро-
вать. Если запрос в министерст-
во все же поступит, то оно соста-
вит тезисное описание того, как 
показал себя ученик.

В новое тестирование войдут 
задания интерактивного и пра-
ктического характера. Учителя 
или их помощники в течение 20 
минут будут оценивать уровень 
развития речи ребенка, началь-
ные математические и грамма-
тические навыки, а также ком-
муникационные способности. 
Основными инструментами для 
проверки, как объясняют в ми-
нистерстве, будут «соответству-
ющие возрасту ресурсы, с кото-
рыми дети могут обращаться и 
манипулировать». Примечатель-
но, что если во время экзамена 
что-то пойдет не так (например, 

ребенок устанет или будет слиш-
ком много отвлекаться), то учи-
тель имеет право приостановить 
его и продолжить в другое время.

Несмотря на разъяснения ми-
нистерства образования, педаго-
гическое сообщество Британии 
возмущено: как можно сравни-
вать тесты, которые проходят 
дети в 4—5 лет (на Альбионе 
именно в этом возрасте дети 
идут в начальную школу) и в 11, 
когда они переходят в среднюю? 

Более того, разве это справедли-
во — одним и тем же тестом про-
верять сразу и четырехлетних, и 
пятилетних детей, учитывая, что 
разница в развитии между ними 
довольно большая, и кто-то из 
них мог к тому же перед школой 
ходить в какие-нибудь подгото-
вительные дошкольные учре-
ждения? Но в ответ на это мини-
стерство лишь молча продолжа-
ет подготовку к претворению 
своих планов. •

Королева Великобритании Елизавета II во время посещения одной из школ в Лондоне.

Глава Комиссии Госдумы Василий Пискарев: «Призывы к москвичам выхо-
дить на неразрешенные митинги в дни, когда эти митинги были запрещены, 
— это, на наш взгляд, нарушение закона. Собирается ли дальше работать на 
российских просторах «Дойче велле» и собирается ли законы наши соблю-
дать? Вот эти вопросы у нас остались неразрешенными».  

КАЗУС Виталий Кличко 
обещает дать бой 
за право остаться мэром

Киевский 
клинч

Павел Дульман

Кабинет министров Украины на последнем заседании 
согласовал представление Офиса президента Украины 
об увольнении Виталия Кличко с поста главы Киевской 
городской госадминистрации. То есть предоставил пре-
зиденту Зеленскому возможность отправить Кличко в 
отставку. Кличко с министрами и президентом не со-
гласился и обещал дать им бой «за права киевлян».

Кличко сегодня совмещает две должности: выбор-
ную — киевского городского головы, но при этом также 
руководит исполнительной властью украинской столи-
цы. Еще 10 июля Зеленский при личной встрече поста-
вил Кличко перед фактом, что скоро его должности, как 
чемпионские пояса, вновь будут разделены. В свою оче-
редь глава президентского офиса Андрей Богдан начал 
информационную атаку на Кличко, и киевляне внезап-
но узнали о разрушающихся мостах и ржавеющих тру-
бопроводах, а также о «строительной мафии», взявшей 
в плен мэра вместе со всем городским хозяйством.

Высшей точки конфликт достиг, когда Богдан сооб-
щил Национальному антикоррупционному бюро, что 
ему от имени Клич-
ко предлагалась 
взятка в 20 миллио-
нов долларов за 
оставление мэра в 
покое. После этой 
провокации Кличко 
обратился за защи-
той к заокеанским 
друзьям, в частности к адвокату Трампа Рудольфу Джу-
лиани, и, по слухам, нужную поддержку получил.  На 
момент подписания номера Зеленский еще не обнаро-
довал указ об увольнении Кличко и не назвал его пре-
емника. Ранее основным претендентом на мэрство на-
зывался бывший гендиректор телеканала «1+1», ныне 
депутат Верховной рады Александр Ткаченко — лич-
ность скандальная и крайне непопулярная даже в пар-
тии «Слуга народа». Также, больше как шутка, среди 
кандидатов значится Евгений Кошевой — «лысый из 95-
го квартала», друг Зеленского, исполнявший роль 
Кличко в политических скетчах. Причем, если верить 
опросам, он, пусть и немного, но популярней того, кого 
пародировал, и намного популярней Ткаченко.

Впрочем, многое указывает на то, что без боя Клич-
ко власть над Киевом не отдаст. «Я буду бороться. Не за 
кресло, не за должность, а за права киевлян. Такого дво-
евластия нет нигде. Для чего нам выборы киевского го-
родского головы, у которого не будет полномочий?» — 
заявил он на экстренной пресс-конференции. Различ-
ные «источники» и «инсайдеры» уже сообщают об иду-
щей консолидации оппозиционных «команде Зе» поли-
тиков, бизнесменов, юристов и политтехнологов во-
круг фигуры столичного градоначальника. Внезапно 
ему стал симпатизировать ряд телеканалов и сетевых 
СМИ. Команда Кличко не только готовится оспаривать 
его увольнение в судах, вплоть до конституционного, 
но и разворачивает штаб к досрочным выборам киев-
ского головы. Таким образом, бой за Киев только начал-
ся, но в общественном сознании он уже приносит Зе-
ленскому проблемы. Так, на фоне конфликта с Кличко, 
к которому так и не приклеился ярлык коррупционера, 
стали заметны властолюбие и волюнтаризм нового 
украинского президента. •

А К Ц Е Н Т

Статьи в «Дойче велле» прямо 
или косвенно провоцируют россиян 
на участие в протестах против власти

А К Ц Е Н Т

Новое тестирование не заменяет 
уже существующие в британских 
школах внутренние проверки навыков 
и знаний первоклашек

МЕЖДУ ТЕМ

На британских первоклашек, которые впервые переступают порог 

школы, тут же обрушивается лавина опасной информации о «гендер-

ном разнообразии» и о возможностях по смене пола. Об этом пишет 

почетный старший исследователь в лондонском Университете Роухэм-

птона Сьюзан Мэтьюс в книге «Изобретение трансгендерных детей и 

подростков». Газета The Telegraph отмечает: такие, как госпожа 

Мэтьюс, оказались в Британии в меньшинстве. Публично говорить о 

вреде школьных уроков, посвященных пропаганде «выбора» пола, в 

стране не принято — «активисты сделали все, чтобы критические ди-

скуссии на эту тему замалчивались». Это признает и психиатр-консуль-

тант одного из фондов при британском минздраве доктор Дэвид Белл. 

Однако именно «методички» Национальной службы здравоохранения 

легли в основу учебных планов для начальных школ, которые «не защи-

щают детей и вступают в конфликт с законом», убеждена Мэтьюс. Она 

приводит выдержки из учебника «Можно я расскажу тебе о гендерном 

разнообразии?», выпущенного для школьников с возрастной марки-

ровкой «7+». Повествование там ведется от лица 12-летнего ребенка 

по имени Кит, «который проходит трансформацию от девочки к маль-

чику» через прием гормональных препаратов-блокаторов полового со-

зревания. От его лица составители учебника уверяют, будто такая «те-

рапия» совершенно безвердна. Книгу Мютьюс написала в соавторстве 

со Стефанией Дэвис-Арай, которая вместе с группой неравнодушных 

родителей пытается противостоять «трансгендерному лобби». 

РЕЗОНАНС  В Италии 
задержали российского 
топ-менеджера 

Арестовали 
по запросу США 

Александр Ленин

В Италии по запросу США задержали директора по 
развитию бизнеса Объединенной двигателестроитель-
ной корпорации (ОДК, входит в госкорпорацию «Ро-
стех») Александра Коршунова. Мужчину арестовали в 
аэропорту Неаполя, куда он прилетел на отдых с се-
мьей.

«30 августа в аэропорту Неаполя был арестован 
гражданин России А.Ю. Коршунов на основании меж-
дународного ордера, выданного США», — подтвердили 
информацию на Смоленской площади.

Сотрудники посольства РФ в Риме незамедлительно 
выехали в Неаполь для защиты законных прав россий-
ского гражданина. Дипломаты получили консульский 
доступ к соотечественнику и держат ситуацию на 
контроле. «Посольство находится на постоянной связи 
с представителями компетентных органов Италии», — 
уточнили в МИДе.

По некоторой информации, Вашингтон подозрева-
ет Александра Коршунова в экономическом шпионаже 
и хищении интеллектуальной собственности. Россия-
нину грозит экстрадиция в США. В ближайшее время 
вопрос о выдаче мужчины американским правоохра-
нителям рассмотрят в итальянском суде.

В российском внешнеполитическом ведомстве 
случившееся назвали примером недобросовестной 
конкуренции. Аналогичное мнение на полях Восточ-
ного экономического форума высказал президент РФ 
Владимир Путин. «Его обвиняют в краже каких-то се-
кретов. Да, мы заключили контракт с итальянской 
фирмой на консультации. Это мировая практика, от-
крытая коммерческая работа. Я считаю, что в этом 
случае точно мы имеем дело с попытками недобросо-
вестной конкуренции», — подчеркнул российский ли-
дер. •

Без боя Кличко 
власть над Киевом 
не отдаст

СКАНДАЛ Немецкая телерадиокомпания отказалась соблюдать российские законы

«Дойче велле», выходи

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Виталия Кличко могут уволить с поста главы Киевской город-
ской госадминистрации.
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Если речь о работе по 
профилю общей тера-
пии, то это обычно 

два–три года. В США — три года, 
в Европе — два года. Если речь об 
общей хирургии, то до 7 лет. У 
нас такой системы никогда не 
было. И это неправильно. Одно 
из наших предложений: законо-
дательно закрепить статус «мо-
лодого специалиста» и «настав-
ника» и ввести обязательную 
работу молодых специалистов 
под контролем опытных настав-
ников в государственной систе-
ме здравоохранения. Не менее 
трех лет.

Это будет принято?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Очень над-
еемся. Медицинская общест-
венность горячо поддерживает 
это предложение. Поддержива-
ют медики из всех регионов. 
Это решит еще одну проблему 
— ежегодно дополнительно 
приведет в первичное звено до 
11 тысяч молодых специали-
стов. Мы с вами говорили о 
частных организациях. Их сей-
час в стране 69 тысяч. Сущест-
венно больше, чем государст-
венных. Они неравномерно 
распределяются по стране. Ре-
гионы сами лицензируют част-
ные организации. Есть регио-
ны, не буду их называть, где на 
одну государственную органи-
зацию приходится 10—15 част-
ных. При этом преобладающее 
большинство частных центров 
не имеют самостоятельного 
штата, а используют тех же со-
трудников, которые работают 
в государственных организа-
циях. Иногда провоцируя со-
трудников на вытеснение па-
циентов на платные услуги со 
своего государственного прие-
ма на свой частный прием. Это 
н е д о п ус т и м о .  С е й ч а с  в с е 
устроено так, что территори-
альному планированию разме-
щения медицинских объектов 
подлежат только государствен-
ные организации, а частные — 
нет. Между тем передовой меж-
дународный опыт показывает, 
что страны с развитой частной 
медициной разрешают созда-
ние частных клиник там, где в 
них есть реальная потребность 
населения, с учетом конкрет-
ных медицинских профилей. 
При этом клиники работают по 
длительным контрактам с госу-
дарством, имея стабильные и 
увеличивающиеся объемы ме-
дицинской помощи от государ-
ства. Бесплатно для населения. 
И нам необходима возмож-
ность полноценно управлять 
процессами территориального 
планирования медицинской 
помощи.

Не дело минздрава
Вероника Игоревна! Теперь о 
том, что, считаю, не должно 
исходить от минздрава. Вот 
утром включаю радиоточку. 
А там обсуждение «животре-
пещущей» темы: можно ли, 
как предложил минздрав, про-
водить безалкогольные корпо-
ративы? Это что, носталь-
гия? Давно не вырубали виног-
радники? Забыли о безалко-
гольных комсомольских свадь-
бах? Причем здесь минздрав?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Рискованное 
потребление крепкого спир-
тного ученые называют одним 
из главных факторов риска 
смерти российских мужчин в 
трудоспособном возрасте. Ко-
нечно, снижение потребления 
алкоголя в стране совершенно 
не обязательно связано с таки-
ми трагикомичными события-
ми, о которых вы напомнили. За 
последние 10 лет были приняты 
очень серьезные обдуманные 
меры по снижению потребле-
ния спиртного: и правовые, и 
экономические, и медицин-
ские. Они привели почти к дву-
кратному снижению потребле-
ния за десять лет. Сегодня во 
всех основных международных 
руководствах ВОЗ по теме ал-
коголя наша страна из плохого 
примера перешла в хороший. И 
ничего: спиртное не стало по 
талонам, нет огромных очере-
дей, никто не рубит виноград-
ники. Что же касается корпора-
тивов, то работники и работо-
датели сами вправе решать, как 
им проводить праздники. Но 
важно помнить: алкоголь со-
вершенно не обязательно явля-
ется неотъемлемой частью тор-
жества. 

Минздрав два года назад под-
писал с РСПП Хартию по здоро-
вому образу жизни. Там идет 
речь о том, как создать здоро-
вье-сберегающую среду на ра-
бочем месте, уменьшить вред-
ные привычки, закрепить навы-
ки правильного питания, пра-
вильной организации двига-
тельной активности, т.е. в целом 
привить культуру заботы о сво-
ем здоровье. Материалы, кото-
рые собрали сами работодатели 
и представили в минздрав, — это 
примеры лучших практик, уже 
действующих на производст-
вах, которые показали действи-
тельно замечательные резуль-
таты в плане снижения заболе-
ваемости и укрепления здоро-
вья работающих. 

Кстати, о здоровом образе 
жизни. Звучат призывы о не-
обходимости пройти очеред-
ную диспансеризацию. У подъ-
ездов появляются даже распи-
сания: когда, жителям какого 
года рождения, в какой день 
прийти в поликлинику, что-
бы пройти осмотр. Зазыва-
ют. А идут не все. Вы лично, 
министр здравоохранения 
страны, отзываетесь?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Каждый год в 
обязательном порядке прохо-
жу диспансеризацию. И как 
врач, и как министр, и как гра-
жданин очень, очень советую 
всем обязательно раз в год про-
верять свое здоровье. Тут даже 
никаких доводов не надо при-
водить. Это просто должно 
стать правилом жизни каждо-
го. Можно даже сказать, зако-
ном жизни. 

В прошлом году 62 миллио-
на россиян прошли профилак-
тический осмотр. Причем при-
мерно у трети из них были вы-
явлены отклонения в здоровье, 
и они прошли углубленное об-
следование второго этапа ди-
спансеризации, включающее 
компьютерную и магнитно-ре-
зонансную томографию, эндо-
скопические, ультразвуковые 
и сложные лабораторные мето-
ды диагностики. Мы возобно-
вили по обновленным регла-
ментам диспансерное наблю-
дение за теми, у кого выявлены 
хронические заболевания или 
серьезные факторы риска их 
развития. Для того чтобы мож-
но было обеспечить оптималь-
ное медицинское сопровожде-
ние.

Иной становится и работа 
скорой помощи. Неэффектив-
ные вызовы почти ушли. По-
мощь оказывается на всей тер-
ритории страны, от Дальнего 
Востока до Калининграда, су-
щественно быстрее, чем за всю 
историю страны. В 90% случа-
ев бригады скорой приезжают 
в течение 20 минут. А пациен-
тов привозят туда, где им дей-
ствительно могут оказать эф-
фективную помощь. Ре-
гионы завершают со-
здание централизо-
ванных диспет-

черских служб скорой помо-
щи, на которые будут выведе-
ны не только наземные брига-
ды, но и санитарно-авиацион-
ные. Эффективно работает 
наша сосудистая программа. 
Уже 40% пациентов с острым 
коронарным синдромом в те-
чение первых 6 часов заболе-
вания получают эндоваскуляр-
ное лечение: стентирование 
с о с у д о в ,  а н г и о п л а с т и к у. 
Остальные получают совре-
менную медикаментозную те-
рапию, а стентирование и ан-
гиопластика проводятся в так 
называемом «холодном перио-
де». Разумеется, все это абсо-
лютно бесплатно. Так же сов-
ременно и оперативно работа-
ет противоинсультная служба.

С квотами и без них
На ваш взгляд, система квот 
на получение высокотехноло-
гичной помощи себя оправды-
вает?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: В 2013 году 
высокотехнологичную помощь 
получили 505 тысяч человек в 
год. В 2018 году — более 1 млн 
100 тысяч. Кроме того, то, что 
квотировалось в 2013 году, сей-
час оказывается в рамках базо-
вой программы ОМС без квот, 
по реальной потребности. Это 
касается и стентирования сосу-
дов, и эндопротезирования та-
зобедренных суставов. Пере-
чень высоких технологий пос-
тоянно актуализируется. В нем 
сейчас присутствуют методы, о 
которых вообще речи не было в 
2013 году. Так, в 2020 году до-
полнительно включаются про-
тонная терапия, новые техноло-
гии сердечно-сосудистой хи-
рургии, вертебрологии и др. 
Увеличивается количество ме-
дицинских организаций, оказы-
вающих высокотехнологичную 
медицинскую помощь, не вхо-
дящую в базовую программу 
ОМС. Если в 2013 году их было 
384, то в этом году — уже около 
600. В 2020 году к этой програм-
ме подключаются частные ме-
дицинские организации. Их 

около 70. Все это обес-
печивает повыше-

ние доступности 
бесплатной для 

людей высокотехнологичной 
медицинской помощи. 

Не замечаем, как меняется 
медицина. Привычно ее руга-
ем. А сейчас, когда президент 
страны поставил задачу 
существенного повышения 
доступности и качества 
первичной медицинской по-
мощи …

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Мы подходим 
к тому, что требует безусловно-
го дальнейшего развития. Ко-
нечно, это первичная медико-
са н и та р н а я  п о м о щ ь .  В с ю 
жизнь, и в советские времена, и 
в постсоветские, «первичка» 
финансировалась по остаточно-
му принципу. Потому что ос-
новной финансовый объем шел 
на стационарную специализи-
рованную помощь. С 2000 по 
2010 год у нас на 15 тысяч со-
кратилось число объектов в 
первичном звене. Это очень 
много. Фактически было полу-
разрушено сельское здравоох-
ранение. Усугубился дефицит 
кадров в первичном звене. 
Именно поэтому в 2005—2006 
годах, во время первого нацпро-
екта «Здоровье», были выделе-
ны специальные дополнитель-
ные выплаты врачам и средне-
му персоналу первичного звена 
и скорой помощи. 

А в последние годы?
В Е Р О Н И К А  С К В О Р Ц О В А : С 2014 по 
2018 год на 2 тысячи увеличи-
лось число объектов в первич-
ном звене. Они теперь форми-
руются на основе четкого пред-
ставления о территориальном 
планировании с использовани-
ем электронной геоинформа-
ционной системы. За послед-
ние годы обновлены все требо-
вания к размещению инфра-
структуры первичного звена. 
Это позволило нам увидеть и 
сделать для каждого региона 
некий срез несовершенств. 
Фактически перечень кон-
кретных населенных пун-
ктов, а иногда и целых рай-
онов, которые имеют огра-
ничения в доступности пер-
вичной медицинской по-
мощи. С 2013 года поэтап-
но внедрены предельные 
сроки ожидания разных 
видов медицинской помо-
щи. И с 2015 года в про-
грамму государственных 
гарантий заложено, что 
м а к с и м а л ь н о е  в р е м я 
ожидания скорой помо-
щи — 29 минут, неотлож-
ной помощи — 2 часа, 
участкового врача — 24 
часа, узкого специали-
ста — 14 дней. Различных 
инструментальных и ла-
бораторных исследова-

ний — 14 дней, сложных 
м е т о д о в  д и а г н о с т и к и 

(компьютерная и магнитно-ре-
зонансная томография, анги-
ография и др.) — до 30 дней, за 
исключением онкологических 
заболеваний — при подозрении 
на онкологию — не более 2 не-
дель. И т.д.

А предписанные минздравом 
минуты приема пациентов, 
отведенные врачам разных 
специальностей? Бабуля за 
такое время не успеет коф-
точку расстегнуть, а врач 
найти на экране компьютера 
фамилию и имя пациентки…

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Врач должен 
принимать пациента столько 
времени, сколько нужно. И 
здесь нет ограничений. А рас-
четные рекомендации необхо-
димы для главных врачей и ад-
министраторов для планирова-
ния штатного расписания и ор-
ганизации лечебного процесса. 
Кстати говоря, впервые с совет-
ского времени мы провели в 
2014 году специальные хроно-
метрические расчеты для рабо-
тающих в первичном звене вра-
чей, как участковых, так и уз-
ких специалистов, и для сред-
них медицинских работников. 
Было показано, что время пер-
вичного осмотра пациента не 
может быть менее 20 минут (в 

советское и постсоветское вре-
мя показатель составлял 12 ми-
нут), время повторного осмо-
тра — от 10 до 15 минут. Так что 
современные штатные распи-
сания пересмотрены с учетом 
расширения временных воз-
можностей. При этом было вы-
явлено, что до 50 процентов 
времени осмотра уходит на так 
называемую «косвенную рабо-
ту». Прежде всего это оформле-
ние документов. А вот при вне-
дрении новых технологий, в 
том числе информационных си-
стем, связывающих врача с его 
рабочего места с электронны-
ми документами, банком лабо-
раторных данных, архивом 
цифровых изображений, систе-
мами распределения лекарств 
по аптекам и т.д., те же 20 минут 
осмотра разложились внутри 
совершенно по-другому: 70 
процентов вместо 50 процен-
тов стала занимать непосредст-
венная работа с пациентом. То 
есть «медицинское время» вы-
росло в 1,5 раза. А все осталь-
ное: человек оделся, разделся, 
ему распечатали электронные 
бланки, впечатав только то, что 
нужно, — занимает всего 30 про-
центов. На основе в том числе 
этого опыта мы разработали и 
реализовали в 2018 году прио-
ритетный проект «Новая мо-
дель поликлиники». А с 2019 
года он стал частью националь-

ного проекта «Здравоохране-
ние». Сейчас в проект вошло 
уже более 2,5 тысячи поликли-
ник в 82 регионах страны. У 
всех организаций первичного 
звена есть широкие возможно-
сти для дальнейшего совершен-
ствования.

И они могут назвать себя «по-
ликлиниками, доброжела-
тельными к пациенту»? Тем 
более что есть «родильные 
дома, доброжелательные к ре-
бенку». Что сие значит? Неу-
жели может быть роддом к 
ребенку недоброжелатель-
ным?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Есть потреб-
ность в новой логистике и орга-
низации всех процессов в меди-
цинских организациях для 
обеспечения современного ка-
чества помощи и комфортных 
условий ее получения. Это 
очень значимо и важно. Что ка-
сается подобных названий? Это 
действительно смешно.

От любви до ненависти
Так сложилось не только в на-
шей стране, медиков или 
сильно любят или ругают по-
чем зря. Даже в странах, ко-
торые лидируют по всем па-
раметрам оказания меди-
цинской помощи, ею мало кто 
доволен. Простой пример. 
Считается, что в Израиле 
медицинская помощь соот-
ветствует лучшим мировым 
стандартам… Достаточно 
какое-то время посидеть на 
берегу моря, и вы почти навер-
няка наслушаетесь всяческих 
историй из серии как плохо 
тут лечат. Недавно ко мне 
обратилась бывшая россиян-
ка, живущая в Лондоне: нужна 
помощь российского невролога. 
Примеры можно множить. 
Вы лично, министр здравоох-
ранения, довольны нашей ме-
дициной или нет?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Знаете, ни-
когда нельзя быть довольным. 
Потому что все на свете нахо-
дится в развитии. Более того, 
планка качества каждый раз 
смещается вверх, а горизонт 
отодвигается. Самое активно 
развивающееся направление в 
современной науке — это меди-
цина. И реально за один год ин-

формационная база в нашей от-
расли удваивается. Появляются 
новые биомедицинские и циф-
ровые технологии, а следова-
тельно, необходимость обно-
вить логистические и организа-
ционные процессы. Тем не ме-
нее на ваш вопрос можно опре-
деленно ответить, что за послед-
ние годы существенные пози-
тивные изменения произошли и 
на уровне высокотехнологич-
ной помощи, и экстренной спе-
циализированной и скорой по-
мощи, и системы родовспомо-
жения, материнства и детства, и 
санитарной авиации. Косвен-
ным признаком нашего разви-
тия является кратное увеличе-
ние иностранных пациентов, 
выбравших для лечения россий-
ские клиники. Если в 2016 году 
их было всего 35 тысяч, то в 
2017 году — 120 тысяч, в 2018 
году — 300 тысяч, а за первое по-
лугодие этого года — уже более 
530 тысяч. За 2,5 года поток уве-
личился более чем в 15 раз. Но, 
конечно, это не значит, что все 
наши проблемы решены... Нам 
предстоит очень многое сделать 
и поправить. Особенно это каса-
ется самого сложного для орга-
низации и управления уровня — 
первичного звена здравоохра-
нения. 

Насчет центров. Конкретно 
перинатальных. Была во мно-
гих. В разных регионах. Цен-
тры роскошные, упакованные 
всем необходимым. Денег в 
них вложено… А вот количе-
ство пациентов… 

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Перинаталь-
ные центры — это всего лишь 
верхушка системы родовспо-
можения, они принимают на 
себя 70 процентов рожениц и 
беременных с высоким риском 
преждевременных и осложнен-
ных родов. При этом в каждом 
регионе должны быть созданы 
базовые уровни системы ро-
довспоможения для женщин с 
физиологичной беременно-
стью. В настоящее время наша 
система родовспоможения не 
просто считается одной из луч-
ших в мире, но принята ВОЗ 
эталонной. Опыт России из-
учается, потому что мы в разы 
снизили материнскую и мла-
д е н ч е с к у ю  с м ерт н о ст ь  за 
очень короткий период, только 
с 2012 года — вдвое. В советское 
время младенческая смер-
тность доходила до 30 промил-
ле, при том что всех детей, ро-
дившихся с массой до 1 килог-
рамма, относили к мертворо-
жденным. Сейчас — 4,7 про-
милле, с учетом вынашивания 
500-граммовых. Это в среднем 
по стране. А есть регионы, где 
2—2,5 промилле. Ниже просто 
не бывает.  И материнская 
смертность во многих регио-
нах страны уже нулевая. 

Вероника Игоревна, раз мы го-
ворим о детях. Частые обра-
щения. Маленький ребенок, 
онкологическое заболевание. 
Нужна пересадка стволовых 
клеток, костного мозга. 
Мама и папа подробно осве-
домлены о возможностях 
Центра детской гематоло-
гии, онкологии и иммунологии 
имени Димы Рогачева. Но на-
правление на лечение в этот 
центр им не дают. Только в 
детскую больницу по месту 
жительства. Знаю ту дет-
скую больницу. Она котиру-
ется. Но родители верят 
лишь в возможности Рогачев-
ского центра. Речь о единст-
венном ребенке. Есть согласие 
Рогачевского центра малыша 

принять. Направления нет. 
Категорически отказано. По-
нимаю, город хочет, чтобы 
лечились только в его город-
ских учреждениях. Но у паци-
ентов есть право выбора ме-
ста лечения? Тем более когда 
речь о ребенке. Или это фик-
ция? Родители имеют право 
добиваться квоты в Центр 
Димы Рогачева или нет?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Есть четкие 
критерии, по которым ведущие 
региональные медицинские ор-
ганизации обязаны давать на-
правления в федеральные цен-
тры. Это касается всех 85 реги-
онов, включая Москву. В том 
случае если есть неясный диаг-
ноз, атипичное редкое заболе-
вание, нет достаточного резуль-
тата от лечения, который исход-
но ожидался… При любых 
сложностях в диагностике или 
лечении заболевания, если ре-
гиональный уровень, по сути 
дела, исчерпал свои возможно-
сти, обязаны направить и ре-
бенка, и взрослого в федераль-
ный центр на бесплатной осно-
ве. Или если необходимые уни-
кальные технологии есть толь-
ко в федеральном центре, на-
пример, в Центре имени Димы 
Рогачева. Сейчас связь с веду-
щими федеральными центрами 
максимально упрощена: в рам-
ках национального проекта мы 
создали круглосуточную теле-
медицинскую связь между фе-
деральными центрами и регио-
нальными медицинскими орга-
низациями, по сути, сформиро-
вав вертикально-интегриро-
ванные профильные медицин-
ские системы. Федеральные 
центры курируют профильные 
подразделения на местах. Веду-
щие специалисты страны из фе-
деральных центров круглосу-
точно оказывают консультации 
и проводят даже многопро-
фильные консилиумы по теле-
медицинской связи. Причем с 
видео-конференц-связью, с 
возможностью посмотреть па-
циента, проанализировать все 
цифровые изображения с при-
боров: томограммы, эндоско-
пические снимки, морфологи-
ческие срезы и т.д. Все это бес-
платно для пациента. Поэтому в 
том случае, если региональная 
система здравоохранения ис-
черпала свои возможности, 
больного обязаны направить в 
федеральный центр.

В том же случае, если роди-
тель хочет самостоятельно 
определиться с местом лечения 
ребенка, ему ничто не мешает 
обратиться в этот центр. Понят-
но, что все родители хотят кон-
сультировать своих детей в луч-
шем центре, и такая возмож-
ность есть. Но только такой 
центр имеет ограниченные воз-
можности. Поэтому иногда 
приоритет отдается тем, кто не 
может нигде больше получить 
необходимую помощь.

Я с этим не могу согласиться. 
Я хочу лечиться тут, почему 
не могу?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: По закону, у 
вас есть право лечиться там, где 
вы считаете нужным.

Почему же не разрешают?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: А кто вам мо-
жет не разрешить? Вам нужно 
получить туда направление. Вы 
по закону имеете право. И если 
не дают, то это нарушение. Нуж-
но обратиться либо в Росздрав-
надзор, либо в Департамент 
здравоохранения региона. 

Загадка свыше нам дана
А вы укладываетесь в 24 часа? 
Во сколько начинается ваш 
день? При своей огромной за-
грузке как вы умудряетесь на-
ходить время для себя…

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Встаю я об-
ычно рано. Возвращаюсь до-
мой чаще в 12, в первом часу. 
Как правило, и дома, и в маши-
не у меня много документов 
для работы. Но у меня есть вос-
кресенье. Бывают и дни отды-
ха. Помогает спорт. Я стараюсь 
регулярно заниматься, пла-
вать.

Загадочная вы женщина, Ве-
роника Игоревна. Кстати, 
женщина должна быть зага-
дочной? 

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Загадочной? 
Я могу сказать, и это не только 
женщин касается... Ощущение 
«загадочности» человека обыч-
но возникает при предположе-
нии о неком скрытом внутрен-
нем содержании. Для меня более 
важно и притягательно ощуще-
ние не «загадочности», а некой 
одухотворенности, освещения 
человека изнутри. Если чувству-
ешь в человеке этот внутренний 
свет, или дух, то значит, ему есть 
ради чего жить и работать. У 
него есть вера в то, что он может 
действительно что-то хорошее 
сделать. Это внутреннее ощуще-
ние и придает силы.

И можно быть счастливой?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Это и есть 
счастье. 

Вы счастливый человек?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Безусловно. •

Дело врачей 

Этот министр может взять в руки 
не только скальпель, но и кисть, 
если речь о сельском ФАПе. 

А К Ц Е Н Т

Российская система родовспоможения 
не просто считается одной из лучших 
в мире, но принята ВОЗ эталонной

1

РАКУРС 

В Нижнем 
Новгороде 
для незрячих 
придумали 
3D-экскурсии

УВИДЕТЬ 
БОЛЬШЕ
Антон Дерябин, 
Нижний Новгород

Для слабовидящих в рамках 
проекта «Реабилитация тури-
стическими тропами» теперь 
устраивают аудиоэкскурсии по 
городу и  вручают небольшие 
объемные макеты зданий, о ко-
торых идет речь. Так люди с не-
достатком зрения получают по-
чти полную краеведческую ин-
формацию. Звучит суховато, но 
вы бы видели, как внимательно 
незрячие слушают гида, а по-
том нетерпеливо ощупывают 
макеты. 

— Мы при первом удобном 
случае пытаемся куда-то пое-
хать, — рассказала «РГ» руково-
дитель проекта «Реабилитация 
туристическими тропами» Ма-
рина Рощина. — Человек во вре-
мя этих поездок начинает де-
лать то, до чего у него дома руки 
не доходят. Начиная с ориента-
ции в транспорте, знакомства с 
новым помещением. Для нас, 
невидящих, очень важно полу-
чить дополнительные впечатле-
ния, хочется сформировать 
полную картинку. Как незря-
чим показать архитектуру? Вот 
придумали печатать на трех-
мерном принтере объемные 
макеты реальных объектов. 

— Я еще помню город, когда 
был зрячим, — поделился с «РГ» 
Дмитрий Померанцев. — Но на 
сегодняшней экскурсии был 
православно-исторический 
уклон, и мы побывали там, где я 
не был, — в кафедральном собо-
ре Александра Невского и 
Успенском храме на террито-
рии Печерского монастыря. 
Приехав с экскурсии, я смог по-
щупать макеты зданий. Напри-
мер, кремлевской башни. Я по-
нял, что бойницы находились 
на разных уровнях для удобст-
ва обороны. 

Стоит отметить, что такие 
проекты есть пример плодот-
ворной кооперации и незрячих, 
и «обычных» людей. Инвалиды 
интегрируются в нормальную 
жизнь, а ведь именно это и есть 
цель реабилитации. •

НАУКА  Ученые 
нашли новый 
способ 
получения 
коллагена

ЗОЛОТАЯ 
РЫБКА
Наталья Коротченко, 
Астрахань

В Астраханском техническом 
госуниверситете разработали 
технологию производства пи-
тьевого коллагена для омоложе-
ния костей, сосудов и кожи из 
чешуи местных рыб. Проект, не 
имеющий аналогов в России, по-
лучил грант фонда содействия 
инновациям. На продукт уже по-
ступают заказы со всей России.

Чуть больше двух лет назад 
сотрудники кафедры АГТУ Оле-
ся Якубова и Аделя Бекешева 
разработали технологию произ-
водства желатина - разновидно-
сти коллагена - из чешуи рыб. 
Статью прочла владелица из-
вестного косметологического 
салона Казани. Она связалась с 
астраханскими учеными, пред-
ложив идею производства рыб-
ного питьевого коллагена для 
оздоровления организма — по 
аналогии с японским продук-
том, который изготавливают из 
морепродуктов.

Исследования и лаборатор-
ные испытания велись полгода, 
результаты оказались успешны-
ми. Продукт прошел тестирова-
ние в Центре гигиены и эпиде-
миологии на соответствие пара-
метрам пищевой безопасности. 
Астраханские ученые оформили 
патент, а казанская предприни-
мательница заказала четыре 
партии продукта.

— На питьевой коллаген сей-
час очень большой спрос, — рас-
сказывают ученые. — В отличие 
от аналогичного продукта из ко-
стей животных, он лучше усваи-
вается и не имеет неприятного 
запаха.

Сырье для производства: че-
шую карася, леща, карася и тол-
столобика — исследователи при-
обретают на местных предпри-
ятиях. Но для масштабного про-
изводства этого может и не хва-
тить. Поэтому уже сейчас инно-
ваторы присматриваются к 
компаниям из соседнего Казах-
стана. •

Вероника Скворцова: 
Врач должен принимать больного 
столько времени, сколько нужно. 
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ПРАЗДНИК У Москвы — день рождения. Куда идти отмечать

Гуляй, столица!
Александр Мелешенко, 
Иван Пышечкин

Н
аш совет — в выход-
ные отложить дела 
и отменить поездку 
на дачу — все самое 
интересное в эти 
дни будет происхо-
дить в Москве. Сто-
лица с размахом от-
метит свой 872-й 

день рождения. В каждом округе 
запланировано по 250 событий, 
праздничные площадки откро-
ются по всему городу, и почти 
весь центр станет пешеходным. 
Корреспондент «РГ» вниматель-
но изучил программу праздника 
и выбрал самое интересное. 

1 
Научимся танцевать 
и попробуем 
заморские блюда 
под «Ритм нашего 
города»

Изюминка на этот раз состо-
ит в том, что есть возможность 
отметить сразу два дня рожде-
ния — самой столицы и одного из 
ее символов — ВДНХ. Главной 
выставке страны недавно ис-
полнилось 80 лет. К юбилею она 
подошла обновленной — отре-
ставрированы десятки павильо-
нов, открыты новые музеи и вы-
ставки, снова забили струи ле-
гендарных фонтанов… 

Хотите научиться танцевать? 
Именно здесь вам дадут уроки, 
например, аргентинского танго. 
Любите готовить? Почему бы не 
отведать заморские блюда на га-
строномическом фестивале? Да 
мало ли что еще может удивить 
вас на кажущейся такой знако-
мой, привычной ВДНХ. Да и 
официальное открытие празд-
ника в этом году пройдет не как 
обычно на Красной или Твер-
ской площадях, а именно на 
ВДНХ — ровно в полдень. По-
пасть на него получится только 
у обладателей пригласительных 
билетов — их получат ветераны, 
заслуженные жители, гости го-
рода и другие. Но увидеть кра-
сочную церемонию смогут все — 
ее будут транслировать на всех 
праздничных площадках города. 
Да и погулять по главной вы-
ставке страны, выбрать себе за-
нятие по душе смогут все без 
исключения.

2 
Дизайнеры покажут 
модные тренды 
нынешней осени 
у фонтана «Дружба 
народов»

Стартовав в 13.00, праздник 
на ВДНХ закрутит настоящий 
калейдоскоп событий. Тут и 
фестиваль уличного циркового 
искусства, и образовательные 
спектакли, и светотехническое 
шоу, и фестиваль духовых ор-
кестров — всего не перечи-
слить! К примеру, хотите уви-
деть модный показ на фоне 
фонтана «Дружба народов»? 
Приходите к нему 8 сентября к 
19.00 и смотрите шествие 150 
моделей. Они продемонстри-
руют наряды от 15 дизайнеров 
Казахстана, Белоруссии, Арме-
нии, Грузии, Украины, Узбе-
кистана и России. Словом, вот 
она, настоящая модная дружба 
народов. 

По словам гендиректора 
ВДНХ Сергея Шогурова, в пла-
нах также поставить настоящий 
рекорд — провести самый массо-
вый урок танца в мире. «7 сентя-
бря с 18.20 до 18.50 более двух 
тысяч человек одновременно 
научатся танцевальным движе-
ниям под руководством вице-

чемпиона Европы по бальным 
танцам Виталия Сурмы и стан-
цуют», — рассказал он. 

3 
48 сеансов 
интеллектуальной 
игры «Что? Где? 
Когда?» 
вам обеспечены

Но, конечно, как ни про-
сторна ВДНХ, всех гостей она 
не вместит — ведь, как показы-
вает опыт, погулять на День го-
рода в Москве выходят до 10 
миллионов человек. Поэтому и 
центральная магистраль сто-
лицы — улица Тверская — от 
Пушкинской площади до Охот-
ного Ряда станет пешеходной. 
На четырех площадках общей 
длиной 1,5 километра и площа-
дью 40 тысяч «квадратов» ор-
ганизаторы обещают провести 
за два дня 600 творческих и 200 
спортивных мастер-классов, 
48 сеансов интеллектуальной 
игры «Что? Где? Когда?», 47 
лекций, 200 экскурсий и 100 
театральных и музыкальных 
выступлений, 20 из которых 
поставили специально ко Дню 
города. И все это — бесплатно. 

4 
Вас встретят 
«Свинарка 
и пастух» 
в уличной 
постановке

При этом Тверская будет все-
таки лишь своеобразным фили-
алом ВДНХ — каждая площадка 
будет оформлена в стиле кон-
кретной эпохи из истории вы-
ставки. Например, отрезок от 
Козицкого до Вознесенского пе-
реулка расскажет о ее самых 
первых годах. Здесь установят 
копии скульптуры «Рабочий и 
колхозница», арки Северного 
входа, который в старину был 
главным, и фонтана «Золотой 
колосс» — все величиной в не-
сколько человеческих ростов. 

Рядом с ними покажут уличную 
постановку по мотивам фильма 
«Свинарка и пастух» — актеры 
будут активно привлекать к 
происходящему зрителей, при-
глашая их в игру. Музыкальная 
программа тоже будет в стиле 
ретро — как на открытии ВСХВ в 
1954 году. А самые любознатель-
ные москвичи смогут послу-
шать лекции по истории живот-
новодства и растениеводства. 

5 
Давно не были 
в театре? Проект 
«Золотая Маска» 
выводит свои 
спектакли на улицы

По пути к Охотному Ряду го-
сти пройдут еще три эпохи. На-
пример, классный портрет мож-
но сделать на фоне купола па-
вильона «Космос» или взо-
браться на восьмиметровый 
скалодром в виде утраченного 
павильона «Главхладпром». А 
еще посмотреть на игру актеров 
в костюмах роботов. Хочется 
классики? Без проблем — на 
Тверской появится четыре сце-
ны, где покажут балет, драмати-
ческие постановки, выступят 
оркестры, сыграют популярные 
группы. Проект «Золотая Ма-
ска» в городе» привезет лучшие 
работы уличных театров из Рос-
сии и других стран. 

Помимо Тверской много ин-
тересного будет происходить на 
пешеходных улицах и в тихих 
переулках, на площадях и в пар-
ках. Даже в офисном центре 
«Москва-Сити» не придется 
скучать — зрители увидят там 
захватывающее шоу в небе. 

«Семь спортсменов, в том 
числе иностранные звезды хай-
лайна из Германии, Франции и 
Канады, собираются пройти 
между небоскребами по натяну-
той стропе на высоте порядка 
350 метров, — рассказал глава 
департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. — Это более 
чем на 100 метров выше преды-
дущего рекорда, и мы рассчиты-
ваем, что новое достижение вой-
дет в Книгу рекордов Гиннесса». 

Что касается музыкальной 
составляющей Дня города, то 
она в этом году тоже как никогда 
богата. Звезды шоу-бизнеса бу-

дут петь почти во всех городских 
парках и на площадках по всему 
городу, а проспект Сахарова 
превратится в огромный кон-
цертный зал под открытым не-
бом — на протяжении двух дней 
музыка там будет звучать в об-
щей сложности 20 часов! Кон-
церт называется «Наши в горо-
де», и организует его «Наше ра-
дио». На сцену выйдут Гарик Су-
качев, Вадим Самойлов, Найк 
Борзов, группы «Ария», «7Б», 
«Слот» и многие другие. 

6 
В «Лужниках» — 
от боксерских 
спаррингов  
до звезд 
фигурного катания

М а с ш та б н ы й  п р а зд н и к 
пройдет и в «Лужниках». На 60 
площадках пройдет масса инте-
ресного — от любительских бок-
серских спаррингов до показа-
тельных выступлений звезд фи-
гурного катания. Организаторы 
рассчитывают, что только за 
субботу у них побывает около 
200 тысяч человек.

Лучше всего идти сюда всей 
семьей: занятия найдутся для 
любого возраста. «Интересно бу-
дет всем: любителям футбола, 
фигурного катания, шахмат, бок-
са, современных уличных видов 
спорта», — обещает глава оргко-
митета «Дня города в Лужниках» 
Илья Черных. Один из главных 
сюрпризов — финал Кубка мира 
по стрельбе из лука. Последний 
раз он проходил в нашей стране 
почти 40 лет назад во время 
Олимпийских игр. Яркие высту-
пления подготовили и россий-
ские фигуристы. «Увидеть весь 
состав сборной можно только 
дважды в году — на чемпионатах 
России и мира. Так что это допол-
нительная возможность увидеть 
всех и сразу — в том числе Алину 
Загитову и Евгению Медведеву. 
Но на горизонте появляются и 
новые имена», — говорит заслу-
женный тренер СССР и России 
по фигурному катанию Елена 
Чайковская. Причем москвичам 
покажут совершенно новые про-
граммы, с которыми фигуристы 
будут выступать в будущем 
спортивном сезоне. «Спортсме-
ны будут волноваться, так что не 
судите их строго, это пока только 
обкатка номеров», — предупре-
ждает президент Федерации по 
фигурному катанию на коньках 
Александр Горшков.

Ждут на празднике и любите-
лей футбола. Бить по мячу пред-
ложат в новом формате в рамках 
турнира «Футбол 2х2». Друг с 
другом схлестнутся 500 люби-
тельских команд. Ну а те, кто во-
рота защищать не готов, смогут 

посмотреть матч между москов-
ской командой «Чертаново» и 
«Нефтехимиком» из Нижнекам-
ска. Ударить можно будет не 
только по мячу, но и по лицу. Но 
только в перчатках и по прави-
лам бокса на открытом ринге, 
где профессиональные боксеры 
будут обучать новичков пра-
вильным джебам и апперкотам. 
А фанаты ММА смогут попробо-
вать силы в боях без правил — 
само собой, под контролем ре-
фери и медиков.

И это еще далеко не все виды 
спорта, которые будут пред-
ставлены на празднике. Специ-
альные площадки организуют 
для проведения турниров по 
мини-футболу, баскетболу, го-
родкам, настольному хоккею, 
дартсу, паркуру, рестлингу, вор-
кауту, йоге, бадминтону, раста-
байку и футбэг фристайлу. Для 
детей предусмотрели огромную 
зону, где установят качели, иг-
ровые модули, лазалки, пуфы и 
скалодромы. Их ждет и масса за-
нимательных квестов и мастер-
классов. Например, можно бу-
дет самому сделать скейт, рас-
красить его и, что самое прият-
ное, забрать с собой. 

А все интересующие вопро-
сы звездам спорта москвичи 
смогут задать на ток-шоу, кото-
рое проведет в отдельном шатре 
знаменитая легкоатлетка Ольга 
Богословская. Отвечать без под-
готовки будут Алексей Немов, 
Игорь Акинфеев, Никита Крю-
ков, Сергей Карякин и другие 
спортсмены. 

7 
Любите 
фейверки? 
70 тысяч залпов 
прозвучат 
в 33 точках города

Ну и самой яркой финальной 
точкой Дня города по традиции 
станут фейерверки — 70 тысяч за-
лпов прозвучат в 33 точках, но 
видно их будет по всей Москве. 
Золотыми, серебряными, кра-
сными, синими, зелеными и пур-
пурными огнями небо озарится 7 
сентября в 21.00. Хотите наблю-
дать за этим из первых рядов? 
Тогда отправляйтесь непосредст-
венно в места запуска — сад «Эр-
митаж», парки «Кузьминки», 
«Ходынское поле», «Сокольни-
ки» и другие. Стрелять будут и с 
берегов Москвы-реки — огненные 
«пальмы» вспыхнут и отразятся 
на воде в Парке Горького, «Заря-
дье», напротив стадиона «Луж-
ники». Греметь фейерверки бу-
дут не меньше пяти минут.  

А К Ц Е Н Т

Самой яркой финальной точкой Дня 
города по традиции станут фейерверки — 
70 тысяч залпов прозвучат в 33 точках, 
но видно их будет по всей Москве
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РАКУРС Завершена 
реставрация усадьбы 
Сытина и открылась новая 
развязка на МКАД

Из прошлого 
в будущее

Сергей Жуков, 
Иван Пышечкин

За последние годы в Москве отреставрировано 1300 
памятников истории. Такую цифру привел вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин, осмотрев восстановленную 
усадьбу Сытина в одноименном переулке. 

Около половины памятников приведены в порядок 
на деньги частных инвесторов. «Революция в области 
реставрации произошла не только за счет бюджета, но 
и благодаря пониманию состоятельных граждан, что 
это нужно для сохранения истории, — отметил Собя-
нин. — Многие памятники архитектуры нуждались не 
только в охране, но и в спасении. Одному городу сде-
лать это не под силу». В текущем году восстановлено 
уже 119 объектов культурного наследия. В оставшиеся 
месяцы работы планируют завершить еще на 200 па-
мятниках. В их числе — театральное училище им. Щуки-
на в Большом Николопесковском переулке, доходный 
дом Баскакова, башни Донского монастыря.

А вот реставрация усадьбы Сытина, принадлежав-
шей сыну капрала лейб-гвардии Измайловского пол-
ка, завершена. Дом в стиле зрелого московского клас-
сицизма — один из немногих, которому удалось «вы-
жить» после пожара 1812 года. После революции его 
переделали под коммунальные квартиры. И только в 
1978—1985 годы зданию вернули исторические инте-
рьеры. Правда, тут «прописались» сотрудники «Рос-
рыбпромсбыта» министерства рыбного хозяйства 
СССР. С 90-х некогда красивая усадьба оказалось за-
брошенной и не использовалась двадцать лет. Не му-
дрено, что за это время начала разрушаться. Восста-
новили усадьбу по-
чти за три года. По-
могли сохранивши-
еся чертежи, фотог-
рафии и документы. 
Как рассказала 
«РГ» руководитель 
проекта реставра-
ции Наталья Минае-
ва, для стен и фаса-
да дома удалось по-
добрать оттенки 
цветов, что были 
тут несколькими ве-
ками ранее. «Отре-
ставрированы и 
уникальные печные 
изразцы, хотя они были залиты цементом», — поясни-
ла она. Восстановлен рисунок дубового паркета в по-
мещениях и антресолях первого этажа. Вторую жизнь 
обрели деревянные лестницы. Ступени и поручни сде-
ланы из дуба. Больше всего хлопот доставили стены. 
Когда сняли штукатурку, мастера увидели местами 
прогнившую древесину. На обработку специальным 
раствором ушла уйма времени, вспоминают рестав-
раторы. 

Обновленную усадьбу скоро займут офисы. Такое 
решение принял арендатор, поскольку здание доста-
лось ему по программе «Рубль за метр». Дом выстави-
ли на торги, а затраты на реставрацию взял на себя 
победитель. Взамен город отдал помещения в аренду 
на 49 лет по символичной цене — рубль за квадратный 
метр в год. Усадьба Сытина стала 17-м объектом, по-
лучившим новую жизнь по такой схеме. Еще десять 
памятников по этой программе сейчас реставриру-
ются. 

Вчера же глава города открыл движение по обнов-
ленной транспортной развязке МКАД с улицей Генера-
ла Дорохова — шестнадцатой по счету, реконструиро-
ванной за последние годы. Ее реконструкция заверше-
на почти на полгода раньше запланированного срока. 
В ходе работ построено 5,5 км новых дорог. В частно-
сти, это съезды с улиц Генерала Дорохова и Торговой на 
обе стороны МКАД, а также с МКАД на эти улицы. Ре-
конструирован и путепровод на пересечении с коль-

цом. Саму кольцевую расширили за счет нового боко-
вого проезда с внешней стороны и обустройства пере-
ходно-скоростных полос. Торговую же улицу расшири-
ли до 6 полос и соединили с улицей Княжеской, обору-
довав разворот для транспорта. 

«Хороший подарок к Дню города, — сказал Собянин. 
— Развязка эта важная, так как дает начало магистрали 
— Южному дублеру Кутузовского проспекта, который 
пройдет от МКАД до ТТК. Одна половина ее уже постро-
ена, а другая будет сдана в следующем году».

Южный дублер Кутузовского проспекта — пока ра-
бочее название новой трассы. Настоящее имя дать ей 
он предложил самим москвичам в ходе голосования на 
«Активном гражданине». Поделился на этот счет и сво-
ими соображениями: «Трасса начинается от улицы Ге-
нерала Дорохова, героя войны 1812 года, соратника 
Суворова и Кутузова, который принимал участие в 
разгроме французов под Москвой. Поэтому как один из 
вариантов это может быть имя генерала Дорохова». 
Южный дублер Кутузовского проспекта — 24-я вылет-
ная магистраль столицы. Она значительно снизит на-
грузку на Можайское и Аминьевское шоссе. 

Сергей Собянин: Революция в реставрации произошла благода-
ря частным инвестициям. 

Уникальный 
памятник архитек-
туры восстанови-
ли за три года 
по чертежам 
и историческим 
фотографиям
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НЕКОТОРЫЕ УЛИЦЫ В ЦЕНТРЕ СТОЛИЦЫ 
ПЕРЕКРОЮТ. ТАК ЧТО ЛУЧШЕ ЕХАТЬ НА МЕТРО
Когда еще, как не в День города, прямо на проез-

жей части центра столицы вырастают интере-

сные здания, открываются новые театральные 

сцены и спортплощадки, шале для проведения те-

матических мастер-классов и множество кафе? И 

главное место среди этого празднества, понят-

ное дело, отводится пешеходам. Дорогу тран-

спорту  в зону массовых гуляний традиционно ог-

раничивают. 

Часть улиц уже перекрыли — идет подготовка к 

празднику. Так, уже с 22.00 четверга нельзя прое-

хать на  участке Тверской улицы от Пушкинской 

площади до Охотного Ряда. Движение восстано-

вят только утром в понедельник. Закрыты на все 

три дня для автомобилей и прилегающие к Твер-

ской переулки — Малый Гнездниковский, Глини-

щевский, Леонтьевский, Газетный, Никитский, а 

также Тверской проезд.

И все-таки добраться на машине до мест гуляний 

можно. Например, если припарковать авто на Боль-

шой Дмитровке и пару минут прогуляться пешком. 

Или оставить машину на Тверском или Страстном 

бульваре. Но разумнее все-таки ехать в центр на ме-

тро — никто не гарантирует, что на переполненных 

парковках найдется свободное место. Тем более 

что подземка, так же как и МЦК, в День города будет 

работать круглосуточно, и добраться до спальных 

районов на общественном транспорте смогут даже 

загулявшиеся допоздна горожане. 

Автомобилистам надо иметь в виду и то, что 7 сен-

тября с 20.50 до 21.10 в честь дня рождения сто-

лицы будет дан праздничный фейерверк. В эти 20 

минут нельзя будет проехать  по Васильевскому 

спуску, Москворецкой улице, Большому Москво-

рецкому мосту и участкам примыкающих к нему 

набережных. Стоять придется не так уж и долго, 

но тем, кто, например, планирует важную встре-

чу, стоит учесть этот момент. Кроме того, некото-

рые улицы в День города также перекроют в Но-

во-Переделкине, Северном Бутове, Зеленограде, 

Троицке и районе Московский — в основном ве-

чером на те же 20 минут.

«Рекомендуем по возможности оставить личные 

автомобили дома и пользоваться городским 

транспортом. Это поможет сэкономить ваше 

время. Тем, кто не может отказаться от автомоби-

ля, лучше заранее ознакомиться с ограничения-

ми движения, а также сдвинуть поездки на внепи-

ковые часы — после 21.00», — советуют в Центре 

организации дорожного движения Москвы. Под-

робно узнать обо всех ограничениях москвичи 

могут на Едином транспортном портале. 

И кстати, проехать в московском метро в День го-

рода можно будет всего за 1 рубль.

Эта акция по картам «Мир» будет действовать 7 и 

8 сентября, сообщает официальный сайт нацио-

нальной платежной системы super.mironline.ru/

msk. С 9 сентября и до конца года проезд по 

«Миру» будет стоить 27 рублей. Тогда как при 

оплате «Тройкой» с нее спишется 38 рублей. 

Иван Пышечкин
— Как Москва отпразднует День 
города — все новости на сайте 
rg.ru/sujet/3404
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Елена Новоселова

Р
ектор Института Пушкина 
Маргарита Русецкая о ри-
фах, на которые наткнулся 

русский язык за рубежом. 

Маргарита Николаевна, в ва-
шем вузе практически каж-
дый второй иностранец.  

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Больше всего 
у нас ребят из Китая — более 
500 человек ежегодно. Около 
100 человек приезжают каж-
дый год из Южной Америки, 
причем количество латиноа-
мериканских студентов увели-
чивается. Традиционно учатся 
европейцы. За последние че-
тыре учебных года у нас прош-
ли обучение граждане 128 
стран.

Санкции осложнили работу? 
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Я убеждена, 
что для организации гумани-
тарного сотрудничества по-
пасть в санкционный список — 
это катастрофа. Даже в самое 
тяжелое время мы проводили 
тестирование по русскому 
языку на гражданство в Ва-
шингтоне. У нас работают лет-
няя школа и летние курсы, 
куда приезжают иностранцы. 
Русский язык обеспечивает 
конкурентные преимущества 
на международном рынке тру-
да — это точно. Второй год мы в 
рейтинге журнала «Форбс», 
который публикует список из 
100 вузов, чьи выпускники по-
казывают карьерные успехи.

На продвижение русского язы-
ка в мире в этом году выделя-
ется 470 миллионов бюджет-
ных рублей. Вы знаете, куда 
идут эти деньги? 

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Приведу при-
мер. По условиям последнего 
конкурса, объявленного мини-
стерством просвещения, 4 мил-
лиона рублей будут направле-
ны на онлайн-уроки по русско-
му языку для Папуа — Новая 
Гвинея. Это страна, которая на-
ходится на 188-м месте по ин-
форматизации, там нет массо-
вого интернета (количество ин-
тернет-пользователей состав-
ляет 1,28 процента населения), 
имеет лингвистически раздро-
бленное население — 800 язы-
ков, а русский не преподается 
ни в школах, ни в вузах! Так вот. 
По нашим оценкам, КПД, ре-
альная эффективность расхо-
дования средств, выделяемых 
государством по разным про-
граммам на русский язык, — в 
лучшем случае 30 процентов. 
Почему? Сегодня в России нет 
центра, который бы отвечал не 
только за организацию конкур-
сных процедур и распределе-
ние денег, но, самое главное, за 
достижение результатов. Нет 
скоординированной програм-
мы и задач. Каждое ведомство 
определяет свои приоритетные 
страны, мероприятия и формы 
продвижения русского.

А как определяется КПД, о ко-
тором речь?

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Очень просто. 

Во-первых, по числу детей, из-
учающих язык в школе, не важ-
но, как первый иностранный, 
второй или даже третий. А во-
вторых, по числу специали-
стов, которых готовят нацио-
нальные вузы для преподава-
ния русского языка. К сожале-
нию, и по первому, и по второ-
му показателю у нас отрица-
тельная динамика. Если в 90-е 
годы в школах за рубежом рус-
ский учили 20 миллионов де-
тей, то сейчас только один мил-
лион! Более чем в 200 вузах за-
крыли подготовку русистов! 
Для того чтобы работать с на-
циональными министерства-
ми, нужна четкая стратегия. И 
это задача, безусловно, и мини-
стерства просвещения, и 
МИДа, и посольств. Нужно на-
ходить аргументы, почему рус-
ский язык сегодня нужен. У нас 
ведь есть прекрасный козырь — 

около 50 межправительствен-
ных соглашений России с дру-
гими странами, где есть строч-
ка: «Взаимная поддержка из-
учения языков». Она есть, на-
пример, в соглашении с Фран-
цией. Русский там в государст-
венных школах изучает 0,1 
процента учащихся, в то время 
как в России французский  — 2,2 
процента. В 22 раза больше! 

Судя по всему, к грантовой си-
стеме финансирования «мяг-
кой силы» большие вопросы? 

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Вот объявлен 
конкурс на получение гранта. 
Но пока нет его результатов, мы 
не можем информировать о 
том, что состоятся курсы повы-
шения квалификации или фе-
стиваль для детей, иностран-

ных партнеров. А им нужно за-
ранее купить билеты, отредак-
тировать график. Грантовая си-
стема не позволяет долгосроч-
но планировать, как принято в 
мире. Бывают и совсем анекдо-
тические случаи. Скажем, 
грант по организации курсов 
повышения квалификации ру-
систов выиграла организация, 
занимающаяся повышением 
квалификации пожарных. У 
них есть лицензия на дополни-
тельное образование. 

То есть центра, где «РКИ-
шники» обучались бы по еди-
ным учебникам и програм-
мам, сейчас нет? 

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: В 90-е годы, 
мы, к сожалению, утратили ста-
тус такого центра. И нам до сих 
пор не удалось доказать необ-
ходимость принятия професси-
онального стандарта препода-
вателя РКИ на межведомствен-
ном уровне.

Не первый год лауреаты Пуш-
кинского конкурса «РГ» про-
ходят стажировку в Инсти-
туте Пушкина…

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Я знаю не так 
много проектов с такой без-
упречной репутацией. Мы, про-
фессионалы, очень ценим ваше 
волонтерское подвижничество. 
И тот факт, что почти тысячу 
человек за 19 лет конкурса вы 
сделали счастливыми, уверен-
ными в себе и профессии, влю-
бленными в Москву, заслужи-
вает огромного уважения. 

СОБЫТИЕ «РГ» принимает сегодня 50 лауреатов 
19-го Международного Пушкинского конкурса из 21 страны 

Любовь к русскому
Ядвига Юферова, 
председатель оргкомитета 
конкурса, член президиума 
Совета по русскому языку при 
Президенте России

Е
сть журналистика 
факта, а есть журнали-
стика мысли. Есть и 
погоня за новостями. 
Все есть в нашей про-
фессии с оправдатель-
ным: мы не врачи — мы 
свидетели... Но одна-
жды ты «усыновля-

ешь» чужую проблему и она ста-
новится твоей. 

Если честно, и предположить 
не могла, как одна газетная пу-
бликация окажется актуальной 
на десятки лет.  И тысячи людей в 
разных странах поверят в себя в 
минуты отчаяния. И многие из 
них окажутся в Москве, и будут в 
День города среди почетных го-
стей российской столицы на Кра-
сной площади. 

Да, вначале было слово. В ре-
дакции проходил круглый стол 
«Моя родина — русский язык», 
где с горечью говорили, что «ве-
ликий и могучий» стал гонимым 
иностранным. Как конкретно 
поддержать опорного человека 
на постсоветском пространстве 
— учителя русского языка? И тог-
да мы придумали конкурс учи-
тельских эссе на заданную тему, 
которому подставила плечо за-
мечательная Людмила Ивановна 
Швецова с правительством Мо-
сквы.

 В итоге наш Пушкинский 
конкурс, сразу же поддержан-
ный МИДом России, вышел за 
границы ближнего зарубежья, 
стал ежегодным и международ-
ным.

За 19 лет более 6 тысяч учите-
лей приняли в нем участие, 950 
из них стали лауреатами, экспер-
тами «РГ» по самочувствию рус-
ского языка в ближнем и дальнем 
зарубежье. Русский, будем над-
еяться и работать на это, возвра-
щает свои утраченные позиции, 
любовь к языку Пушкина, как ут-
верждают наши авторы, можно 
даже монетизировать: напри-
мер, приехать на заработки в 
Россию или сделать у себя на ро-
дине карьеру. Русский сегмент 
Всемирной паутины — Рунет для 
миллионов стал колоссальным 
магнитом.

Наш волонтерский проект — 
свидетельство нормально рабо-
тающего гражданского общества 
— имеет и свою биографию, и 
свою репутацию. На фейсбучных 
просторах активно присутствует 
сообщество лауреатов Пушкин-
ского конкурса. И когда, напри-
мер, ставлю по делу лайк Людми-
ле Агаханян из армянского Капа-
на, вспоминаю ее маму, лауреата 
нашего первого конкурса Галину 
Борисовну Агаханян, которая с 
красным дипломом ленинград-
ского вуза уехала в далекое ар-
мянское село преподавать рус-
ский. Это ей довелось услышать: 
«Чемодан, вокзал, Россия», — тог-
да она отправила знаменитую 
уже телеграмму президенту Ар-
мении. «От дружбы еще никто не 

умер, от ненависти погибли це-
лые цивилизации». 

Увы, русский язык стал раз-
менной монетой в руках полити-
ков. Не только профессиона-
лизм, но и мужество часто требу-
ются учителю русского. Поэтому 

наш конкурс мы придумали еще 
и для того, чтобы сказать спаси-
бо всем неутомимым паромщи-
кам культур, великим подвижни-
кам и просветителям. Наши лау-
реаты получают скромный грант 
— 18 тысяч рублей. Но, нескром-

но замечу, они получают неверо-
ятный подарок — пять дней в пре-
красной Москве, с экскурсиями 
и театром, с музеем Пушкина и с 
Институтом русского языка им. 
Пушкина… Они обретают новое 
дружество. Кульминация — чест-

вование лауреатов в Белом зале 
мэрии, которое мы завтра прове-
дем с Михаилом Швыдким, пред-
седателем Попечительского со-
вета конкурса, Элеонорой Мит-
рофановой, руководителем Рос-
сотрудничества и московским 
министром Сергеем Череминым 
(ему — отдельное спасибо: после 
ухода, светлой памяти, Людмилы 
Ивановны он подставил свое 
сильное плечо). 

Тема эссе этого года была по-
священа Александру Сергееви-
чу: «220. Пушкин под напряже-
нием: памятник или блогер?» 

Сотни учителей из 39 стран, 
включая США и Австралию, при-
няли в нем участие. Некоторые 
посоветовались со своими уче-
никами и убежденно написали, 
что сегодня Пушкин был бы бло-
гером-миллионером, у него под-
писчиков было бы даже больше, 
чем у Трампа. Его «Евгений Оне-
гин» — это идеальный ЖЖ. Ну, а 
эпиграммы поэта, его стихи на 
память в дамских альбомах — 
сколько перепостов получают до 
сих пор: «… С счастием у Вас раз-
лад. И прекрасны  Вы некстати. И 
умны Вы невпопад».

Очень точным оказалось, на 
взгляд членов жюри, которое воз-
главляет профессор Марина Ко-
ролева, мнение Нилакши Сурья-
нараян из Индии:  «Ошибка наша 
в том, что Пушкина каждый раз 
мы пытаемся свести до своего 
«современного» состояния, 
адаптировать его, сделать удоб-
ным — карманным или электрон-
ным. Не себя поднять до его вер-
шин, а его спустить до степени 
нашего сиюминутного положе-
ния. Вот и «приспосабливаем» 
его под себя — то в «пролетария», 
пишущего «агитки», то в блогера 
№ 1. Спасибо, что он милосерден 
и великодушен! Стоит себе молча 
на Тверской — и все понимает!» 

 Среди победителей — два учи-
теля из Одессы, которая не отре-
кается от Пушкина. В прошлом 
году некоторые лауреаты с Укра-
ины просили не фотографиро-
вать и не указывать их фамилии в 
печати: признание в любви к рус-
скому походило на преступле-
ние. Может, времена меняются?  

Мы всегда рады грузинскому 
десанту. При любой политиче-
ской погоде там русисты не сда-
ются: даже создали у себя в стра-
не ассоциацию Пушкинских лау-
реатов. Марина Бидзинашвили 
подарила нам историю, с кото-
рой мы каждый раз начинаем 
встречу с лауреатами в редакции 
«Российской газеты».  

«После пятидневной войны 
2008 года мне надо было идти на 
первый урок русского языка. Тог-
да у нас даже из утюга звучало, 
что Россия — страна-агрессор. 
Было страшно от собственного 
бессилия. И знаете, что сделали 
дети? Когда я вошла, они встали и 
хором сказали: «Очень здравст-
вуйте!»

 Москва сегодня говорит 
«очень здравствуйте» людям, ко-
торые во многих странах света 
работают реальными послами 
русского языка и русской куль-
туры. 

Первый свой день в Москве пушкинские учителя проводят в Институте Пушкина. 

А К Ц Е Н Т

Любовь к языку Пушкина, как утверждают наши авторы, 
можно даже монетизировать: приехать на заработки в 
Россию или сделать у себя на родине карьеру.  Рунет для мил-
лионов стал колоссальным магнитом

ЦИФРА

950
УЧИТЕЛЕЙ 

стали лауреатами Международ-

ного Пушкинского конкурса 

«РГ» за 19 лет

ТЕМА Как 
великий поэт 
стал 
дипломатом

КТО 
ОТВЕЧАЕТ? 
ПУШКИН
Как чувствует себя русский 
язык за рубежом, рассказывают 
эксперты «РГ» — участники и ла-
уреаты Пушкинского конкурса. 

Сирия
Руссий язык введен в школь-

ную программу как второй 
иностранный,  сообщает русист 
Елена Аль-Вади. Одновременно 
открыта кафедра русского язы-
ка в Государственном универ-
ситете Дамаска. 

Монголия
Во всех монгольских школах 

изучается русский язык, пишет 
учитель русского языка Сэндэ-
ма Доржиева. Каждый год в 
стране проходит конкурс чте-
цов «Читаем Пушкина на раз-
ных языках», а ежегодная вы-
ставка рисунка «Путешествие 
по сказкам Пушкина» приуро-
чена к дню рождения поэта.

Украина 
Пушкин и Украина — тема ис-

следования, которую предлагает 
своим ученикам Наталья Поно-
марева из Каменска Днепропе-
тровской области. Школьная 
программа дает альтернативу — 
учить стихи великого русского 
поэта на украинском или на рус-
ском языках, но педагог старает-
ся донести до гимназистов поэта 
в оригинале. Школьникам инте-
ресно будет узнать, что Алек-
сандр Сергеевич посетил Киев 
21-летним юношей. Пушкин был 
на Щекавице, возвышающейся 
над древним Подолом, обошел 
все старинные церквушки на-
горного Киева.  

Подготовила Елена Кухтенкова

Маргарита Русецкая: Грантовая 
система не позволяет долгосрочно 
планировать, как принято в мире.
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НАРОДОВ

Чему учат 
в школах ДНР

НЕ ПРЕДАЛИ!
Иван Волосюк

В первую неделю нового учеб-
ного года во всех школах ДНР 
идут уроки на тему «Русский 
язык — мой мир, моя душа, моя 
вселенная». Родному языку 
здесь никогда не изменяли. 
Даже в довоенное время, когда 
Киев требовал украинизации 
школ, а чиновники не замечали 
профессиональных достиже-
ний русистов. 
Среди тех, кто долгие годы учит 
детей Донбасса русскому, лау-
реат Международного пушкин-
ского конкурса Наталья Кияни-
ца. 

За последние пять лет в шко-
лах ДНР многое изменилось: 
например, появился обязатель-
ный экзамен по русскому в вы-
пускных классах.

Во время обострения воору-
женного конфликта республи-
ка получала из России не толь-
ко продовольствие и медика-
менты, но и учебники, в том чи-
сле по родному языку и литера-
туре. Затем начался процесс пе-
рехода на новые образователь-
ные стандарты, приближенные 
к российским. 

«Многолетнее общение с 
коллегами из разных стран дает 
огромный опыт, заряд энергии 
и новые возможности: сотруд-
ничаю с белоруссами, вирту-
ально общаюсь с коллегами из 
Грузии, Казахстана и т. д. Те-
перь я понимаю, что Пушкин-
ский конкурс сделал мою педа-
гогическую жизнь ярче и инте-
реснее...» — говорит Наталья 
Кияница. 

По каким же учебникам 
учится современный Донецк? В 
первую очередь, по россий-
ским. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Какие силы нужны для продвижения русского языка в мире 

В чем правда, грант?

РАКУРС Писатель Гарри 
Табачник о двойных 
станадартах эмиграции  

Фейк свободы 

Владимир Емельяненко

Гость VII Международного форума зарубежных СМИ 
It’s Time for Moscow Гарри Табачник, русский писатель 
из США. В СССР он был известным журналистом все-
союзного  радио «Маяк», в США много лет работал на 
радио «Голос Америки» и «Свобода». В Россию  он при-
ехал представлять свои романы «Русский ключ» и «По-
следний мирный год. 1913».

Одна из причин его отъезда из СССР, как он объя-
сняет, не цензура, а «изматывающая самоцензура». 
Прошу его объяснить, а Табачник усугубляет: «Но кто 
же думал, что самоцензура в Америке еще жестче?» Ее 
логическим продолжением Гарри Табачник считает 
наступление эры фейковой информации. «Фейки пото-
му порой берут верх в современном информационном 
пространстве, что самоцензура подготовила благодат-
ную почву — отучила мыслить критически, приучила 
доверять «инфе» как ценнику в магазине, но самое тре-
вожное — отфильтровывать крупицы истины как что-то 
лишнее или «фейк».  

Чтобы быть понятым, Гарри Табачник возвращает-
ся в прошлое. 

— Когда я брал интервью у Королева, Гагарина или 
маршала Жукова, мне в голову не приходило спросить 
их о том, о чем все хотят спросить, — объясняет эволю-
цию самоцензуры Табачник. — Тогда казалось логич-
ным: «Нельзя». Теперь понимаю: нужно спрашивать 
вопреки цензуре, 
воспитанию, такту. 
Королева — о «Ша-
рашке» и лагерной 
лаборатории, где 
тоже ковали победу 
в Великой Отечест-
венной войне и го-
товили освоение 
космоса. Жукова — о 
том, как воевать не 
числом, а умением, 
Гагарина – о его пер-
вом полете в космос и его знании о том, что еды в кап-
суле хватало только на 10 часов. А что потом? Что, если 
неудача и аппарат выйдет из управления? Еще – о кон-
куренции в среде космонавтов. Понимаете? Выходить 
за рамки. Свободу думать человек обретает не благода-
ря, а вопреки. 

Когда Табачник перебрался в США, он верил, что 
обрел свободу. После того как он поработал на радио 
«Свобода» и «Голос Америки», он изменил свое мне-
ние: «Это не менее отвратительный период моей не-
свободы, чем в СССР. Он в воспоминаниях стоит в од-
ном ряду моего заключения в Бутырской тюрьме». 

— «Свобода» — это тюрьма? — удивляюсь. 
— Хуже, — убежден Табачник. — В Бутырке ты пони-

маешь, что в тюрьме, а на «Свободе» уровень самоцен-
зуры такой, что ты сам себя заключаешь в невидимую 
колбу выживания. Иначе просто окажешься на обочи-
не, как прокаженный. Это сложный феномен — корпо-
ративной солидарности, которой часто нет. Есть ин-
стинкт самосохранения. Он и диктует такую модель 
поведения, когда люди не знают и не хотят знать реаль-
ной Америки, отгораживаются от нее, как недоросль от 
истины. Они создают некий информационный продукт 
— не как есть, а как должно быть. То есть то, чем я был 
вынужден заниматься в СССР, но с точностью до нао-
борот. Когда я это понял — ушел. 

Как считает Та-
бачник, избавиться 
от тотальности са-
моцензуры ему по-
мог бизнес. Он долг-
те годы занимался 
страхованием и па-
раллельно писал 
книги, что в сово-
купности помогло 
прийти к независи-
мости мышления. 

- Такую возмож-
ность Америка дает, 
— делится он наблю-
дением, — такую 
возможность дает 
новая Россия. Одна-
ко это не означает, 
что возможность 
свободы дается ав-
томатически. Ее 
надо уметь вычи-
слить, взять и до-
стичь. Однако, с на-

ступлением эры информационных войн пути достиже-
ния свободы мышления везде сужаются. 

Как пример он вспоминает свои ощущения от пред-
выборных кампаний в России и США. И там, и там при-
нято высказывать спорные точки зрения через ток-
шоу. 

— В России я ехал в машине и слушал радио, — рас-
сказывает Табачник. — Тверь, муниципальные выборы. 
Без конца слышу: «Уберите фейс-контроль», «Гарри 
Поттер предвыборной кампании»… а речь шла о том, 
имеют ли право вчерашние мигранты входить в орга-
ны местного самоуправления. Тут и проявляется двоя-
кая сторона русской ментальности. С одной стороны: 
«Иностранцы нам не указ!» С другой, массовове злоу-
потребление англицизмами, как следствие неосознан-
ного подражания иностранному. То есть как что-то чу-
жое — западают, а когда что-то свое, достойное и значи-
тельное, пропускают. 

В США то же самое. В Нью-Йорке идет предвыбор-
ная кампания мэра, выступает представитель нацио-
нальных меньшинств (русские в США национальное 
меньшинство). Слышу, человек говорит вроде бы по-
русски, но понять сути не могу. Каждое его слово, при-
правленное англицизмами, живет отдельно от смысла. 
Понимаете, перемены и перемены стремительные 
идут на наших глазах. Когда человек мыслит штампами 
или блоками, блоковым становится и его сознание. Все 
это быстро отражается и на вживляемой в культуру 
мышления самоцензуре. Она и в России, и в США 
успешно «самовыражается» через массовую культуру. 
Опять же, масскульт, крепящийся на стереотипах, — 
инструмент воспроизводства фейков и фейкового со-
знания. Так фейки живут там, где есть самоцензура — 
новая среда обитания несвободы. Эта псевдокультура 
наступает еще и потому, что за ней стоят миллиарды. 
Она может натворить много бед, если фейки не ликви-
дировать критичностью мышления, которая и есть шаг 
к внутренней свободе. 

В двухтомном романе «Русский 
ключ», изданном в России, у Гарри 
Каролинского другой взгляд  на 
«свободу» Свободы . 

Фейки живут там, 
где есть самоцен-
зура - новая несво-
бода.  За ней стоят 
миллиарды  

Кстати

В новом учебном году россий-

ские учителя будут работать не 

только в Таджикистане, но и в 

Киргизии. Туда приехали пре-

подаватели русского и литера-

туры, физики, математики, хи-

мии, биологии, информацион-

ных технологий и начальных 

классов. 

ДОСЬЕ «РГ»

Гарри Табачник (псевдоним Гарри Каролинский) — писатель, 

журналист, США. Был журналистом Всесоюзного радио. В 

1973-м эмигрировал в США. Работал на радио «Свобода», 

«Голос Америки», издавал журнал «Свободный мир». В 

США вышли книги «Той осенью в Париже», «Глас из Мавзо-

лея», «Последние хозяева Кремля» (на немецком издана в 

ФРГ, на русском — в РФ). В России вышли романы «Русский 

ключ» и «Последний мирный год. 1913». 
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Николай Андреев, 
Чекалин, Тульская область. 

И
ду по улице.  На-
встречу мужик — 
чуть навеселе. 

— Привет главно-
му режиссеру!

К р е п к о  ж м е т 
руку. 

— Ну, когда пре-
мьера-то? Репети-

руете-репетируете... Ты уж да-
вай побыстрее. Народ ждет! 

Народ ждет. 
Конечно, никакой я не глав-

ный режиссер, да и вообще не 
режиссер. Журналист, литера-
тор, хотя к театру неравноду-
шен. Но никогда и мысли не воз-
никало что-то поставить на сце-
не. Но вот — ставлю. Ставлю пье-
су «Баба Шанель» в Чекалине. 
Хочется написать: в народном 
театре, но такого звания у на-
шей группы нет, потому просто 
театральная студия. А народ-
ный театр в городе был, на буду-
щий год как раз будет его 50-ле-
тие. Надеюсь, к юбилею он вер-
нет себе почетное звание. 

Два года назад я попытался 
возродить в Чекалине народ-
ный театр. Попытка закончи-
лась читкой пьесы. Как-то не ув-
лекся народ. Да и пьесу я взял 
неудачную — сюжет никого не 
затронул. 

А в прошлом году в Доме 
культуры сменился директор, 
им стала Ирина Метасова. Энер-
гичная, напористая. Звонит 
мне. Предлагает ставить спек-
такль. Отказался. Не верил, что 
получится. Но Ирина настойчи-
вая. Уговорила встретиться. 
Встретились. И очень мне пон-
равился разговор. Что больше 
всего понравилось: Ирина — че-
ловек действия. На какую тему 
ни заговоришь, все она готова 
решить.

— Понадобится фрак для 
спектакля. 

— Будет фрак. 
— Не желают мужчины иг-

рать в постановке. 
— Найдем. 
Пришли к согласию: будем 

ставить. 
Взялся ставить «Бабу Ша-

нель» — пьесу даровитого ураль-
ского драматурга Николая Ко-
ляды. Комедия — народ наш лю-
бит похохотать. Но важнее для 
нас другое — в пьесе шесть жен-
ских персонажей и один муж-
ской. С женской частью труппы 
проблем почти не было. А вот с 
актерами… Не хотят мужики 
идти в лицедеи. Точнее сказать 
— стесняются. Собрались. По-
чтальон, воспитательница дет-
ского сада, косметолог, мето-
дист клуба, пенсионерка, еще 
одна пенсионерка. Прочитал 
пьесу. Труппе она глянулась. Во 
многих местах смеялись. 

...Стою на сцене и думаю: а 
ведь где-нибудь в Москве, Калу-
ге или Екатеринбурге о таких 
возможностях какой-нибудь ре-
жиссерский талант не смеет и 
мечтать. Все есть. Зал, сцена, ка-
кие-то механизмы на сцене, ко-
стюмерные, репетиционный 
зал. Есть даже зал для малой сце-
ны. А мне это даром достается. 

Режиссер я никакой. Да и не 
режиссер вовсе даже, а пробую-
щий: вот как это — превратить 
текст в действие? Да чтобы зри-
теля увлечь? Я сказал своим ар-
тистам: если мы не возьмем 
зрителей в плен в первые 15 ми-
нут спектакля, то все дальней-
шие ухищрения будут бессмы-
сленны — побегут люди из зала. 

Действую по интуиции, по 
наитию. И что-то в голове заше-
велилось: стали выстраиваться 
мизансцены, зазвучали репли-
ки, задвигались персонажи. 
Спросить некого, посоветовать-
ся не с кем — взялся творить, вы-
думывать, пробовать. Такого 
напридумывал! Получается и 
драма, и комедия, и песни, и 
танцы, и частушки, и полонез 

Огинского на фортепьяно, и 
даже цирковые номера. А поче-
му нет? Одна из персонажей 
пьесы (ее играет Людмила Каш-
танова) по роли помешана на 
стихах — вставил по максимуму 
Ахматову и Цветаеву. Пусть 
местный народ к высокой поэ-
зии привыкает. 

Поначалу репетиции шли 
трудно. Трудно потому, что не 
всегда все актеры приходили. У 

кого дела по хозяйству — солить 
огурцы, сходить по грибы, ва-
рить варенье, выкопать чеснок, 
картошку. У кого не на кого 
оставить детей, внуков. Кто-то 
по работе занят. Настя Пинчук — 
косметолог, работает в райцен-
тре, клиентура у нее обычно по 
окончании рабочего дня, пото-
му занята допоздна, с трудом 
вырывается на репетиции. 

Краткая радость — появился 

актер на роль Сергея Сергееви-
ча. Юра. Только что из армии. 
Артистичный, подвижный — то, 
что нужно. К сожалению, ока-
зался, очень необязательным — 
игнорировал репетиции, не 
учил роль. Встретишь его на ули-
це: «Юра, ну что же ты?» — «При-
ду, обязательно приду!» И не 
приходит. А потом вообще забил 
на театр. Опять роль бесхозная. 

Больше всего я удивляюсь 
сам себе. Те, кто меня давно зна-
ет, могут подтвердить: никаких 
данных для актерства у меня 
нет. А тут вдруг откуда что взя-
лось?! Могу и образ показать, и 
интонацию реплики найти, и 
научить, как сквозь рыдания 
выкрикнуть: «Вы кобель, Сере-
жа! Кобель!», и старушечью по-
ходку показать. 

Интуитивно чувствую, как 
выстраивать сцену, как вести в 
ней персонажам. Актрисы мои 
почти сразу схватывают то-
нальность реплики, чувствуют 
своих героев. А Галина Констан-
тиновна так вжилась в образ, 
что ей и подсказывать ничего не 
надо — она и есть та, которую иг-
рает. Талант! Других надо дово-
дить до образа, но знаю, как это 
надо делать. Все получится. Оль-
га Разумовская — ну, слов нет! 
Органично вписалась в роль, 
тоже подсказывать ничего не 
надо — сама чувствует, как по-
ступать, где говорить, а где пау-
зу держать. 

Как заворожить зрителя? 
Надеюсь на свою интуицию. На 
наитие. Спросить-то не у кого. 
Потому смотрю на YouTube раз-
личные постановки: а как на-
стоящие режиссеры ворожат? 
Чему у профессионалов поу-
читься? И, знаете, мне показа-
лось, что профессиональным 
режиссерам наплевать на зри-
телей. Спектакли ставятся не 
для них, не для зрителей. А ина-
че чем объяснить, что актеры на 
сцене играют совершенно без 
эмоций? Стоят, бродят из угла в 
угол, валяются, сидят — и тупо 
проговаривают текст. Даже ис-
крометную комедию Коляды 
превратили в читку. На лицах 
актрис беспристрастность, от-
решенность. 

Вообще-то такой подход к 
постановке мне как режиссеру-
дилетанту очень подходит — за-
ставить актеров выучить текст, 
рассадить их на сцене, они про-
изнесут в порядке очередности 
свои реплики, и спектакль го-
тов. Но я-то знаю нашу публику 
— она затоскует от этого зануд-
ства. Ее увлекут только эмоции. 
Искренние эмоции. Надо так 
ставить спектакль для нашего 
зрителя, чтобы заставить его 
смеяться и плакать. А заставить 
смеяться и плакать можно толь-
ко искренностью. Только под-
линным переживанием. Зачем 
идти в театр? Чтобы испытать 
потрясение. Чтобы что-то уз-
нать, открыть. Чтобы хохотать и 
печалиться. А если актеры дер-
жатся чурбанами, то какие мо-
гут возникнуть у меня пережи-
вания? Никаких. А смотреть на 
деревянных скучно. Мои актри-
сы не будут деревянными — на 
сцене они живые. Я же вижу: ка-
ждая вжилась в свой о6раз, чув-
ствует интонацию, чувствует 
свое место на сцене, ориентиру-
ется в поворотах сюжета. К со-
жалению, никак не могут выу-
чить окончательно текст: иног-
да стоят, хлопают глазами...

На мужскую роль Ирина 
привела Диму. Типаж не совсем 
подходит для исполнения роли 
Сергея Сергеевича, но что де-
лать — начали репетировать с 
ним. Но Дима недолго продер-
жался. Он работает в Калуге, 
приезжает в родной город раз в 
две недели. Отпал и Дима. 

И в результате единственную 
мужскую роль в спектакле при-
шлось отдать мне. Вот уж о чем я 
никогда не думал — о сцене. Не-
кому больше играть. Так и полу-
чилось, что я Сергей Сергеевич, 
а ему по роли 30 лет. А мне-то 
намного больше. Поверит ли 
зритель? 

И наступил момент: легко 
стало с актрисами работать. 
Схватывают сразу. Хотя не всег-
да им удается удержать роль. Га-
лина Константиновна иногда 
так входит в образ своей герои-
ни — энергичная, властная, на-
пористая, что я изумляюсь: ну 
чисто Татьяна Пельтцер! И 
вдруг реплики говорит снова Га-
лина Константиновна — устав-
шая, глаза уперлись в пол. Она 
действительно устает — по-
чтальонша. Часто встречаю на 
улице — склонившись набок, та-
щит огромную сумку. Да дома 
овцы, хозяйство. О котором они 
и на сцене не могут забыть. 

Но с каждой репетицией 
становится все увлекательнее 
и увлекательнее. Я же вижу: их 
понес процесс творчества, им 
интересно. Они хотят, чтобы 
спектакль получился. Мои ар-
тисточки иногда со смеху пока-
тываются, когда вылетают 
угарные реплики, складывают-
ся комичные ситуации. Уж вро-
де бы вдоль и поперек текст 
знают, а все равно хохочут. Но 
они не должны на сцене сме-
яться! 

Когда удачные места, апло-
дирую — ведь талантливо у неко-
торых получается. Но и прорех 
много. Кто куда идет и что в ка-
кой момент говорит — иногда 
путаются. Текст произносят с 
запинками. Еще шлифовать и 
шлифовать.

Иногда возникает непонима-
ние, напряженность. Репетиру-
ем сложную сцену. Вдруг Викто-
рия бросила: «Нет динамики». 
И Татьяна подхватила: «Скуч-
но». Я разозлился, сказал Вик-
тории: «Пьес масса, выбирайте. 
Сами ставьте. С динамикой». 
Обиделась: «Все. Молчу». От-
вернулась. Не надо бы мне так 
резко. Но потом все наладилось. 
Да и динамика, а точнее сказать, 
движение, на сцене появилась. 
Хотя это трудно — создать дви-
жение. По сюжету пьесы пенси-
онерки празднуют юбилей ан-
самбля песни, потому застолье, 
персонажи сидят. Приходится 
придумывать, чтобы это не 
было похоже на президиум со-
брания. Придумываю. Динами-
ка уже есть. 

Сценографией пришлось за-
ниматься мне. Особых сложно-
стей не возникло, хотя некото-
рые расходы понадобились. 
Прихожу к главе администра-
ции нашего городка Ирине Вла-
димировне Усенковой. Она за-
интересована в успехе нашего 
дела, как где на улице, в магази-
не столкнемся, обязательно 
спросит, как идут репетиции. 
Так вот рассказал ей, что вот на 
то-то и на то-то нужны деньги. 
Ирина Владимировна вся вни-
мание. Сказала: «Я вас выслу-
шала». Что в переводе на обще-
понятный язык означает: денег 
ждать не стоит. И до этого пони-
мал, что деньги на постановку 
вряд ли удастся получить — бюд-
жет города более чем скром-
ный, к тому же в нем не предус-
мотрена статья «расходы на те-
атр». Ну что ж — пришлось на 
свои покупать ткани, кое-какой 
реквизит. Сами сделали парики. 
Сошьем костюмы, да такие, что 
все ахнут. Не стыдно будет пока-
заться на сцене. 

А репетиции, впечатление, 
никогда не закончатся. Уж вроде 
все ясно — с характерами, с ми-
зансценами, с реквизитом, со 
сценографией. Как раз вчера 
притащил на репетицию стул — 
он тоже действующее лицо, рас-
красил его чудно. А премьера… 
Когда же премьера? Да на Но-
вый год! Удобная и веселая дата. 

И надо начинать репетицию 
другой пьесы — чтобы сразу две 
премьеры. Если два спектакля, 
то уже складывается репертуар. 
А если репертуар, то, значит, 
есть театр! 

Позавчера захожу в клуб, и 
ко мне обращается Полинка, 
она в детской самодеятельности 
участвует — танцует, поет. Гово-
рит: «Помогите нам выбрать 
пьесу для постановки. Мы хо-
тим играть. Есть много желаю-
щих». Интересуюсь: «А кто ре-
жиссер?» — «Вы». Действитель-
но, кто же еще. Мы с директором 
клуба Ириной как-то давно об-
суждали идею — создать детско-
юношескую театральную сту-
дию. Но на стадии обсуждения 
все и закончилось. Ни она, ни я 
не знаем, как ее вести. А теперь 
задумался: надо создавать. Если 
дети хотят театр, надо им по-
мочь. Театральную смену надо 
учить, воспитывать. 

КИНО Венецианский 
фестиваль: других 
фильмов у нас для вас нет!

Битва 
Мойдодыров

Валерий Кичин

Идут последние дни Венецианского фестиваля. По об-
щему мнению, безраздельным лидером конкурса оста-
ется «Офицер и шпион» («Дело Дрейфуса) опального 
Романа Полански — наиболее совершенный образец 
традиционного, но глубокого, мастерски оркестрован-
ного кино. На втором месте с некоторым отрывом — 
«Джокер», который, думаю, станет одним из претен-
дентов на «Оскара». 

Есть шансы на приз у фильма «Молочные зубы» ав-
стралийского театрального режиссера, дебютантки в 
большом кино Шеннон Мэрфи. Это рассказ об обре-
ченной любви смертельно больной девушки, отчаянно 
борющейся за свое недолговечное счастье. Авторы на-
зывают его «душераздирающей комедией». Ее ключе-
вой вопрос: «Как выглядит любовь, когда человеку не-
чего терять?». Творческий коллектив — почти целиком 
женский, от Риты Калнеяс — автора пьесы, по которой 
снят фильм, до композитора Аманды Браун. Отсюда 
ракурс взгляда на семейные отношения — полный лука-
вого юмора, нескрываемой сентиментальности и того 
чуть снисходительного отношения к мужчинам, какое 
свойственно пред-
ставительницам 
«слабого», но, как 
показывают собы-
тия, такого муску-
листого пола. Роди-
тели 16-летней 
Миллы уже привы-
кли предчувство-
вать скорый конец 
семейной идиллии, 
они пытаются убе-
речь дочь от любых 
переживаний, и ког-
да она приводит в 
дом бойфренда Моисея — грубоватого парня, оказав-
шегося мелким наркодилером, не скрывают смятения. 
Поиски чего-то прочного и настоящего в хрупком мире 
— процесс, который и составляет сюжет картины с хо-
рошей драматургией, интересными характерами и ак-
терскими работами. Это далеко не шедевр, но в нынеш-
них условиях факт, что режиссер — женщина, для жюри 
становится веским аргументом.

Китайский черно-белый триллер «Субботнее чти-
во» (так, вслед за казусом Тарантино надо перевести 
английское название Saturday Fiction) переносит нас в 
Шанхай 1941 года, остававшийся до той поры «госу-
дарством в государстве», «одиноким островом» и 
оплотом иностранных концессий в кругу захваченных 
японцами территорий. Сюда приезжает знаменитая 
актриса Юй Цзинь, чтобы репетировать премьеру в те-
атре «Лисеум», а заодно встретиться с бывшим любов-
ником — режиссером спектакля, а заодно вызволить из 
беды своего экс-супруга, а заодно попытаться предо-
твратить надвигающийся Перл-Харбор, а заодно вы-
полнить секретную миссию агента союзных войск… В 
общем, женщина таинственная и непостижимая. В 
этой роли Гун Ли, неугасающая звезда «Красного гао-
ляна», «Мемуаров гейши», «Прощай, моя наложни-
ца»… Сложносочиненным действием картина смахи-
вает на старые западные фильмы о неотразимых аген-
тах и роковых агентессах. Фильм черно-бел, перегру-
жен фабульными головоломками и головокружитель-

ным экшеном, все эпизоды, как в хронике, скрупулез-
но датированы, а в финале картина срывается в крова-
вую долби-стрелялку под раннего Тарантино. Эту ра-
боту шанхайского режиссера Лу Е уже трудно назвать 
авторской: от артхауса здесь только ручная скачущая 
камера и черное-белое изображение. Типичный при-
мер китайского кино, мимикрирующего под мировые 
штампы для завоевания максимальной аудитории.  
Хотя слишком усердная стилизация под хиты середи-
ны ХХ века, вряд ли способствует массовому успеху.

Суперзвездой этих дней стал юный Тимоти Шаламе, 
номинированный на «Оскара» за роль в мелодраме 
«Назови меня своим именем», а теперь явившийся в 
облике молодого Генриха V в драме «Король» Дэвида 
Мишо. Это тоже продукция стрим-гиганта Netflix, и в 
Венеции уже стало традицией встречать титры каждо-
го его опуса веселым свистом.

Формально картина основана на шекспировских 
исторических хрониках «Генрих IV»  и «Генрих V», но 
ни к истории, ни к Шекспиру отношения не имеет. Идя 
на фильмы такого рода, мы инстинктивно ждем, что 
нас на машине времени увезут в другие века, и мы уви-
дим, «как это было». Взамен получаем современных 
юнцов с неоновых улиц, но облаченных в латы и шле-
мы с забралами и в них похожих на черепашек ниндзя. 
Жесть происходящего особенно чувствуется в громы-
хающих сценах сражений: так, вероятно, должна вы-
глядеть схватка Мойдодыров. Противоядием могла бы 
служить самостоятельная авторская мысль режиссе-
ра, знающего, зачем он ворошит седое прошлое. Так, 
по «Ивану Грозному» Эйзенштейна нельзя изучать 
историю, но можно открыть гнусную природу дикта-
туры и трагедию одиночества — удел любого диктато-
ра. В «Короле» нет ничего, кроме Тимоти Шаламе, 
притворяющимся королем. И это невероятно скучное 
зрелище.

В целом фильмы Венеции-19 делятся на две катего-
рии: обязательные к просмотру и те, что смотреть 
можно, но не нужно. Первых очень немного — меньше, 
чем заготовленных премий, из вторых в основном со-
стоял нынешний конкурс. Кино сильно спало с лица. 
Что особенно заметно на фоне программы «Венециан-
ские классики», где шли фильмы «золотой поры» кине-
матографа с совсем иной шкалой достижений. 

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Как я стал режиссером в провинциальном Чекалине

Шанель и картошка

Николай Андреев: Единственную 
мужскую роль пришлось взять мне. 
Вот уж о чем я никогда не думал — 
о сцене.

У нас уже есть гримерная. И я чувствую, мои актрисы не будут деревянными — на сцене они живые. Каждая уже вжилась в свой о6раз.Зал готов. Ну, когда премьера-то? Репетируем, репетируем. Народ ждет! 

Лидером конкур-
са остается 
«Офицер и шпион» 
(«Дело Дрейфуса) 
опального 
Романа Полански

А К Ц Е Н Т

У каждой из них хозяйство, 
о котором они и на сцене не могут 
забыть. Но я вижу: им интересно. 
Мои артисточки со смеху покатываются, 
когда вылетают угарные реплики
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— Следите за кинофестивалем на сайте 
rg.ru/sujet/6243

Кадр из фильма «Молочные зубы».
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Премьера документального 
 фильма «Внутри секты Мэнсона: 
утерянные пленки» — на Первом 
канале, 13 сентября в 00.25
Гуру хиппи Чарльз Мэнсон — один из 

самых обсуждаемых, известных за-

ключенных в Америке. Он подозре-

вался в убийстве до 35 человек. Обви-

нительный приговор Мэнсону был 

вынесен после того, как последова-

тели его секты «Семья» жестоко уби-

ли семерых, в числе которых была ки-

нозвезда Шэрон Тейт. Журналистов, 

музыкантов и кинодеятелей всегда 

привлекала неординарная личность 

Мэнсона, способность собирать во-

круг себя преданных последовате-

лей. Привлекла эта тема и режиссера 

Квентина Тарантино — она отражена 

в его последнем фильме «Однажды в 

Голливуде». Как раз пока фильм Та-

рантино идет в прокате и увеличивает 

сборы, Первый канал принял реше-

ние показать документальную ленту 

«Внутри секты Мэнсона: утерянные 

пленки». Картина представляет со-

бой шокирующее путешествие по 

затерянным следам самого кроваво-

го объединения в истории США.

Когда Мэнсон и приближенная к 

нему группа были на свободе, жите-

ли Голливуда ощущали себя в опа-

сности, нанимали телохранителей. У 

всех на слуху была страшная резня, 

одной из жертв которой стала бере-

менная актриса Шэрон Тейт. Даже 

опытные полицейские были пораже-

ны жутким зрелищем. Предположе-

ние о том, что Мэнсон толкнул своих 

адептов на убийство, заставив их это 

сделать, создатели документально-

го фильма пытаются опровергнуть 

или подтвердить с помощью эксклю-

зивного архива. В него входят ориги-

нальные кассеты со съемками, сде-

ланными самим Чарльзом и членами 

его секты.

А ведь до начала преступной дея-

тельности Мэнсон был автором пе-

сен в Лос-Анджелесе, ударником и 

основателем музыкальной группы 

«Бич бойз». Но уже тогда отличался 

весьма необычными взглядами. 

Фильм «Внутри секты Мэнсона: уте-

рянные пленки» рассказывает о жиз-

ни «Семьи» на ранчо Спэн (которое в 

50-е использовалось для съемок 

голливудских вестернов). В фильме 

есть эксклюзивные материалы и ин-

тервью, например, с оставшимися в 

живых членами секты. Значительная 

часть этих записей до сих пор оста-

валась неопубликованной.  

«Наше расследование получилось 

очень детальным и очень страшным. 

Мы расскажем вам о том, как один че-

ловек превратил группу обычных под-

ростков в серийных убийц, готовых 

на все ради своего главаря», — гово-

рит исполнительный продюсер 

фильма Саймон Андреа. 

Смотрите также: 
Премьера фильма «Как Витька 
Чеснок вез Лёху Штыря в дом 
инвалидов» — на Первом канале, 
14 сентября в 23.40
Картина Продюсерского центра 

«ВГИК-Дебют» отмечена призами на 

многих кинофестивалях. По сюжету 

27-летний Витька Чеснок — парень с 

детдомовским прошлым, недолю-

бленный в детстве и очерствевший 

сердцем, встречает своего отца-уго-

ловника, а теперь еще и калеку. Вить-

ка решает отвезти отца в дом инвали-

дов, чтобы избавиться от него и за-

владеть его квартирой. Кровные род-

ственники отправляются в дальний 

путь, не подозревая, что их ждет впе-

реди. Режиссер: Александр Хант. 

Концерт трио Il Volo (Италия), 
11 сентября — Ледовый дворец, 
Санкт-Петербург; 12 сентября — 
Государственный Кремлевский 
Дворец, Москва
Редко какие ансамбли, в чей репер-

туар входят оперные произведения 

и не самые известные песни из зо-

лотого фонда современной поп-му-

зыки, аранжированные «под клас-

сику», способны собирать стадио-

ны и большие крытые спортивные 

арены. У кроссовер-трио Il Volo из 

Италии это получается! Экс-конкур-

санты «Евровидения» (где эти тем-

новолосые красавцы с хорошими 

манерами смотрелись «белой воро-

ной» на фоне разукрашенной эстра-

ды и исполнителей, не всегда попа-

дающих в ноты), участники недавне-

го конкурса «Сан-Ремо»-2019 (заня-

ли второе место), в марте они спели 

и в Большом театре. Пока — на цере-

монии вручения наград междуна-

родной премии в области классиче-

ского искусства BraVo. А теперь Il 

Volo приезжают в Россию уже с пол-

новесными гастролями. 

Первые слова-впечатления, кото-

рые приходят на ум на их концер-

тах: «красиво» и «романтично». Три 

молодых обаятельных итальянских 

тенора, поющих напевно, драма-

тично, в лучших традициях итальян-

ской оперы и неаполитанской пе-

сни, — женщины на их концертах 

стараются занять все первые ме-

ста. Нынешний мировой тур приу-

рочен к выходу нового альбома 

Musica.

На диске собраны стандарты миро-

вой классики, трибьюты любимым 

артистам и три прежде не издавав-

шихся композиции: Fino a Quando Fa 

Bene, Vicinissimo и Musica Che Resta. 

Все они спеты на итальянском, кото-

рый благодаря благозвучности и 

обилию гласных не зря называют 

«главным языком любви» еще со вре-

мен Шекспира. Но в туре прозвучат и 

песни на английском: в основном из 

репертуара мировых звезд, теперь 

адаптированные под каноны неапо-

литанской песни — размашистой, 

чувственной и несмотря на порой 

появляющуюся грусть — неизменно 

праздничной и патетичной.

Кавер-версий ожидается много. Са-

мые известные из них: Il Mondo 

Джимми Монтаны, «Мария» Леонар-

да Бернстайна, Libertango Астора 

Пьяцоллы и People Барбры Стрейза-

нд. Есть и актуальные хиты — Mi 

Mancherai Джоша Горбана, She is 

always a woman Билли Джоэла и Nel 

Blu Dipinto Di Blu (больше известная 

как Volare) из репертуара их старше-

го друга и учителя Лучано Паварот-

ти. Все они, как правило, сыграны 

под аккомпанемент большого сим-

фонического оркестра. А Ancora 

Эдуардо де Крещенцо — еще и c джа-

зовым ансамблем. Под нее солисты 

обычно выходят петь в зал и танцуют 

с женщинами, которые сразу протя-

гивают им программки или платочки 

для автографа. Спускаться в зал пар-

ни не опасаются: ходят по нему сво-

бодно и дружелюбно, а не как, ска-

жем, Филипп Киркоров, предпочита-

ющий если и ходить среди зрителей, 

то с телохранителями…

При этом Il Volo еще и отличные пси-

хологи. Они точно чувствуют момент 

(поскольку не все их слушатели пока 

научились любить оперу в таких 

больших количествах), когда зал мо-

жет немного устать, и тогда переклю-

чают эмоции и стилистику. А после 

исполнения хитов снова возвраща-

ются к классике. 

Вот так и начинают прислушиваться 

к этой музыке те, кто раньше ею не 

интересовался.  

«Зинаида Серебрякова. Живопись, 
графика, письма», галерея 
искусств KGallery, Санкт-
Петербург, 12 сентября — 3 ноября 
Что вспоминается первым, когда го-

ворят о Зинаиде Серебряковой? Ну 

конечно, юная кареглазая красавица 

с полотна «За туалетом» (между про-

чим, автопортрет!), а еще теплая, по-

лусонная «За завтраком». Конечно, 

настоящую живопись, как и настоя-

щие стихи, делить по гендерному 

признаку негоже, но во всем, что 

вышло из-под кисти Серебряковой, 

чувствуется именно женская не-

жность, какой-то убаюкивающий 

уют… Особенно заметно это в отно-

шении тех ее полотен, которые свя-

заны с семьей. Посмотрите на пор-

треты мужа — Бориса Серебрякова и 

брата — Евгения Лансере, на изобра-

жения детей — их у супругов было 

четверо, и именно они завтракают на 

уже упомянутой картине, они же ув-

леченно строят «Карточный домик». 

Выставки художницы, как правило, 

готовят главные хранители ее твор-

ческого наследия: Третьяковская га-

лерея и Русский музей. Последний, 

например, в прошлом году организо-

вал вернисаж в Ярославле, а еще 

раньше — в Казани. 

Экспозиция, которую покажут в Пе-

тербурге, — иного порядка. Гостям 

представят не «визитные карточки» 

художницы, а то, что публика могла 

увидеть вряд ли: неизвестные произ-

ведения из частных ленинградских и 

петербургских коллекций. Всего — 

более 70 работ, выполненных в тех-

никах масляной живописи, пастели, 

темперы, а также акварельные и ка-

рандашные рисунки и этюды.

— Все они ничуть не уступают по зна-

чимости музейным экспонатам и в 

полной мере отражают этапы твор-

чества Зинаиды Серебряковой. 

Многогранность ее таланта прояв-

ляется во всех жанрах, в которых 

она работала: пейзажах и бытовых 

сценах, портретах и автопортретах, 

ню, — подчеркивают организаторы. 

«Жемчужин» выставки сразу не-

сколько. Это редкий рисунок из ита-

льянского путешествия Серебряко-

вой «Пейзаж. Капри», многочислен-

ные этюды на крестьянские темы, 

которые она создавала в усадьбе 

Нескучное — «Зимний пейзаж», «Го-

лова крестьянской девушки», «Кре-

стьянка (портрет няни)», а еще мону-

ментальное полотно «Спящая кре-

стьянка». Конечно, будут здесь ма-

стерские по технике и лиричные по 

настроению семейные портреты и 

любимые художницей автопортре-

ты (особое внимание обратите на 

«Автопортрет в костюме Пьеро»).

Кроме картин гостям продемон-

стрируют также редкие фотографии 

и архивные материалы, а продолжит 

выставку большая дополнительная 

программа: лекции и мастер-классы 

для всей семьи. 

Кстати, Серебрякова — одна из нем-

ногих женщин, входивших в объеди-

нение «Мир искусства», уже при жиз-

ни ее творчество высоко ценилось и 

выставлялось по всему миру. Ценит-

ся оно и сейчас: в 2015 году ее «Спя-

щая девочка» была продана на аук-

ционе Sothbey’s почти за 6 миллио-

нов долларов. 

Но судьба художницы безоблачной 

не была. После революции она уеха-

ла в Париж и вернуться на родину так 

и не смогла. Особенно ее удручало 

расставание с детьми — видеться 

практически не получалось. Все они, 

к слову, тоже стали художниками. 

«Процесс» Кристиана Люпы, 
Александринский театр, Санкт-
Петербург, 6—7 сентября
Свой первый российский спектакль 

Кристиан Люпа поставил на сцене 

Александринского театра в 2007 

году по чеховской «Чайке». На Теа-

тральной Олимпиаде-2019 в Алек-

сандринке всемирно известный ре-

жиссер, сценограф, педагог и ре-

форматор польской сцены предста-

вит «Процесс» по роману Кафки.

Некоторые его постановки шли по 

пятнадцать часов. «Меня интересу-

ют пограничные области между ли-

тературой и театром: неполного те-

атра и перетекающей в театр лите-

ратуры. Меня давным-давно не ин-

тересует чистое искусство», — при-

знавался Люпа в одном из ин-

тервью. 

«Почему в театре все должно быть 

театрально? Я не хочу до конца де-

лать из театра драму. В романе от-

крытия на тему диалога не сводятся 

только к самому диалогу. Они про-

являются в сосуществовании диа-

лога и определенного лирического 

контекста, тихого шепота, прости-

рающегося над ситуацией. Я делаю 

театр, который заражен литерату-

рой и не может целиком от нее ос-

вободиться. И одновременно явля-

ется чем-то совершенно другим, 

может быть, даже противополож-

ным театру слова», — объясняет ре-

жиссер.

Чтобы рассказать со сцены «Масте-

ра и Маргариту», ему понадобилось 

девять часов. По сравнению с Бул-

гаковым его пятичасовой Кафка 

уже совсем не «лонгрид». Скорее, 

эмоционально-интеллектуальный 

дайджест одного из наиболее зага-

дочных и провокационных фило-

софских романов мировой литера-

туры, создававшегося в 1914—1915 

годах, не оконченного и опублико-

ванного уже только после смерти 

автора в 1925 году. В спектакле 

главный герой «Процесса» Кафки 

Йозеф К. превращается во Франца 

К., обладающего чертами и литера-

турного героя, и его автора, и ведет 

диалог со своим отражением — вто-

рым Францем К. Почему его аре-

стовали, в чем его обвинили, вино-

вен ли он… Герой не знает этого и 

сам, все меньше понимая суть про-

исходящего.

Попытка взять реванш происходит 

за пределами законов логики и ре-

альности. История начинается в со-

знании героя. Чем она, в представ-

лении создателей спектакля, пред-

положительно, заканчивается, 

можно узнать и при личном обще-

нии c режиссером. Встреча состо-

ится 7 сентября в 16.00 в Медиацен-

тре Новой сцены Александринско-

го театра. 

с Ириной Корнеевой

ТЕАТР

Дебютный альбом трио вышел в 2010 году, а Musica — уже седьмой. 
Спектакли Кристиана Люпы настоящие масштабные полотна: они могут 
идти по девять или 15 часов. «Процесс» короче — «всего» пять. 

Семейные портреты — один из 
любимых жанров Серебряковой. 
Лучшим вдохновением для нее 
было, когда все собирались вместе.  

До начала преступной деятельности 
Мэнсон был музыкантом и играл 
в популярной группе. Но уже тогда 
он отличался странными взглядами. 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ингой Бугуловой

ВЫСТАВКА

СОБЫТИЕ За какими книгами идти на Московскую международную книжную ярмарку, открывшуюся на ВДНХ 

Куда не ступала нога человека? 
Клариса Пульсон 

Н
а ВДНХ в самом разгаре 
Московская междуна-
родная книжная ярмар-

ка (ММКЯ) — она открылась 4 
сентября и продлится до 8-го. 
Что унести с собой с главного 
литературного события осени — 
в материале «Российской газе-
ты».

Шамиль Идиатуллин. 
Бывшая Ленина: Роман. — 
М.: АСТ; Редакция Елены 
Шубиной.

Фильтры тройные, лучшие в 
городе, ресторан с претензия-
ми, а все равно внутри повани-
вает. Рядом с городом, на быв-
ших полях бывшего совхоза 
«Новая жизнь» теперь растет 
свалка. Горожане почти привы-
кли, что нельзя открывать окна, 
что маски и освежители воздуха 
— товары первой необходимо-
сти, что квартиры продаются за 
бесценок, что больницы пере-
полнены. Что каждый кандидат 
во время очередных выборов 
клянется решить проблему и 
остановить безобразие. Место 
действия — город Чупов Сара-
совской области, значит — по-
чти везде. А свалка растет, она 
уже не проблема, а катастрофа. 
В том числе и личная катастро-
фа главных героев, точка невоз-
врата для каждого. И еще сим-
вол — беспечности, алчности, 
подлости, трусости, пассивно-
сти, предательства, равноду-
шия… Нужное подчеркнуть.

«Бывшая Ленина» — литера-
турное событие года. Вроде бы 
традиционный социально-про-

изводственный роман с полит-
технологиями, но жесткий алго-
ритм традиции ломается, автор 
предлагает более высокий уро-
вень осознания очевидных и не-
очевидных взаимосвязей в пос-
тоянно изменяющемся мире.

От автора
«Старик усмехнулся и поя-

снил, странновато интонируя:
— Миллионы тут. Миллиарды. 

И еда, и для дома, и для урожая. 
Выкинули, в говно превратили, 
идиоты, а можно было...

Он замолчал. Иван подождал 
и сказал:

— Да чего-то никто не хочет 
эти миллиарды забирать».

Содзи Симада. Дом кривых 
стен /Пер. с яп. — Москва : 
Эксмо.

По-японски изысканные гер-
метичные убийства в лучших 
традициях жанра, у читателя 
все улики на руках.

Ольга Погодина-Кузмина. 
Уран: Роман. — М. : Флюид 
ФриФлай.

Восемь лет, как закончилась 
война, северо-восточная Эсто-
ния, закрытый город Силламяэ, 
советский атомоград. Здесь до-
бывали сланцы, позже нашли 
урановую руду, построили ком-
бинат, разумеется, совершенно 
секретное производство. Тру-
дятся и присланные со всей 
страны специалисты, и мест-
ные, и заключенные, рядом ла-
герь, атомному проекту нужны 
бесплатные рабочие руки. В 
окрестностях еще остались ле-

сные братья, а на самом объекте 
затаился шпион.  «Уран» — 
остросюжетный «советский ро-
ман» (приемы, отчасти язык), 
написанный с точки зрения сов-
ременного человека. Не стали-
нистский, не антисталинский, 
не разоблачительный. Про исто-
рию и про людей. Несколько де-
сятилетий назад об «Уране» бы 
сказали: открывает «неизвест-
ные страницы отечественной 
истории».

От автора
«Мне кажется, в любой вой-

не — в том числе идеологиче-
ской, информационной, и даже 
в конфликте человека с самим 
собой — побеждает тот, кто по-
нимает корни и истоки своих 
страхов. И моя книга — еще один 
инструмент, помогающий прой-
ти этот путь».

Александр Яковлев. 
Желтый рейд. Путевой 
дневник путешествия 
по Азии в экспедиции 
автомобильного общества 
«Ситроен»(1931—1932). — М.: 
Искусство — XXI век.

Сильный информационный 
повод придумал Андре Ситро-
ен — проехать на своих автомо-
билях по местам, куда, возмож-
но, и нога человека не ступала. 
Лучшее доказательство того, 
что машины заслуживают дове-
рия. Экспедиция была органи-
зована образцово, в составе 
операторы, фотографы, механи-
ки, врачи, радисты, инженеры, 
натуралист, геолог, археолог и 
повар, конечно. Часть маршру-
та пролегала по СССР, долго ве-
лись переговоры, в результате — 

не договорились. Поэтому осо-
бенно интересен нам «русский 
след» — приглашенный в качест-
ве художника-этнографа Алек-
сандр Яковлев. В итоге 800 жи-
вописных и графических работ. 
Он не только рисовал, но и запи-
сывал, подробно, день за днем. 
Если забыть, что это документ, 
читается как приключенческий 
роман в духе Джека Лондона. В 
альбоме десятки фотографий из 
архива экспедиции и коллекция 
картин и зарисовок автора. 
Кстати, вскоре после «Желтого 
рейда» Андре Ситроен объявил 
себя банкротом и вскоре умер. 
Романтика — дорогое удовольст-
вие.

От автора
«По нашим шагам идет шпи-

он с глазами вареного судака. 
Но уже проехали большой оазис 
Куча, вокруг которого столько 
интересных с точки зрения ар-
хеологии мест. Глаза наши наты-
каются на обломки небольших 
статуй. Мы ступаем по произве-
дениям искусства!»

Маша Трауб. Лишние дети. — 
М.: Эксмо.

Лишними детьми бывают не 
только сироты. Лишний — это 
когда тебя забирают из детского 
сада позже всех, не просят для 
тебя роль Снегурочки на утрен-
нике, не защищают, не верят, не 
пытаются понять, не хранят 
твои рисунки, не готовят специ-
ально для тебя вкусный завтрак 
даже на день рождения. У Риты-
Маргариты есть мама и дом, ей 
шесть, одна ходит в детский сад 
и чувствует себя ненужной. Ни-
кому. Маме она усложняет 
жизнь, воспитатели называют 
проблемной, другим взрослым 
вообще наплевать, в лучшем 
случае не замечают. Разве что 

добрая сторожиха нальет пол-
ную кружку горячего чая, пока 
она леденеет на ветру в ожида-
нии мамы. И не одна Рита такая. 
Их много таких, детей, которым 
не рады. Они не знают, как радо-
ваться, если им вдруг устраива-
ют праздник. Книга для Маши 
Трауб необычная, откровенная, 
даже страшная книга о несчаст-
ливом детстве.

От автора
«Многие дети живут, потому 

что живут. А я жила по-другому, 
выживала. Каждый день. И каж-
дый прожитый день шел мне в 
копилку».

Софья Багдасарова. 
Воры, вандалы и идиоты: 
Криминальная история 
русского искусства. — М.: 
Эксмо.

Лихое чтение, познаватель-
ное и развлекательное одновре-
менно. Новеллы, байки, интер-

медии, из которых становится 
понятно, как устроен этот биз-
нес, и очевидно, что искусство-
веды, арт-дилеры и коллекцио-
неры — люди азартные и весе-
лые.

От автора.
«Украв картины, не склады-

вайте полотна, как плед, — сво-
рачивайте в рулоны! Так кра-
сочный слой картины имеет на-
много больше шансов уцелеть. 
Другой важный нюанс: холсты 
надо сворачивать красочным 
слоем наружу, а не внутрь. По 
законам физики это скручива-
ние внутрь вредит краске силь-
нее, чем скручивание наружу».

Брайан Китинг. Гонка 
за Нобелем: История 
о космологии, амбициях 
и высшей научной награде 
/ Пер. с англ. — М.: Альпина 
нон-фикшн.

Нобелевские лауреаты — по-
чти небожители, так сложилось, 
такова репутации премии. Путь 
кто-то сомневается, говорит, 
что дали не тем и не за то, есть 
более достойные, все равно для 
ученого (сейчас мы не о литера-
туре, там свои интриги) это пе-
реход даже не в высшую лигу, в 
элиту. Астроном Брайан Китинг 
разработал эксперимент и со-
вершил открытие, достойное за-
ветной медали. Но… вместо нее 
получил уникальный опыт, бла-
годаря которому появился свое-
образный документальный 
триллер об идолах и идеалах, 
гордости, коварстве. Обида, ра-
зочарование? Возможно, живой 
человек, имеет право. Только в 

первую очередь это очень лич-
ная честная книга о «страсти, 
которая побуждает ученых ша-
гать в неизведанное». И эта 
страсть точно не премия, пусть 
даже и Нобелевская.

От автора
«Книга не преследует цель 

разжечь полемику или не оста-
вить камня на камне от нобелев-
ского института. Вместо этого я 
предлагаю уникальный инсай-
дерский взгляд на самую влия-
тельную премию в мире, кото-
рая способна преломлять и 
даже искажать реальность для 
ученых, как это случилось со 
мной... Книга родилась из моего 
искреннего желания, чтобы Но-
белевская премия по физике 
вернула свое благородное пред-
назначение: быть маяком со-
вершенства для всех физиков».

Мэри Бирд. Цивилизации. 
Образы людей и богов 
в искусстве от Древнего 
мира до наших дней / Пер. 
с англ. — М.: Альпина нон-
фикшн.

«Неудобная правда заключа-
ется, однако, в том, что так на-
зываемыми «варварами» могут 
оказаться люди, имеющие иной, 
отличный от нашего взгляд на 
то, что значит быть цивилизо-
ванным и что важно в человече-
ской культуре. В конце концов, 
что для одного — варварство, для 
другого — цивилизация».

Александра Маринина. 
Другая правда: Роман в 2 т. 
— М.: Эксмо.

Пятидесятый роман Алек-
сандры Марининой. Каменская 
и преступление из прошлого.
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Кстати

В рамках научно-просвети-

тельской программы Театраль-

ной Олимпиады-2019 с сентя-

бря по декабрь в Александрин-

ке пройдут мастер-классы под 

руководством Андрея Щерба-

на, Томи Янежича, Андрия Жол-

дака, Хайнера Гёббельса, Ярос-

лава Фрета, Деклана Доннеллa-

на, Ратана Тьяма, Пауля Роттге-

ра. Это уникальная возмож-

ность получить опыт работы с 

ведущими зарубежными ре-

жиссерами. Блишайшее собы-

тие: 9—16 сентября пройдет 

восьмидневный мастер-класс 

Андрея Щербана, посвящен-

ный работе над текстами бри-

танского драматурга и сцена-

риста Сары Кейн.

— Все новости ММКВЯ на сайте 
rg.ru/sujet/3107

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» И ЖУРНАЛ «РОДИНА» 
ПРИГЛАШАЮТ ВАС В ЗАЛ «А» 75-ГО ПАВИЛЬОНА ВДНХ 
НА СТЕНД О3.                                        Подробности на с.16.

Тем временем

Обширная программа нынеш-

ней ММКЯ посвящена издани-

ям для юных читателей, и без 

них уйти с ярмарки просто не-

позволительно. На что обратить 

внимание? Вот пара советов. 

«Герда. История одного кита» — 

очень трогательная книга, кото-

рая будет интересная не только 

детям. Она познакомит читате-

лей с обитателями мирового 

океана и его экологией, расска-

жет, почему так важно бережно 

относиться к природе. В основе 

история про китенка, на семью 

которого напали китобои.

«Город будущего» — новинка се-

рии «Наука с котом Шрединге-

ра». Умные вещи уже могут от-

вечать на вопросы, подсчиты-

вать пройденное число шагов, 

управлять стадионом... А что 

они вообще из себя представ-

ляют и когда появились? Читая 

с ребенком эту книжку, можно 

«прокачаться» и самому. 
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«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение экстремист-
ских материалов, а также их производство 
или хранение в целях распространения. 
В случаях, предусмотренных законодатель-
ством Российской Федерации, производст-
во, хранение или распространение экстре-
мистских материалов является правонару-
шением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии 
экстремистской  деятельности» 

с изменениями  на 29 апреля 2008 года).
4937. Аудиозапись неустановленного исполнителя 

под названием «По скалистым горным дорогам моджахе-
ды идут на джихад», начинающаяся со слов «По скали-
стым горным дорогам моджахеды идут на джихад», 
заканчивающаяся словами «...и привыкли они с автома-
том идти лишь вперед, пути нет назад», продолжительно-
стью 31 мин. 24 сек. (решение Центрального районного 
суда г. Барнаула Алтайского края от 18.06.2019);

4938. Статья под названием «По скалистым горным 
дорогам моджахеды идут на джихад», начинающаяся со 
слов «По скалистым горным дорогам моджахеды идут на 
джихад», заканчивающаяся словами «...И привыкли они 
с автоматом идти лишь вперед, пути нет назад» (решение 
Центрального районного суда г. Барнаула Алтайского 
края от 18.06.2019);

4939. Брошюра С. Мельникова «Кто сверг Советскую 
власть — власть рабочего класса?», отпечатанная в 
редакции «Новая рабочая газета» и распространенная на 
территории г. Клинцы Брянской области (решение Клин-
цовского городского суда Брянской области от 
19.05.2011);

4940. Аудиозапись (песня) неизвестного автора про-
должительностью 4 минуты 11 секунд, содержащаяся на 
компакт-диске CD-R, под названием «Джихад — Аллаху 
Акбар на наших устах», которая начинается со слов: «Мир 
содрогнись и на колени встань, Муслимы идут на джихад. 

Ведь ясно гласит священный Коран за грех воздания. Мы 
с кличем Аллах священной войной очистим весь мир от 
шайтанов...» и оканчивается словами: «Аллаху Акбар, на 
наших устах, Аллаху Акбар, в наших сердцах, Аллаху 
Акбар, да поможет нам Аллах, Аллаху Акбар, Аллаху 
Акбар» (решение Магасского районного суда Республики 
Ингушетия от 18.06.2019);

4941. Электронная книга Петра Хомякова «Свои и 
Чужие», начинающаяся словами «Петр Хомяков. Свои и 
Чужие. Предисловие. Разобраться и решить для себя, кто 
и что является своим, а кто и что чужим...» и заканчиваю-
щаяся словами «Ибо новая модель цивилизации может 
быть создана (именно создана, а не воссоздана) в России 
и только в России» (решение Ленинского районного суда 
г. Краснодара от 22.04.2019);

4942. Аудиозапись и текст песни под названием 
«Смерть чуркам» исполнителя «Русский медведь», начи-
нающиеся со слов «Убегайте, уезжайте, прячетесь все по 
норам...», заканчивающиеся «...достанем и в том и в дру-
гом» (решение Красноармейского городского суда Сара-
товской области от 24.06.2019);

4943. Видеозапись под названием «Кубань будет сво-
бодной! — казаки сожгли флаг России», продолжитель-
ностью 1 минуту 59 секунд, которая начинается словами: 
«Слава Кубани! Мы представители казаческого общества 
«Вольная Кубань» заявляем: Россия постоянно пытается 
уничтожить казаков Кубани, нашу историю и культуру. 
Несколько поколений пало жертвой этого геноцида! ...» и 
заканчивается словами: «...Мы сожгли флаг России — 
флаг тоталитарного государства, которое проводит 
системный геноцид казаков. Кубань будет свободной!» 
(решение Пятигорского городского суда Ставропольско-
го края от 27.06.2019);

4944. Видеозапись «Методичка по революции. (Крат-
кая). Квачков, Асхаб Алибеков, Камикадзе ДИ, Саша 
Сотник.», начинающаяся с демонстрации надписи на 
экране: «1) Методичка по революции. (Краткая). Преам-
була» и заканчивающаяся словами мужчины в военной 
камуфляжной одежде: «Ждем вас в рядах воинов осво-
бодителей России от еврейского народа. Спасибо за вни-
мание» (решение Сыктывкарского городского суда 
Республики Коми от 08.07.2019);

4945. Видеозапись под названием «Спотыкач Лавро-
ва. О текущем моменте», начинающаяся с демонстрации 
надписей на экране: «КПЕ СССР представляет», «Споты-
кач Лаврова», «Вячеслав Негреба», «Сергей Кириченко» и 
заканчивающаяся демонстрацией на экране текстового 
документа со словами: «Ответ от ООН. РФ не входит 
туда!!!» (решение Сыктывкарского городского суда 
Республики Коми от 08.07.2019);

4946. Видеозапись под названием «Профсоюзы, 
культура и мафия. Вячеслав Негреба», начинающаяся со 
слов автора: «Здравствуйте товарищи! После того как я 
выложил ВКонтакте телефонную беседу с хозяйкой 
хайпа профосюзы СССР Светланой Комаровой, мне стали 
звонить писать, задавать вопросы...» и заканчивающаяся 
надписями на экране: «Группа в контакте» «Вячеслав Нег-
реба. Фильмы и передачи» (решение Сыктывкарского 
городского суда Республики Коми от 08.07.2019);

4947. Видеозапись под названием «СРОЧНОЕ ЗАЯВ-
ЛЕНИЕ ЭКСТРЕННЫЙ ВЫПУСК НАДЕЖДА», начинающая-
ся и заканчивающаяся с демонстрации записей на экра-
не: «Канал «Закон и порядок прямой эфир», «Срочное 
заявление», «Экстренный выпуск» (решение Сыктывкар-
ского городского суда Республики Коми от 08.07.2019);

4948. Видеозапись под названием «ЗНАЙ ЭТО! 
Несравненное выступление Рыбникова», начинающаяся 
со слов автора: «...Это настолько просто, но люди, как бы 
вам это объяснить это, привыкли к этой игре. Ведь иудеи 
придумали игру и создали огромную мировую уголовную 
структуру: банки, парки, финансовые пирамиды, масон-
ские ложи, только для чего, чтобы подавлять сознание 
людей...» и заканчивающаяся словами автора: «Я читаю 
лекции в школах, вот прихожу: и ощущаю такой момент, 
как мне кажется, что у детей» (решение Сыктывкарского 
городского суда Республики Коми от 08.07.2019);

4949. Текстовый файл «Легитимная власть ВНС СССР. 
Наша Родина Светлая Великая Русь (ЧТО ДЕЛАТЬ?), начи-
нающийся со слов: «21 ноября 2013 г. № РА-16/111 Обра-
щение к гражданам СССР...» и заканчивающийся словами: 
«Источник: ВНС СССР» (решение Сыктывкарского город-
ского суда Республики Коми от 08.07.2019).

Информация предоставлена Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372, 
Публичное акционерное общество «Татнефть» имени В.Д. Шаши-
на информирует общественность о намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту государственной экологической экспер-
тизы «Комплекс нефтеперерабатывающих и нефтехимических 
заводов. Объекты ОЗХ установки каталитического крекинга». 
Цель намечаемой деятельности: строительство Объектов ОЗХ ус-
тановки каталитического крекинга Комплекса НП и НХЗ для 
обеспечения эксплуатации Установки каталитического крекинга 
тит.009 секция 4300. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муниципаль-
ный район, г. Нижнекамск, территория промышленной зоны 
АО «ТАНЕКО» (в границах земельных участков с кадастровыми 
номерами 16:53:030114:35, 16:53:030114:62, 16:53:030114:63, 
16:30:011701:240, 16:30:011701:234, 16:30:011701:307).

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционерное об-
щество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская Федерация, 
Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.

Почтовый адрес: 423450, Российская Федерация, Республика 
Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. 

Телефоны: +7(8553) 37-11-11 (справочная по организациям), 
+7 (8553) 45-64-92 (канцелярия). Факс: +7 (8553) 30-78-00.  
E-mail: tnr@tatneft.ru.

Объекты ОЗХ установки каталитического крекинга тит.009 
секция 4300 являются одним из последних проектов 1 очереди 
строительства Комплекса нефтехимических и нефтеперерабаты-
вающих заводов АО «ТАНЕКО». В 2006 году проведены обще-
ственные слушания по материалам «Оценка воздействия на окру-
жающую среду» строительства Комплекса нефтеперерабатываю-
щих и нефтехимических заводов и инфраструктурных объектов 
ЗАО «Нижнекамский НПЗ» в составе Обоснования инвестиций 
от 16.05.2006 и оформлен Протокол общественных обсуждений 
с положительным решением. Также встреча с представителями 
общественности и руководителями органов местного самоуправ-
ления от 28.10.2009 года подтверждает факт повторного обще-
ственного обсуждения проектных решений по введению в эксплу-
атацию объектов по этапам Комплекса нефтеперерабатывающих 
и нефтехимических заводов АО «ТАНЕКО» и соответствующим 
образом оформлены протоколом. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду с сентября 2019 г. по октябрь 2019 г. Орган, ответс-
твенный за организацию общественного обсуждения: Админист-
рация Нижнекамского муниципального района Республики Та-
тарстан.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: сбор за-
мечаний заинтересованных лиц.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду доступно для ознакомления с момента публика-
ции настоящего уведомления и в течение всего времени проведе-
ния оценки на окружающую среду:

— на официальном сайте Публичного акционерного общества 
ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ 

— на официальном сайте Администрации Нижнекамского муни-
ципального района Республики Татарстан http://www.e-nkama.ru/

Вопросы, замечания, предложения от общественности по наме-
чаемой деятельности, по техническому заданию на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду в письменной форме 
с указанием контактной информации (фамилия, имя, отчество, 
место жительства, телефон, место работы или учебы) принимаются 
в свободной форме в 30-дневный срок с момента публикации дан-
ного информационного сообщения на адрес: tnr@tatneft.ru или пос-
редством почтовой связи по адресу: 423450, Российская Федера-
ция, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. Телефо-
ны: +7(8553) 45-64-92 (канцелярия). Факс: +7(8553) 30-78-00.

По итогам сбора замечаний и предложений по намечаемой де-
ятельности будет утверждено техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду.

На основании утвержденного технического задания будут про-
ведены исследования по оценке воздействия на окружающую сре-
ду и подготовлен предварительный вариант материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду.

Общественные обсуждения проекта «Комплекс нефтеперера-
батывающих и нефтехимических заводов. Объекты ОЗХ установ-
ки каталитического крекинга», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, будут проведены в установлен-
ном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000г. № 372, Публичное ак-
ционерное общество «Татнефть» имени В.Д. Шашина информиру-
ет общественность о намечаемой хозяйственной деятельности 
по объекту государственной экологической экспертизы «Разработ-
ка проектной документации объектов ОЗХ. Этапы строительства 
1.5 Комплекса нефтеперерабатывающих и нефтехимических заво-
дов. Разработка проектной документации по тит. 032/1, 034, 068, 
034/1, 068/4» 

Цель намечаемой деятельности: строительство Объектов ОЗХ 
установки каталитического крекинга Комплекса НП и НХЗ для 
обеспечения эксплуатации Установки каталитического крекинга 
тит.009 секция 4300. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская Фе-
дерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муниципальный 
район, г. Нижнекамск, территория промышленной зоны  
АО «ТАНЕКО» (в границах земельных участков с кадастровыми 
номерами 16:53:030114:35, 16:53:030114:62, 16:53:030114:63, 
16:30:011701:240, 16:30:011701:234, 16:30:011701:307)

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционерное об-
щество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская Федерация, 
Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.

Почтовый адрес: 423450, Российская Федерация, Республика Та-
тарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.  Телефоны: +7(8553) 37-11-11 
(справочная по организациям), +7(8553) 45-64-92 (канцелярия), 
Факс: +7(8553) 30-78-00, E-mail: tnr@tatneft.ru.

Объекты ОЗХ установки каталитического крекинга тит.009 сек-
ция 4300 являются одним из последних проектов 1 очереди строи-
тельства Комплекса нефтехимических и нефтеперерабатывающих 
заводов АО «ТАНЕКО». В 2006 году проведены общественные слу-
шания по материалам «Оценка воздействия на окружающую среду» 
строительства Комплекса нефтеперерабатывающих и нефтехими-
ческих заводов и инфраструктурных объектов ЗАО «Нижнекамский 
НПЗ» в составе Обоснования инвестиций от 16.05.2006 и оформлен 
Протокол общественных обсуждений с положительным решением. 
Также встреча с представителями общественности и руководителя-
ми органов местного самоуправления от 28.10.2009 года подтверж-
дают факт повторного общественного обсуждения проектных реше-
ний по введению в эксплуатацию объектов по этапам Комплекса не-
фтеперерабатывающих и нефтехимических заводов АО «ТАНЕКО» 
и соответствующим образом оформлены протоколом. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду с сентября 2019г. по октябрь 2019г. Орган, ответствен-
ный за организацию общественного обсуждения: Администрация 
Нижнекамского муниципального района Республики Татарстан.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: сбор заме-
чаний заинтересованных лиц.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду доступно для ознакомления с момента публика-
ции настоящего уведомления и в течение всего времени проведения 
оценки на окружающую среду:

—  на официальном сайте Публичного акционерного общества 
ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ 

—  на официальном сайте Администрации Нижнекамского   
муниципального района Республики Татарстан  
http://www.e-nkama.ru/

Вопросы, замечания, предложения от общественности по наме-
чаемой деятельности, по техническому заданию на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду в письменной форме 
с указанием контактной информации (фамилия, имя, отчество, 
место жительства, телефон, место работы или учебы) принимаются 
в свободной форме в 30-ти дневный срок с момента публикации 
данного информационного сообщения на адрес: tnr@tatneft.ru или 
посредством почтовой связи по адресу: 423450, Российская Феде-
рация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. Теле-
фоны: +7(8553) 45-64-92 (канцелярия). Факс: +7(8553) 30-78-00.

По итогам сбора замечаний и предложений по намечаемой де-
ятельности будет утверждено техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду.

На основании утвержденного технического задания будут про-
ведены исследования по оценке воздействия на окружающую среду 
и подготовлен предварительный вариант материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду.

Общественные обсуждения проекта «Разработка проектной до-
кументации объектов ОЗХ. Этапы строительства 1.5 Комплекса не-
фтеперерабатывающих и нефтехимических заводов. Разработка 
проектной документации по тит. 032/1, 034, 068, 034/1, 068/4», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, бу-
дут проведены в установленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
Российской Федерации от 16.05.2000 №372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений материалов предварительной оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС) и проекта тех-
нического задания (далее — ТЗ) на проведение ОВОС намечае-
мой деятельности в соответствии с проектом технической доку-
ментации на новую технологию «Строительство, эксплуатация 
и рекультивация шламовых амбаров на лицензионных участках 
ПАО «Сургутнефтегаз» на территории лесного фонда россий-
ской федерации в среднетаёжной подзоне Западной Сибири».

Название и цель намечаемой деятельности: экологически бе-
зопасное амбарное бурение скважин, создание лесных насажде-
ний на шламовых амбарах при их рекультивации без засыпки 
(лесная рекультивация) и формирование эмбриоземов на буро-
вых шламах на территории месторождений нефти и газа в Запад-
ной Сибири. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский, 
Октябрьский, Нефтеюганский, Белоярский, Ханты-Мансийс-
кий районы ХМАО-Югры, Уватский район Тюменской области, 
Пуровский и Надымский районы Ямало-Ненецкого автономно-
го округа.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 
628415, ХМАО — Югра, г.Сургут, ул.Григория Кукуевицкого, 
д.1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2019 г. — ок-
тябрь 2019 г.

Органы, ответственные за проведение общественных обсуж-
дений: администрация муниципальных образований Сургут-
ский район, Октябрьский район, Нефтеюганский район, Белоя-
рский район, Ханты-Мансийский район, Уватский район, Пу-
ровский район, Надымский район.

Ответственные организаторы:
от муниципального образования Сургутский район: замести-

тель главы — директор департамента жилищно-коммунального 
хозяйства, экологии, транспорта и связи Д.В.Кузьмина, тел. 
8(3462)52-60-70, jkh@admsr.ru;

от муниципального образования Октябрьский район: заведу-
ющий отделом по вопросам промышленности, экологии и сель-
ского хозяйства П.Н.Леонов, тел.8(34678)20-060, eco@
oktregion.ru;

от муниципального образования Нефтеюганский район: 
председатель комитета по делам народов Севера, охраны окру-
жающей среды и водных ресурсов О.Ю.Воронова, тел.8(3463)25-
02-29, voronovaou@admoil.ru;

от муниципального образования Белоярский район: началь-
ник управления по сельскому хозяйству, природопользованию 
и вопросам малочисленных народов Севера И.А.Гончаров, 
тел.8(34670)62-182, GoncharovIA@admbel.ru;

от муниципального образования Ханты-Мансийский район: 
ведущий инженер МКУ ХМР «Управление капитального строи-
тельства и ремонта» Н.А.Огородник тел.8(3467)32-17-95, ona-
uks@hmrn.ru;

от муниципального образования Уватский район: главный 
специалист управления градостроительной деятельности и му-
ниципального хозяйства М.Н.Слинкина, тел.8(34561)28-100, 
uvat_region@mail.ru;

от муниципального образования Пуровский район: началь-
ник управления природно-ресурсного регулирования 
Д.И.Караяниди, тел.8(34997)24-130, uprr-puradm@yandex.ru;

от муниципального образования Надымский район: главный 
специалист отдела природно-сырьевых ресурсов и охраны окру-
жающей среды Ю.В.Дробинина, тел.8(3499)544-169, adm@
nadym.yanao.ru;

от заказчика: начальник отдела охраны окружающей среды 
управления экологической безопасности и природопользова-
ния Л.Л.Григорчук, тел/факс: 8(3462) 43 73 47/43 73 89, uebp-
ext@surgutneftegas.ru.

Форма проведения общественных обсуждений: обсужде-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: устная и 
письменная.

Материалы предварительной ОВОС и проекта ТЗ на проведе-
ние ОВОС доступны гражданам и общественным организациям 
(объединениям) для ознакомления по адресам:

в департаменте жилищно-коммунального хозяйства, эколо-
гии, транспорта и связи администрации Сургутского района, 
628408, ХМАО — Югра, г.Сургут, ул.Бажова, д.16, тел. 8(3462)52-
60-70 (с 09.00 до 17.00, перерыв 13.00-14.00);

в отделе по вопросам промышленности, экологии и сельского 
хозяйства администрации Октябрьского района, 628100, 
ХМАО — Югра, пгт.Октябрьское, ул.Калинина, д.32, кабинет 
103, тел. 8(34678)20-060. (с 9.00 до 17.00, перерыв 13.00-
14.00);

в комитете по делам народов Севера, охраны окружающей 
среды и водных ресурсов администрации Нефтеюганского райо-
на, 628309, ХМАО — Югра, г.Нефтеюганск, ул.Нефтяников, 
стр.10, тел.8(3463)25-02-29. (с 08.30 до 17.30, перерыв 13.00-
14.00);

в администрации Белоярского района, 628162, ХМАО — 
Югра, г.Белоярский, ул.Центральная, д.9, тел. 8(34670) 62-182. 
(с 09.00 до 18.00, перерыв 13.00-14.00);

в Департаменте строительства, архитектуры и ЖКХ адми-
нистрации Ханты-Мансийского района, 628002, ХМАО — Югра, 
г.Ханты-Мансийск, ул.Гагарина, д.142, кабинет 12, тел. 
8(3467)32-17-95. (с 09.00 до 17.00, перерыв 13.00-14.00);

в администрации Уватского района, 626170, Тюменская об-
ласть, с.Уват, ул.Иртышская, д.19, тел. 8(34561)28-100. (с 09.00 
до 17.00, перерыв 13.00-14.00);

в отделе природно-сырьевых ресурсов и охраны окружаю-
щей среды администрации Надымского района, 629730, ЯНАО, 
г.Надым, ул.Зверева, д.3, кабинет 16, тел. 8(3499)544-169 (с 
08.30 до 17.15, перерыв 12.30-14.00);

на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по ад-
ресу: https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/. 

Прием и регистрация замечаний и предложений от граждан и 
общественных организаций (объединений) осуществляется по 
вышеуказанным адресам в срок до 15 октября 2019 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372, Нефтегазодобывающее управление «Тала-
каннефть» ПАО «Сургутнефтегаз» (далее — Заказчик) извещает 
о проведении общественных обсуждений намечаемой деятель-
ности на территории Ленского района по материалам предва-
рительной оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ПредОВОС) и технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) объекта «Кус-
ты скважин 303, 305, 307, 308, 310, 312, 313». Ленское нефтега-
зоконденсатное месторождение, шифр 14834.

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-
ция шламовых амбаров, используемых для размещения отходов 
бурения на кустах скважин 303, 305, 307, 308, 310, 312, 313 Лен-
ского нефтегазоконденсатного месторождения ПАО «Сургутне-
фтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензион-
ный участок — Северо-Талаканский, месторождение — Ленское, 
Ленский район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 
РФ, 628404, Ханты-Мансийский автономный округ-Югра, г. 
Сургут, ул. Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2019 г. — январь 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Ленского района.

Ответственные организаторы:
от Заказчика — заместитель начальника отдела охраны ок-

ружающей среды НГДУ «Талаканнефть» Ю. А. Пыльненькая, 
тел. (3462) 41-05-74, факс (3462) 41-03-39, Pilnenkaya_YA@
surgutneftegas.ru;

от муниципального образования «Ленский район» — глав-
ный специалист по охране окружающей среды (эколог) МУ 
«КИО МО «Ленский район» Республики Саха (Якутия) Алянки-
на Л. Д., тел. (41137) 4-15-78.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с материалами ПредОВОС и ТЗ, прием и ре-

гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможно по адресам:

1.  В срок до 07 октября 2019 г. в администрации Ленского 
района: ул. Ленина, 65, каб. 205, г. Ленск, Республика Саха 
(Якутия), тел. (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00, обеден-
ный перерыв с 12.30 до 14.00).

2.  В срок до 07 ноября 2019 г. в НГДУ «Талаканнефть» ПАО 
«Сургутнефтегаз»: Тюменская область, ХМАО–Югра, г. 
Сургут, ул. Энтузиастов, 30/1, каб. 415, тел. (3462) 41-05-
70, факс (3462) 41-03-39, (с 08.30 до 17.00, обеденный пе-
рерыв с 12.30 до 14.00).

Также с материалами ПредОВОС и ТЗ можно ознакомиться 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу 
www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Общество с ограниченной ответственностью «НОВАТЭК-

ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» совместно с администрацией муни-
ципального образования Пуровский район ЯНАО объявляет 
о начале процесса общественных обсуждений материалов 
проектной документации по объекту «Обустройство кус-
тов скважин №№ 71, 72, 73 Усть-Ямсовейского лицен-
зионного участка» (далее — Проектная документация), в 
том числе раздел «Перечень мероприятий по охране окружа-
ющей среды», включая оценку воздействия на окружающую 
среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: проектирование, стро-
ительство и эксплуатация объектов добычи, транспортиров-
ки и подготовки природного газа и газового конденсата Усть-
Ямсовейского лицензионного участка. 

Местоположение намечаемой деятельности: в адми-
нистративном отношении проектируемый объект располо-
жен в Пуровском районе ЯНАО Тюменской области на тер-
ритории Усть-Ямсовейского лицензионного участка.

Генеральный заказчик: ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВ-
НЕФТЕГАЗ», РФ, 629305, г. Новый Уренгой, ул. Юбилей-
ная, д. 5, «Деловой центр Юг» 3 блок; электронная почта:  
yung@yung.novatek.ru, тел.: +7 (3494) 922-242, факс:  
+7 (3494) 922-213.

Заказчик проекта/генеральная проектная организа-
ция: 

ООО «НОВАТЭК Научно-технический центр», РФ, 
625026, г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 53, электрон-
ная почта: ntc@novatek.ru, тел.: +7 (3452) 680-300, факс:  
+7 (3452) 680-333.

Проектная организация — разработчик ПМООС,  
вкл. ОВОС:

ООО «ЮГРАНЕФТЕГАЗПРОЕКТ». РФ, 450075, РБ, 
г. Уфа, проспект Октября, 151, тел.: +7 (347) 246-28-13, 
postbox@ugrangp.ru.

Ориентировочные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду по обсуждаемому объ-
екту: июль 2019 — сентябрь 2019.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация муниципального образо-
вания Пуровский район ЯНАО.

Организатор проведения общественных обсужде-
ний: ООО «ЮГРАНЕФТЕГАЗПРОЕКТ».

Форма проведения общественных обсуждений: ре-
гистрация мнения общественности в письменном виде в об-
щественной приемной и общественные слушания.

Сроки и место проведения общественных обсужде-
ний: С техническим заданием, материалами проектной доку-
ментации, в т.ч. раздел ПМООС, вкл. ОВОС, можно ознако-
миться с 6 сентября по 9 октября в общественной приемной 
по адресу: ЯНАО, 629850, Пуровский район, г.Тарко-Сале, 
ул. Ленина, д. 16, ДК «Юбилейный», тел.: +7 (34997) 2-17-58. 
Приемная открыта в будние дни с 9.00 до 18.00 (перерыв на 
обед с 12.30 до 13.30).

Форма представления замечаний и предложений: от-
зывы и комментарии по материалам Проектной документа-
ции, в т.ч. разделу ПМООС, вкл. ОВОС, оставлять в журнале 
для регистрации замечаний и предложений в общественной 
приемной в срок, 30 дней с даты опубликования настоящего 
извещения.

Общественные слушания состоятся по адресу: ЯНАО, 
629850, Пуровский район, г.Тарко-Сале, ул.Ленина, д. 16  — 
дом культуры «Юбилейный», 10 октября 2019 в 15.00.

В случае изменения сроков и места проведения обществен-
ных слушаний соответствующая информация будет опубли-
кована не менее чем за 7 дней до проведения общественных 
слушаний.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после 
окончания общественных обсуждений (проведения обще-
ственных слушаний) замечания и предложения могут быть 
представлены в общественную приемную по вышеуказанному 
адресу или направлены в адрес заказчика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Призвание 
к наследованию

№ дела: EN180439-L: 09.09.2018 
умерла с последним местом жительства 
в г. Цюрих Мария Пахомкова, рож-
денная 12.07.1990, из России, дочь Ва-
лентины Александровны Пахомковой, 
рожденной 18 июня 1951 г. и умершей 
4 июня 2018 г.

Решением от 15 апреля 2019 г. было 
установлено призвание к наследова-
нию.

Призываются к наследованию, в пер-
вой очереди, отец наследодателя.

Во второй очереди — родственники 
по родительской линии. Это полно-
родные и/или неполнородные братья 
и сестры наследодателя (в случае смер-
ти — их наследники).

В третей очереди призываются к 
подаче заявки вместе с известными 
наследниками по закону имеющиеся 
родственники по линии бабушек и де-
душек. А именно: наследники Алексан-
дра Васильевича Пахомкова, а также 
наследники Ольги Петровны Пахом-
ковой.

Вышеперечисленные лица призы-
ваются в течение срока одного года с 
момента публикации к подаче заявки 
в суд по наследственным делам (адрес 
см. ниже). При этом необходимо пре-
доставить соответствующие докумен-
ты, удостоверяющие наследственные 
права в отношении наследодателя. В 
противном случае, они не будут рас-
сматриваться в ходе наследования. По-
дачи в суд должны следовать на немец-
ком, французском, итальянском или 
английском языках.

Окружной суд Цюрих
Суд из единоличного судьи 
по делам наследования
Венгиштрассе 30
8004 Цюрих

Bezirksgericht Zürich
Einzelgericht Erbschaftssachen
Wengistrasse 30
8004 Zürich

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с п.7 ст.11 Федерального закона от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» информирует 
о проведении общественных слушаний по проектной документа-
ции:

— «Групповой рабочий проект на строительство скважин газо-
конденсатных эксплуатационных № СК3, № СК9, № СК10 Южно-
Киринского месторождения», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС);

— «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве скважин газоконденсатных экс-
плуатационных № СК3, № СК9, № СК10 Южно-Киринского 
месторождения», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС);

— «Групповой рабочий проект на строительство скважин газо-
конденсатных эксплуатационных № СК8, № СК19, № СК20 Юж-
но-Киринского месторождения», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС);

— «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве скважин газоконденсатных экс-
плуатационных № СК8, № СК19, № СК20 Южно-Киринского 
месторождения», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство скважин газокон-
денсатных эксплуатационных № СК3, № СК8, № СК9, № СК10, 
№ СК19, № СК20 Южно-Киринского месторождения.

Цель намечаемой деятельности: добыча углеводородов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сахалинс-

кая область, северо-восточная часть шельфа о. Сахалин.
Заказчик: ПАО «Газпром» (117997, г. Москва, ГСП-7, ул. На-

меткина, д.16, тел: (495) 719-30-01, e-mail: gazprom@gazprom.ru).
Агент: ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» 

(693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Детская, д.4, тел.: (4242) 497-160, 
e-mail: office@shelf-dobycha.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д.10, тел.: 
(391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования «Город-
ской округ Ногликский» (694450, Сахалинская обл.,  пгт. Ногли-
ки, ул. Советская, д.15, тел.: (42444) 9-11-78, e-mail: nogliki@adm.
sakhalin.ru).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: июль 2019 г. — ноябрь 2019 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
С материалами проектной документации, включая ОВОС, мож-

но ознакомиться в период с 09 сентября по 09 октября 2019 года 
в общественной приемной по адресу: 694450, Сахалинская область, 
пгт. Ноглики, ул. Пограничная, д.5А, МБУК «Ногликская центра-
лизованная библиотечная система».

Для изучения мнения общественности относительно намеча-
емой деятельности по вышеуказанному адресу размещены Книги 
предложений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проектной 
документации состоятся 09 октября 2019 года в 11.00 по ад-
ресу: 694450, Сахалинская область, пгт. Ноглики, ул. Погра-
ничная, д.5А, МБУК «Ногликская централизованная библио-
течная система».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЕДИНОБОРСТВА  
Нурмагомедов и Порье 
сойдутся в бою 
за титул чемпиона UFC

В клетке будет 
тесно 

Анна Козина 

Чемпион UFC в легком весе россиянин Хабиб Нурма-
гомедов по прозвищу Орел и его американский сопер-
ник, временный чемпион Дастин «Бриллиант» Порье 
полностью готовы к титульному бою, который пройдет 
в субботу, 7 сентября, в Абу-Даби. 

Для Нурмагомедова это будет вторая защита титула 
после поединка с ирландцем Конором Макгрегором. 
Как мы все помним, тот раскрученный бой имел не ме-
нее рейтинговое продолжение в виде драки Хабиба с 
командой ирландца, имевшего неосторожность оскор-
бить семью дагестанского бойца. В итоге оба получили 
и штрафы, и длительные дисквалификации. Так что 
Нурмагомедов будет биться после долгого перерыва.

— Всю мою жизнь я слышал голоса тех, кто не верит 
в мой успех, — заявил Порье после официальной трени-
ровки. — Но вокруг меня хорошая команда, я готов и ис-
пользую все, чтобы стать неоспоримым чемпионом.

Нурмагомедов и Порье — очень разные бойцы. В 
первую очередь в плане стиля. Хабиб предпочитает ве-
сти бой в партере, Дастин любит работать в стойке. Но 
силе и мощи удара каждого можно только позавидо-
вать. В числе сильных сторон оппонента Хабиб также 
называет боксерские навыки и большой опыт. Пусть на 
счету американца пять поражений, а наш боец не зна-
ет, что значит проигрывать.  

Что касается чемпиона, то отработанная тактика — 
завалить противника на пол и добить его точными уда-
рами — привела Нурмагомедова к победе над Макгре-
гором. Тренер Порье признался, что бороться с ним в 
удобной для него позиции практически невозможно. 
Но Дастин попробует. 

Нурмагомедов тоже настроен решительно.
— Я испытываю уважение к Порье. Но в октагоне нет 

понятий брат, сват, друг. Если ты вошел в клетку и ви-
дишь соперника, надо биться с ним, — сказал Хабиб в 
интервью пресс-службе UFC. — Давления я не испыты-
ваю. Это спорт. Победитель может быть только один. Я 
полностью сфокусирован на поединке. Понимаю, что 
этот бой будет широко освещаться. На мне лежит боль-
шая ответственность. Но я готов к этому — и психологи-
чески, и физически. 

БАСКЕТБОЛ Наша команда 
начинает второй этап ЧМ 
в Китае матчем с Польшей 

Загадки нового 
квартета

Илья Трисвятский

Мужская сборная России на чемпионате мира в Китае 
сегодня проведет свой первый из двух матчей на вто-
ром этапе, где участники оспаривают 1—16-е места и 
олимпийские путевки. Соперник — команда Польши.

Стартовый групповой раунд ЧМ завершился вчера. 
Вот его основные итоги. Сенсационно досрочно завер-
шили борьбу за награды хозяин соревнований Китай и 
Турция, ранее едва не победившая полностью сформи-
рованную из игроков НБА сборную США. И в то же вре-
мя продолжают сражаться за места на пьедестале по-
чета такие «темные лошадки», как Чехия и Домини-
канская Республика.

На этапе за 1—16-
ю позиции образо-
ваны четыре новых 
квартета, все ре-
зультаты матчей 
первой стадии пош-
ли в зачет. 

Состав групп с 
указанием багажа  
побед: «I» (Фошань) 
— Аргентина (3), 
Польша (3), Россия 
(2), Венесуэла (2); 
«J» (Ухань) — Сер-
бия (3), Испания 
(3), Италия (2), Пуэрто-Рико (2); «К» (Шэньчжэнь) — 
США (3), Бразилия (3), Чехия (2), Греция (2); «L» (На-
нкин) — Франция (3), Австралия (3), Доминиканская 
Республика (2), Литва (2). 

6—9 сентября эти команды проведут по паре матчей 
с соперниками, выступавшими на первом этапе в 
смежных квартетах. По две лучших сборных от каждой 
группы выйдут в четвертьфинал.

Россияне последний раз встречались с Польшей на 
Евро-2015 и потерпели поражение с разницей в три 
очка — 79:82. А с Венесуэлой подопечные главного тре-
нера Сергея Базаревича сыграли совсем недавно, в 
рамках товарищеского турнира при подготовке непо-
средственно к чемпионату мира. Чуть меньше месяца 
назад в итальянской Вероне наши баскетболисты уве-
ренно победили южноамериканцев — 69:54.

Так что сейчас шансы России на выход в четверть-
финал ЧМ очень велики. Оба соперника — явно по си-
лам. При этом нежелательно, чтобы Аргентина проиг-
рывала Польше и Венесуэле. Иначе есть опасность воз-
никновения «тройной закрутки» с неясным исходом. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 сентября, пятница, «Матч ТВ»
11.00. Россия — Польша. Прямая трансляция. 

8 сентября, воскресенье, «Матч ТВ»
11.00. Россия — Венесуэла . Прямая трансляция.

ЭКСКЛЮЗИВ Пятая ракетка мира Даниил Медведев рассказал «РГ», как смог впервые в карьере 
пробиться в полуфинал Открытого чемпионата США

Освоился в Нью-Йорке
Анна Козина

Р
оссийский теннисист Да-
ниил Медведев наделал 
много шума на US Open — 

благодаря своим ярким побе-
дам и смелым выходкам на кор-
те, а еще искрометным коммен-
тариям после матчей. И вот се-
годня впервые в карьере он сыг-
рает в полуфинале турнира 
«Большого шлема». Его сопер-
ником на пути в финал Откры-
того чемпионата США будет 
болгарин Григор Димитров. 

Медведев специально для 
«РГ» рассказал о трудностях по 
ходу турнира, работе над собой 
и планах на будущее.

Даниил, если оглянуться на-
зад, ожидали, что пройдете 
на US Open так далеко?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Это был неод-
нозначный турнир для меня. Я 
выиграл пять матчей, но, честно 
говоря, я, наверное, должен был 
потерпеть поражение в четырех 
из них. Такие вещи сложно гово-
рить, потому что я всегда выкла-
дываюсь на все сто процентов. 
Но во втором раунде у меня слу-
чились судороги, и я думал, что 
не выиграю ту встречу. Третий 
раунд был очень сложным, ведь 
Фелисиано Лопес играл лучше, 
чем когда-либо. Каждый раз си-
туация на корте могла повер-
нуться на 180 градусов, особен-
но в матче со Стэном Ваврин-
кой. Я отыграл весь матч после 
того, как потянул квадрицепс, и 
все же смог победить. Так что у 
меня просто нет слов. Я счаст-
лив оказаться в полуфинале.

Продолжим тему противоре-
чий. Стиль вашей игры поня-
тен и приятнее далеко не 
всем, согласны?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Я знаю, что иг-
рать против меня может быть 
некомфортно. Я тренируюсь во 
Франции. Мои спарринг-пар-
тнеры — парни, которые занима-
ют места в третьей-четвертой 
сотне мирового рейтинга. Это 
хорошие теннисисты, и, если я 
действительно хочу победить 
их, я начинаю делать легкие по-
дачи, чтобы они думали, что за-
гнали меня в угол. Но им это не 

удается, и они сходят с ума. По-
жалуй, именно так и нужно дей-
ствовать все время. Я совершен-
ствую свою манеру игры и над-
еюсь, что людям она понравит-
ся. Потому что, пока я рос, мно-
гие говорили, что мой стиль ка-
кой-то неприглядный и уж точ-
но не помогает мне выигрывать 
матчи. Сейчас гораздо больше 
людей говорит, что я гений в 
плане тактики. Однако я все еще 
считаю, что могу многое улуч-
шить, и именно этим я и занима-
юсь в ходе каждой тренировки. 
Когда я не участвую в турнире, 

мы с моим тренером думаем, 
что мне следует сделать, чтобы 
повысить свой уровень.

Расскажите поподробнее…
ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Было два матча в 
Цинциннати, когда я полностью 
изменил свой стиль — против До-
миника Кепфера и Новака Джо-
ковича. Я понимал, что мне нуж-
но это сделать — перейти на 
мощные удары, бить раньше, 
иначе меня одолеют. Я терпеть 
не мог, когда мой тренер просил 
меня перестроиться в ходе тре-
нировки. Но когда этот ход сра-

батывал во время матчей, я ис-
пытывал большое удовольствие.

Вы проводите лучший «Боль-
шой шлем» в карьере, ворва-
лись в топ-5 мирового рей-
тинга, квалифицировались на 
Итоговый турнир. Ваши бли-
жайшие планы понятны. А в 
будущее смотрите?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Честно говоря, 
мне сложно загадывать на четы-
ре-пять лет вперед, но я бы ска-
зал, что остаться на том же 
уровне было бы очень хорошо. Я 
просто стараюсь совершенство-
ваться каждый день. Моя глав-
ная цель — выигрывать каждый 
свой матч, и именно это я и ста-
раюсь делать.

Во втором полуфинале сой-
дутся испанец Рафаэль Надаль и 
итальянец Маттео Берреттини. 
Надаль победил аргентинца Ди-
его Шварцмана и в 33-й раз ока-
зался в четверке лучших на 
«мэйджоре». Хотя все еще усту-
пает по этому показателю Нова-
ку Джоковичу (36) и Роджеру 
Федереру (45). Для Берреттини, 

который в четвертом круге вы-
бил из борьбы россиянина Анд-
рея Рублева, а в четвертьфинале 
— француза Гаэля Монфиса, это 
будет первый полуфинал турни-
ра «Большого шлема», как и для 
Медведева.

За выход в финал женского 
US Open поспорят украинка 
Элина Свитолина и американка 
Серена Уильямс, а также швей-
царка Белинда Бенчич и канад-
ка Бьянка Андрееску. Уильямс-
младшая одержала свою 100-ю 
победу на Открытом чемпиона-
те США. Остальные претенден-
тки — на этом уровне новички. 
Если Свитолина уже играла в 
полуфинале Уимблдона-2019, 
то для Бенчич и особенно Анд-
рееску это настоящий прорыв в 
карьере. 19-летняя канадская 
теннисистка начала этот сезон 
за пределами первой сотни, но в 
обновленном рейтинге будет 
осваиваться топ-10.

Эти и другие матчи можно 
будет посмотреть на каналах 
Eurosport и в сервисе Eurosport 
Player.  

ФУТБОЛ Сборная России сыграет в Глазго один из важнейших матчей 
отбора к Евро-2020

Скотч по пятницам
Илья Зубко, Артур Нанян 

С
егодня вечером на 
стадионе «Хэмпден 
Парк» в Глазго рос-
сийская футбольная 
сборная проведет 
один из самых важ-
ных матчей отбо-
рочного турнира 
Евро-2020. Команда 

Станислава Черчесова встре-
тится с прямыми конкурентами 
и соседями в рейтинге ФИФА 
шотландцами. 

Еще по итогам жеребьевки 
расклад сил в нашей группе был 
предельно понятен. Бронзовые 
призеры чемпионата мира бель-
гийцы безоговорочно были при-
знаны главными фаворитами. И 
пока «красные дьяволы» этот 
статус полностью оправдывают, 
выиграв все четыре стартовых 
матча. Трудно представить, что 
они уступят первое место. Что 
же касается второй путевки на 
Евро, то на нее прежде всего 
претендуют россияне. А поме-
шать им могут как раз шотлан-
дцы. 

В самом начале отборочного 
турнира ребята с Британских 
островов шокировали своих бо-
лельщиков бездарным высту-
плением в столице Казахстана, 
где они проиграли 0:3. Этот 
матч стоил работы главному 
тренеру шотландцев Алексу Ма-
клишу. В апреле его уволили и 
назначили на его место Стива 
Кларка. Но потеря очков серьез-
но изменила расклад сил в груп-
пе — накануне матча с Россией у 
Шотландии на три балла мень-
ше. Это означает, что ничья их 
не устроит категорически — впе-
реди ведь выезд в Москву, где 
команда Черчесова примет кон-
курентов на переполненных 
«Лужниках». Так что для бри-
танской сборной сегодняшний 
матч точно судьбоносный — в 
случае неудачи о поездке на 
Евро им можно забыть.

Сборная России готовилась 
к поездке в Глазго на базе в Но-
вогорске. Как это принято у 
Черчесова, занимались каждый 
день. А уже в среду вечером вы-
летели в Шотландию. Предыгро-
вые тренировки по традиции, 
заведенной еще на чемпионате 
мира, наша команда проводит в 
первой половине дня. После 
чего тренерский штаб оконча-
тельно определяется с составом 
на матч и проводит последний 
инструктаж.

Кадровый вопрос, к слову, на 
этот раз стоит не слишком 
остро. Непредвиденная потеря 
лишь одна — из-за травмы этот 
сбор пропускает Алексей Ми-
ранчук. За полузащитника «Ло-
комотива» обидно — он сейчас в 
отличной форме и мог сделать 
серьезную заявку, чтобы играть 
более заметную роль и в сбор-
ной. Но и без Алексея выбор 
среди атакующих полузащит-
ников у Черчесова богатый. 

Особенно с учетом возвраще-
ния в команду хавбека «Вален-
сии» Дениса Черышева, пропу-
скавшего летние матчи из-за 
травмы.

Забавно, что сборные России 
и Шотландии — соседи в рейтин-
ге ФИФА. Команда Черчесова 
делит 46–47-е места с Австрали-
ей, а ее будущий соперник зани-
мает 48-ю позицию. При этом 
по статусу россияне однознач-
но куда выше. Они едут в Глазго 
в ранге четвертьфиналиста чем-
пионата мира, тогда как сбор-
ная Шотландии в последний раз 
участвовала в крупном турнире 
еще в прошлом веке на ЧМ-98 во 
Франции. Да и там, прямо ска-
жем, не блеснула, лишь раз сыг-
рав вничью. Так что неудиви-
тельно, что букмекеры считают 
фаворитами предстоящего мат-
ча гостей. Вероятность победы 
россиян, по их мнению, выше — 
1 к 2,7 против 1 к 2,8. 

Разумеется, на такие прогно-
зы влияет не столько история, 
сколько текущее положение 
дел. А оно таково, что шотланд-
ский футбол переживает не луч-
шие времена. Если даже десяток 
лет назад местные гранды «Сел-
тик» и «Глазго Рейнджерс» се-
рьезно котировались в Европе, 
то сейчас они вполне могут про-
играть даже командам из Люк-
сембурга или Румынии. Уро-
вень шотландской лиги падает 
на глазах, и лишь восемь чело-
век из нынешнего состава сбор-
ной играют дома.  

По именам сборная Шотлан-
дии дрожи в коленках у россий-
ских футболистов точно не вы-
зовет — в ней выделяется только 
защитник «Ливерпуля» Эндрю 
Робертсон, которому доверена 
капитанская повязка. Осталь-
ные — сплошь крепкие середня-
ки, трудяги и бойцы. Понятно, 
что дарить очки, да еще и при 

поддержке трибун, они не бу-
дут. Но играть с таким соперни-
ком можно и нужно. Тем более 
что стиль, проповедуемый шот-
ландской сборной, предельно 
ясен: фланговые проходы, наве-
сы, силовая борьба. Наверняка 
Станислав Черчесов и его асси-
стент Мирослав Ромащенко до-
сконально объяснят нашим 
футболистам, как этому проти-
востоять. Мы же накануне мат-
ча пообщались с человеком, ко-
торый не понаслышке знает, ка-
ково это — играть в Глазго. Речь о 
бывшем хавбеке «Сельты» и 
«Спартака» Александре Мосто-
вом, выходившем на поле в то-
варищеской встрече Шотлан-
дии с СССР на стадионе «Ай-
брокс» в 1991 году. 

Что запомнилось тогда? Мо-
жет, атмосфера на трибу-
нах?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Да, обстанов-
ка была непростая. Меня боль-
ше всего впечатлили болельщи-
ки. Они постоянно гудели, кри-
чали. У них там сумасшедшие 
фанаты. В какой-то момент я 
подумал, что они вообще могут 
на поле выбежать (смеется). 
Тогда все это было удивительно. 
Это сейчас во время матча мо-
жет произойти что угодно, а в то 
время такие вещи были в дико-
винку.

Нет ощущения, что именно 
болельщики — главный козырь 
шотландской сборной?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Не главный, а 
единственный. Я смотрел их 
матч с Казахстаном. Кто-нибудь 
может сказать, что это было? 
Полное отсутствие идей в атаке, 
в середине поля. У шотландцев 
всегда были проблемы с техни-
кой. За последние лет 15–20 я 
помню только одного их игрока, 
который мог что-то придумать, 
— это Макаллистер из «Ливерпу-
ля». И все. Плюс у них еще и по-
менялся тренер по ходу отбо-
рочного цикла. В общем, про-
блем у соперника хватает.

По всему выходит, что мы — 
явные фавориты сегодняшней 
встречи?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Шансов у нас 
больше. У них нет состава, дос-
тойных замен. Мы вот кричим 
иногда, что у нас нет футболи-
стов. А что им тогда говорить? 
Вся Шотландия — это как Мо-
сковская область (смеется). 
Здесь мы можем только сами 
себе проиграть.

Это хорошо, что в Глазго 
нашу сборную в принципе 
устраивает и ничья?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Это неважно. 
Никто не выходит на поле с мы-
слями о ничьей. Тем более про-

тив такой команды. Самое глав-
ное — не пропустить первыми. В 
таком случае трибуны еще 
больше станут давить на нас. 
Если же мы откроем счет, шот-
ландцам придется что-то приду-
мывать в атаке. А с этим у них не 
очень.

Что скажете о состоянии на-
шей сборной?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Самое глав-
ное — у лидеров есть игровая 
практика. Я имею в виду Дзюбу, 
Головина, Джикию, Марио Фер-
нандеса. Все у нас будет нор-
мально. Сейчас такой отбор, 
плюс еще Лига наций, что на 
чемпионат Европы может про-
биться любой. Наверное, даже у 
Сан-Марино есть определенные 
шансы (смеется). Я, конечно, 
утрирую, но проблем с выходом 
в финальную часть у нас воз-
никнуть не должно. 

Тренерский штаб сборной вызвал 
на ближайшие матчи 26 игроков.А К Ц Е Н Т

Проиграв на старте отборочного цикла 
Казахстану, шотландцы сильно ослож-
нили себе жизнь. И теперь нашу сборную  
вполне устроит ничья в Глазго

Форвард Андрей Воронцевич в матчах первого этапа был 
одной из самых заметных фигур в составе сборной России.

Вчера сенсацию 
преподнесли чехи, 
обыгравшие 
в ключевом матче  
Турцию с разницей 
в 15 очков — 91:76

Даниил Медведев: Я выиграл пять матчей, но, наверное, должен был потерпеть поражения в четырех из них.

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6075
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Прямая речь

Григор Димитров, победитель Итогового турнира ATP-2017:
— На мой взгляд, Медведев был сосредоточен на своей игре на протя-

жении всего лета. И надо признать, отлично его провел. Он приобрел 

уверенность в себе, победив в Цинциннати и отлично выступая в Нью-

Йорке. Медведев сыграл множество действительно хороших матчей. Я 

не смотрел за его поединками внимательно, но немного видел, как он 

играл здесь. Очевидно, он все делает правильно. Тем не менее я соби-

раюсь оказать ему достойное сопротивление. Последние шесть-семь 

месяцев не были простыми для меня: травма плеча, потеря позиций в 

рейтинге. Но я продолжал верить в себя, восстанавливаться и работать.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 сентября, пятница
Первый
21.35 Сборная Шотландии — сбор-

ная России. Прямая трансляция.
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Москва +13...+23, дождь

Санкт-Петербург +15...+20, дождь

Анадырь +6...+12, солнечно

Архангельск +11...+20, солнечно

Астрахань +14...+26, солнечно

Благовещенск  +15...+26, дождь

Владивосток +18...+22, дождь

Волгоград +11...+26, солнечно

Воронеж +13...+26, дождь

Екатеринбург +8...+17, дождь

Иркутск +9...+16, дождь

Казань +10...+21, солнечно

Калининград +12...+20, дождь

Краснодар +17...+26, дождь

Магнитогорск +8...+16, дождь

Мурманск +11...+18, дождь

Нижний Новгород +12...+20, солнечно

Новосибирск +8...+21, солнечно

Омск +8...+15, дождь

Орел +13...+26, дождь

Оренбург +7...+19, дождь

Пермь +8...+16, солнечно

Ростов-на-Дону +19...+25, солнечно

Севастополь +15...+27, дождь

Симферополь +15...+27, дождь

Сочи +20...+27, дождь

Тамбов +9...+23, солнечно

Тюмень +7...+17, облачно

Уфа +8...+17, дождь

Хабаровск +18...+25, дождь

Челябинск +7...+18, дождь

Чита +8...+22, дождь

Элиста +14...+26, солнечно

Южно-Сахалинск +16...+26, солнечно

Якутск +7...+16, дождь

Ярославль +12...+21, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
В этот день синоптики 
обещают облачную 
погоду, местами 
возможны осадки.

СУББОТА
На улице будет малоо-
блачно. Снова пойдет 
дождь.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Метеорологи прогнози-
руют  переменную 
облачность, дожди. 
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Техосмотр без хозяина
Владимир Баршев • rg.ru/art/1741064
В РФ предложили вернуть правительству аккредита-
цию операторов техосмотра и контроль за их деятель-
ностью. Поводом послужили опасения страховщиков, 
что они не успеют уложиться в сроки по исполнению 
требований, предписанных новыми поправками в за-
кон о ТО. Действительно, контроль над деятельностью 
операторов ТО и их аккредитация — есть проблема, ко-
торую никто не хочет брать на себя. Точнее сказать, 
контролировать хотят, а вот выдавать лицензии и, со-
ответственно, нести ответственность за работу опера-
торов особого рвения не наблюдается. А делать что-то 
надо. Следовательно, прежде всего необходимо отде-
лить личный транспорт от всего остального. Отделить 
очень просто. Одна группа — собственник ФЛ и вторая 
группа — собственник ЮЛ или ИП (использование 
транспорта, как заявленный вид экономической дея-
тельности). Напомню, что ответственность за эксплуа-
тацию личного транспорта несет в первую очередь вла-
делец/собственник ТС и во вторую — страховая компа-
ния. Вот эта пара и должна покрыть все обязательства 
по ответственности и вытекающим финансовым рас-
ходам. Технический осмотр в случае какого-либо сом-
нения проведет страховщик на аккредитованной стан-
ции технического обслуживания или, в случае полного 
доверия сторон, это сделает владелец ТС, предоставив 
отметку СТО. Повторюсь, собственник и страховщик 
сами определятся в проведении технического осмотра 
автомобиля. Что касается иного коммерческого тран-
спорта, то, если не ошибаюсь, давно отработан поря-
док и схема технического осмотра и допуска на линию, 
как ТС, так и водительского состава. Ответственность 
здесь на порядок выше, вплоть до уголовной. И послед-
нее. Всем известны неисправности, при которых зако-
нодательством РФ накладывается запрет на эксплуата-
цию ТС. Соблюдать требования законодательства бу-
дет по-прежнему МВД в лице уважаемой ГИБДД. И по-
следнее. В любом случае нельзя забывать, что неи-
справное транспортное средство представляет опа-
сность для окружающих и для снижения риска необхо-
димо тщательно наблюдать за состоянием своего авто-
мобиля. 

Анатолий Урсул

Охотники за вкладами
Наталья Козлова • rg.ru/art/1741014
Права вкладчицы банка защитил Верховный суд РФ, 
когда изучил материалы ее спора с финансовым учре-
ждением. Деньги гражданки украли с ее счета в банке, 
банально подделав доверенность. Копию данного ре-
шения Судебной коллегии по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ следует в обязательном порядке от-
править в банк для ознакомления с целью устранения 
и недопущения возможности кому-то так просто прий-
ти в кредитное учреждение и получить по липовой до-
веренности денежные средства вкладчика. Таких усло-
вий заключения договора не должно быть. Это что за 
ответ коммерческой организации о том, что мы не обя-
заны проверять действительность доверенности и не 
проводить идентификацию лица, выставляющего себя 
доверенным лицом вкладчика. По всей видимости, сле-
дует обратить внимание, что доверенность в банк на 
третье лицо должен предоставить лично вкладчик, 
подтвердив свое желание и доверие конкретному лицу 
в действиях, связанных с его денежными средствами. В 
противном случае никаких телодвижений без личного 
участия вкладчика. После подтверждения результатов 
ОРМ в том, что номерной бланк доверенности был вы-
дан год назад для согласия на выезд ребенка за границу 
и нотариус не удостоверяла доверенность от имени 
клиентки банка, представителей суда, по всей видимо-
сти, следует отстранить от работы.

Ангелина Н.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОБЩЕСТВО  Названы самые опасные города России
rg.ru/art/1741448

ОРУЖИЕ  Бесшумный малогабаритный автомат 
АМБ-17 сняли на видео
rg.ru/art/1740729

АВТО  Тепловизор показал, как греются на солнце 
машины разных цветов
rg.ru/art/1741372

ЗДОРОВЬЕ  Какой ген снижает потребность в сне
rg.ru/art/1741354

НАУКА  Найден крупнейший в истории клад
rg.ru/art/1741032

ПРИРОДА  Обнаружен не встречающийся ранее на 
Земле минерал
rg.ru/art/1741366
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«О, мой винтажный читатель! Бумажный букинист... 
отважный токсикоман, подсевший на самый опасный в 
мире наркотик! О, доблестный хранитель заплесневе-
лых фолиантов... Молю тебя, не исцеляйся!» — в отчая-
нии писал Фредерик Бегбедер в своей книге «Конец 
света. Первые итоги». А мы и не думали. Во всяком слу-
чае в Москве. И, судя по статистике, читаем все боль-
ше и больше. Не верите? Тогда приходите на ВДНХ. 
Там, в самом современном павильоне 75, открылась 
ежегодная 32-я Московская международная книжная 
ярмарка. На которой, вполне возможно, вы услышите 

вышеприведенную мольбу господина Бегбедера из уст 
его самого. Опять не верите? Так ведь он — почетный 
гость ярмарки. И готов рассказать не только о своих 
книгах, но еще и о серии французских авторов 
«Коллекция Бегбедера», которая скоро выйдет в 
России. А вдобавок (чем черт не шутит!) он может под-
вести вас к стенду с «Российской газетой», где любой 
желающий сможет оформить подписку на газету и жур-
нал «Родина» на 2020 год по самым выгодным ценам, 
сразу же получив при этом подарок.
На Московскую международную книжную ярмарку 

(ММКЯ) в этом году приехали представители 33 стран 
мира: издатели, авторы, эксперты. Один из самых титу-
лованных специалистов по детской книге Грация Готти 
привезла выставку «Нарисованные миры: 1001 книга 
со всего мира», в которую вошли и 15 книг, созданных 
в России. Ну а отечественные писатели-звезды вроде 
Дмитрия Быкова, Захара Прилепина и Дениса 
Драгунского готовы подискутировать о своих произве-
дениях с дотошными читателями и критиками. И даже 
по доброте душевной поставить автограф. Самым въед-
ливым — на лбу, остальным — в книге. 

«Российская газета» и журнал «Родина» 

приглашают вас в зал «А» 

75-го павильона ВДНХ на стенд О3, 

где любой желающий сможет оформить 

подписку на газету и журнал «Родина» 

на 2020 год по самым выгодным ценам, 

сразу же получив при этом подарок

После Бегбедера и Прилепина почему бы не уткнуться в «Российскую газету»? И не посмаковать ее содержимое — иногда весьма познавательное, иногда скандальное. А заодно и подписаться на нее! 

Стоп-стоп! Бросаться за автографом не надо. Это не Лев Толстой, а просто посетитель ярмарки. Хотя кто знает...
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